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RESUMEN 

 

 

Introducirse en el mundo evangélico significa entender sus formas de vivir, cómo 

entienden el mundo y comprender su relación con Dios. El presente estudio pretende dar a 

conocer cómo la conversión religiosa evangélica ayuda a mejorar las condiciones de vida 

en las familias, a partir de su cambio de identidad.  

 

Conceptos como Conversión religiosa, identidad, condiciones de vida, capital 

social, estrategias familiares constituyen el marco de referencia para un fenómeno que tiene 

una diversidad de significados. 

 

Del enfoque cualitativo, se descubrirá los significados que las familias atribuyen a 

su experiencia, mediante la construcción de relatos experienciales que serán analizados por 

medio del método de la semántica estructural. Lo que permitirá elaborar estructuras 

actanciales donde los sujetos identifican los objeto valor que guían su experiencia y en 

relación a las comunidades, mediante un tránsito, en el que se reconocen distintos actores y 

acciones que serán abordados desde la óptica de la conversión religiosa evangélica. 
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INTRODUCCION. 

 

 El presente estudio pretende dar a conocer como la conversión religiosa evangélica 

sirve como una salida  para mejorar, en muchas ocasiones,  las condiciones de vida en las 

familias, a través de su cambio de identidad. 

El rol que ha cumplido la religión evangélica en nuestro país  ha sido significativo 

del punto de vista social, puesto que gracias a su proselitismo han contribuido al 

mejoramiento del bienestar de muchas familias  generando en ellas cambios sustanciales 

tanto a nivel familiar y social.  

Así la llegada del protestantismo en Chile en un principio fue a través de la labor 

educativa, sin mayores aspiraciones de evangelización, después con la crisis de los años 30  

toma un rol social importante rescatando al sujeto de la anomia social, entregándole 

protección, socorro, apoyo y por sobre todo dignidad.  

Diferentes estudios hablan sobre la importancia que ha tenido la labor social de la 

Iglesia evangélica y cómo esta ha mejorado en muchas ocasiones las condiciones de vida en 

las familias, generando en ellas mayor resiliencia frente a las adversidades, redefiniendo 

prioridades tanto en lo económico como en lo familiar, pero lo más importante es que por 

intermedio de la conversión religiosa evangélica se han configurado nuevas identidades de 

los sujetos.  

Esto constituye el núcleo de nuestra investigación, pues de esta transformación es 

que se dará a conocer los significados que las familias atribuyen a sus procesos de 

conversión religiosa y cómo estas han permitido, en ocasiones  mejorar las condiciones de 

vida, generada por su cambio de identidad. 
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I. PROBLEMA DE LA INVESTIGACIÓN 

 

Tema:  

 

La conversión religiosa evangélica: ¿Una estrategia para el mejoramiento de las 

condiciones de vida en las familias? 

 

1. Formulación del problema de investigación 

 

La  modernidad es un proceso de carácter global en que lo económico, social, 

político y  cultural se relacionan y avanzan a ritmos desiguales. La modernidad ha invadido 

todas las esferas de la vida: el arte, la  política, la religión los valores humanos y ha traído 

consigo  nuevos pensamientos  donde  la razón va a sustituir a los principios que regían 

antes, que era la religión. Es en este contexto donde surge  el concepto de secularización, 

que es un proceso caracterizado por una pérdida de influencia de la religión en la sociedad, 

que a su vez implica modernización, (Fernandez en Shiner. 2007: 411- 412). Esta pérdida 

de influencia se da  en cinco puntos: Declive de la religión, conformidad con el mundo, 

desacralización del mundo, separación de la sociedad y la religión y transposición de 

creencias y modos de conducta desde la esfera religiosa a la civil. Así la secularización 

religiosa puede comprenderse como la  pérdida del significado de lo religioso en una 

sociedad: lo sagrado/lo profano.  

Los pensadores clásicos miraban el concepto de  secularización como la 

transformación de un pensamiento religioso, por un pensamiento más positivista.  La visión 

comteana hacía referencia a las diversas fases de la historia de la humanidad pasando desde 

una fase teológica primitiva, a través de una fase metafísica intermedia, para culminar en el 

estadio de la edad positivista, en tanto Spencer (1996) veía  la secularización  como una 

evolución irreversible de las formas de religión mágico-mística a una primitiva laicización 
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del pensamiento. Para el pensamiento marxista la religión era parte de las superestructuras 

de la  sociedad; lo catalogaban como opio de los pueblos y destinadas a desaparecer. 

(Colom; López, 2011).  

En la década del 60´ este paradigma tomó un lugar, claramente, central en la 

reflexión sociológica: el impacto que tuvo la modernización  industrial en lo religioso y en 

las investigaciones empíricas que daban cuenta de la caída  de los indicadores de práctica 

de los creyentes, como el abandono de muchos pastores, religiosos de sus funciones 

ministeriales, Donoso en  Wilson (2007) consideró  la secularización como un proceso de  

pérdida  de influencia de las iglesias enfrentadas con la sociedad  originados en la 

nacionalización y la burocratización de los sistemas industriales. En tanto Donoso (2008) se 

había referido al concepto de secularización como “crisis de lo sagrado”,  donde veía como 

una futura desaparición de la religión. Estas concepciones en relación al concepto de 

secularización daban a conocer el deceso de lo religioso, su declive, y su futura 

desaparición. Sin embargo, ciertos autores como (Parker1993; Stark 1993; Berger, 1999) no 

estaban de acuerdo con este concepto de  secularización, es más echaban por tierra todo lo 

pensado en esos momentos. Parker, (1993) mencionaba que el termino de secularización 

era un término confuso y de múltiples significados y afirmaba que ésta teoría estaba 

desapareciendo. Criticaba la aparente unidad conceptual del término, que en realidad 

encubre una multiplicidad de fenómenos  reclamando su análisis histórico concreto y 

reafirmando que en ningún caso parece darse una declive de la religión y que más que 

hablar de decadencia había que redefinir el proceso de secularización como un proceso de 

cambios de la consciencia y del sentimiento religioso, transformación que se da a varios 

niveles y en diversos planos del código simbólico. Por otra parte Stark (1993), afirmaba que 

la  secularización  nunca había sido consistente en los datos provenientes de la realidad  

empírica, argumentaba que durante siglos los cientistas sociales han venido prometiendo el 

fin de la  religión y eso no se verificaba en los hechos, lo caracterizaba como un mito.  
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Siguiendo este mismo pensamiento, Berger (1971) sostenía que la teoría de la 

secularización  que traía la era moderna, traería una secularización  generalizada de la 

sociedad y que fue derrumbada. La experiencia muestra que lo que la modernidad ha traído 

consigo  no es la era del secularismo, sino la apuesta a una época de religiosidad expansiva 

y penetrante, donde el pluralismo religioso en un mundo global es clave.  

 

Según Fontaine (1991), lo anterior se puede constatar con el auge que ha tenido el 

protestantismo y sus cultos evangélicos en diversos lugares del mundo y en culturas tan 

distintas como las de Corea del Sur, Brasil, Guatemala o Haití. La literatura sociológica, 

especialmente la de la sociología de la religión, ha dedicado muchas páginas a analizar esta 

situación.  

Martín (2000) estima que al menos hay 250 millones de Evangélicos  en el mundo y 

que el  crecimiento más explosivo se ha producido en Latinoamérica donde estima que hay 

unos 40 millones. 

 

  Según Oviedo “El crecimiento de este movimiento es el fenómeno religioso 

latinoamericano de mayor importancia cuantitativa en  las últimas décadas del siglo XX”. 

(Oviedo 2006 P.21). 

 

Poblete y Galilea citados en Fontaine (1991) atribuyen este crecimiento a algunas 

variables sociológicas/ religiosas y  a características propias de este movimiento, entre ellas 

señalan la anomia producida por cambios  sociales, estructurales y migraciones que llevan 

al individuo a una “búsqueda  de comunidad”, la que sería ofrecida efectivamente por los 

movimientos evangélicos; su identificación con la idiosincrasia del país en la cual se 

desarrolla, la religiosidad popular de los países latinoamericanos  y simplicidad del 

mensaje. Son muchas las causas que pueden explicar el crecimiento del protestantismo, 

pero según   Martin en Fontaine (1991) “Quizás las condiciones óptimas para la expansión 

evangélica existen donde la Iglesia (Católica) ha sido seriamente debilitada y la cultura no 

ha sido “secularizada”. Fontaine (1991.p. 3). 
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Los evangélicos en Chile no escapan  de esta realidad,  ya que  según cifra del censo 

de (1907) alcanzaban un total de 1% del total de la población, hoy en día alcanzan un total 

de un 16,62 %, en tanto los católicos disminuyeron de un 69,96% al 67,7% al comparar los 

Censos del 2002 y el 2012. 

 

Según D´epinay (2009) en Chile la religión evangélica cumpliría  un rol importante 

en las vidas de las familias más pobres y desposeídas, ya que se caracterizaba por ser una 

institución que refugiaba a los más necesitados y marginales y apuntaba  esto a la  crisis 

social y económica vivenciada en Chile en la década del 30´, a causa del declive del salitre 

y el estancamiento del desarrollo urbano/ industrial. Muchas familias se encontraban en el 

más absoluto abandono social, encontrando refugio en la iglesia evangélica. Así por mucho 

tiempo la religión evangélica fue el cobijo de  los más necesitados, “el refugio de las 

masas”. 

 

 Covarrubias (2001) menciona que los grupos evangélicos desempeñan una función 

social, pues dice que rescata al/la sujeto de la anomia social y es a través de la integración a 

estos grupos evangélicos donde el/la sujeto encuentra un mundo que lo ampara, atiende, 

escucha y que sobre todo le devuelve el sentido de la vida que había perdido, su certeza, su 

fe, no sólo religiosa, sino de sí mismo aduciendo para el/la sujeto que viene de clase social 

baja es de vital importancia, pues éstos encuentros con los evangélicos son trascendentes y 

altamente significativos para él/ella. 

 

Según Fontaine (1991) los evangélicos/as en general llevan un estilo de vida 

ascético y severo en materias morales; una mayor movilidad relativa en términos 

socioeconómico y una actitud pacifista democrática independiente y apolítica en asuntos 

públicos. También menciona que los evangélicos/as son más estrictos en materias morales  

que los católicos y que al medio social al cual pertenecen. Montecinos (2002) por su parte  

evidencia los cambios y continuidades en las representaciones y relaciones de género en el 

universo evangélico, mencionando que los desafíos que enfrentan los hombres que 

“caminan” en el evangelio es poder testimoniar el ser un “nuevo hombre”, vale decir, dejar 

el antiguo machismo participando de todo y considerando a su pareja como la ayuda idónea 
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para la que fue concebida en Génesis. Desde ésta senda deben iniciar su camino hacia un 

modelo completamente distinto, junto con ello se evidencia  que “caminar” en el evangelio 

ha permitido que muchos hombres y mujeres hayan dejado la adicción al alcohol. También  

menciona que esta conversión  evangélica ha permitido un “blanquemiento” que ha llevado 

a cambios  y continuidades en las representaciones y en las relaciones de género, como es 

en su hablar, gestos, conductas y en las relaciones dentro de la familia. En este sentido la 

entrada al evangelismo ha supuesto una suerte de proceso “civilizador”. 

 

Es pues a través de la religión por la cual se configuran muchos procesos de 

identidad y es dentro de este campo donde los/las sujetos sociales edifican mundos y 

experimentan procesos cognitivos en la búsqueda de sentido. Covarrubias (2001). 

 

El movimiento  evangélico ha contribuido significativamente en producir 

trasformaciones  en las esferas de la vida privada, redefiniendo prioridades económicas y 

relaciones entre los/las integrantes del grupo familiar. Lindhardt (2009)  menciona que la 

conversión religiosa produce una resocialización profunda en las personas, generando en 

ellas cambios importantes  a nivel social, cultural y económico.  

 

El movimiento evangélico ha sido exitoso en redefinir las relaciones entre los/las 

integrantes de las familias y sobre todo en los cambios de conducta de muchos hombres y 

mujeres. Al establecer nuevas estructuras de consumo y responsabilidades familiares. 

Resulta como un proceso de “domesticación” y redefinición de valores. Lindhartd (2009).  

 

La religión a través de la conversión religiosa funciona como un sistema modelante 

y modulante que  comprende los procesos de internalización y apropiación de la cultura; los 

cambios de identidad funcionan como una salida simbólica y objetiva  que mejora las 

condiciones de vida de las familias. Covarrubias (2001). 
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  Esta autora pone énfasis en la capacidad del evangelismo de mejorar las 

condiciones desfavorables de las familias que se encuentran en condiciones de pobreza o 

indigencia. Las familias pobres conversas a este movimiento logran incrementar su capital 

social, evidenciado por la participación que éstas puedan tener en sus congregaciones. Las 

mujeres  tienen los encuentros de Dorcas, reunión de mujeres, donde se conversa la palabra 

de Dios y también funciona como una red de apoyo tanto emocional como económico, ya 

que es en  estos grupos donde las mujeres cuentan sus alegrías, penas, triunfos y sus 

problemas económicos. Así logran capitalizarse ya que el ingreso a la congregación 

evangélica les abre la posibilidad de entablar relaciones con otros/as sujetos ya 

capitalizados, generando así, capital social, cultural, económico y simbólico. Covarrubias 

(2001). El capital social de la familia es más extenso, cuentan con más posibilidades de 

empleo, tienen más amigos/as y cuentan con un significativo apoyo moral, comunicación 

con otros/as, con sus iguales. 

 

Así es como las familias logran vincularse a diferentes grupos, vía la conversión 

religiosa y así mejorar sus condiciones de vida. En este contexto cabe preguntarse. 

 

La conversión religiosa evangélica ¿sirve de estrategia para mejorar condiciones 

de vida en las familias? 
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2.-Objetivos de la Investigación. 

 

Objetivo General: Conocer si la conversión religiosa evangélica sirve como estrategia 

para mejorar las condiciones de vida de las familias. 

 

Objetivos específicos: 

a. Clasificar los relatos de las familias en las diferentes comunidades existentes entre los 

grupos religiosos evangélicos: Comunidad Conquistante, Enseñante, Orante y Pastorante 

b.- Describir las acciones desarrolladas por las comunidades Conquistante, Enseñante, 

Orante y  Pastorante, que se constituyen en estrategias para mejorar las condiciones de vida 

de las familias. 

c. Analizar si existe una mejora en las condiciones de vida de las familias conversas 

producidas por la labor de las comunidades Conquistante, Enseñante, Orante y Pastorante. 

  

d. Proponer lineamientos de acción que potencien la intervención social con familias a 

partir de los hallazgos del presente estudio. 
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3.-SUPUESTO 

 

 Los grupos religiosos protestantes, en su labor proselitista, logran mejorar en 

muchas familias sus condiciones de vida.  

 Vemos a la conversión religiosa como una estrategia objetiva y simbólica de que se 

valen muchas familias para enfrentar o salir de la adversidad. 

 La congregación evangélica acoge al neoconverso, proporcionando a las familias de 

diferente tipo de ayuda tanto económica y social. 

 La conversión religiosa evangélica funciona como un dispositivo cultural mediante 

el cual muchas familias logran incrementar su capital social. 
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4.-JUSTIFICACIÓN 

 

Es de conocimiento general que la sociedad chilena ha experimentado cambios en  

diferentes esferas de la vida humana. También en  la familia y su composición. La 

modernidad neoliberal y sus consecuencias tanto a nivel individual como familiar ha 

repercutido en lo más profundo de los seres humanos, como es,  en su manera de vivir, 

sentir y experimentar el mundo.  

La inseguridad, también, ha sido un actor principal en las vidas de  personas y 

familias; inseguridad frente a la vida, inseguridad frente a un empleo, educación, salud, a 

los vínculos sociales y a los lazos de amor. Hay una nueva imagen, nuevos roles, nuevos 

problemas y exigencias frente a los que la sociedad no ha provisto a la familia de recursos 

para enfrentar. Cabe señalar que hay también problemas tradicionales frente a los cuales los 

recursos que la sociedad proveyó hoy día están debilitados o se tornan insuficientes Guell 

(1999).  

Carvalleda (2002) menciona que se trata de sociedades en las que la desigualdad 

implica no sólo nuevos territorios, sino especialmente nuevas figuras de terror al fracaso a 

la frustración, al infortunio, formas metafóricas y reales de la “caída” en los oscuros 

espacios de la exclusión. Así la desigualdad social se transformó en un nuevo elemento de 

control que no requiere, en muchos casos, de instituciones especializadas, sino que se ejerce 

desde el cuidado de “uno mismo”, de la disciplina del “yo”.  

Por lo anterior existe una crisis en relación familia/sociedad proceso que es propio 

de la modernidad donde existe una entropía frente a las problemáticas sociales donde la 

sociedad no está proveyendo a la familia  los recursos necesarios para poder hacer frente a 

las diferentes demandas que hoy en día la familia está necesitando. Guell (1999) 

Así en este marco de la complejidad cultural del estado-mundo de la crisis de la 

modernidad las conversiones religiosas toman sentido como objeto de estudio, donde la 

religión es uno de los tejidos más sensible de la cultura y en tiempo de crisis su estudio se 

vuelve primordial. Covarrubias (2003). 
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Por lo tanto el estudio de la conversión religiosa evangélica es trascendental ya que 

como sabemos, funciona como un dispositivo que ayuda, en ocasiones, al restablecimiento 

individual y familiar generando en las familias nuevas pautas de aprendizajes una nueva 

mirada hacia el mundo y nuevos valores, junto con ello se configuran muchos procesos de 

identidad y es dentro de este campo donde los sujetos edifican mundos y experimentan 

procesos cognitivos en la búsqueda de sentido. Para la intervención social  se puede 

legitimar como una estrategia simbólica que puede ayudar a las familias a mejorar sus 

condiciones de vida. Ramón citado en Barranco (2003) La intervención social se entiende 

como una acción organizada y  programada con el fin de mejorar las condiciones de vida de 

las personas y familias entregándoles las herramientas necesarias para el logro de ciertos 

objetivos que puedan cambiar sus condiciones de vida. Así  la conversión religiosa 

evangélica serviría como una estrategia que  de alguna u otra forma puede ayudar a muchas 

familias a mejorar sus condiciones de vida y salir de la adversidad tanto social, económica,  

y familiar. 
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II.   MARCO DE REFERENCIA 

 

En términos generales, se suele definir al protestantismo como un movimiento 

mundial que deriva de reformas religiosas iniciadas desde el siglo XVI. Este movimiento se 

desarrolla a partir de una raíz única, es decir las 95 tesis de Martin Lutero, fijadas en la 

iglesia Católica  del palacio de Wittenberg en 1517.   

Tillich (1992) menciona que el Protestantismo no alude a un sentir de protesta como 

algo negativo, sino que se debe entender  como protesta contra la forma de concebir y 

realizar el cristianismo, representada en el catolicismo tradicional. Para Galindo (1992), el 

término “protestante” proviene de la “protesta de la fe” hecha por los príncipes luteranos 

alemanes entre 1526-1529 y su decisión de proceder conforme al principio “cuius regio, 

eiusreligio”, de gran importancia política, puesto que significa que en cada territorio, cada 

príncipe podía hacer los cambio religiosos que creyera convenientes. 

Galindo (1992), menciona que como movimiento: abarca, no solo, doctrinas sino 

también formas propias de organización eclesiástica, modelos de comportamiento y un 

espíritu. Es decir, una conciencia colectiva y fines culturales específicos. Por su impacto y 

características teológicas a lo largo del proceso histórico en la Europa de los siglos XVI, en 

adelante, tiene una gran variedad de vertientes y denominaciones. 

La llegada del protestantismo en Chile no fue de manera explosiva, sino más bien fue 

paulatina a lo largo del tiempo. Existían factores que impedían que este movimiento 

pudiera penetrar  en la sociedad chilena. Salinas (1987) había, dos factores que 

obstaculizaban esta penetración. 

a) El férreo monopolio religioso ejercido por la iglesia Católica colonial, una iglesia 

estrechamente ligada al Estado e íntimamente identificada con el antiguo régimen 

colonial: La evangelización del Chile colonial, como lo fue en toda América Latina, 

se realizó al calor del contrarresformismo y el espíritu de cruzada, por lo que la 

disidencia religiosa no tenía el menor espacio de expresión 
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b)  El no reconocimiento de América Latina como un campo prioritario para la 

evangelización, por parte de las misiones protestantes europeos. América Latina era 

considerada por las misiones protestantes como un continente ya evangelizado por 

la iglesia Católica. 

En el año 1916,  el Congreso de Panamá rompió este bloqueo y abrió las puertas al 

trabajo sistemático de las misiones protestantes en América Latina y en Chile. 

 Para Salinas (1987.p249) “El protestantismo no llegó a Chile por una sola vía ni de 

una sola vez. El complejo conjunto de iglesias que conforman, fueron entrando  a la vida 

nacional por distintas vías, en distintos momentos y en relación a diversas circunstancias 

históricas, a lo largo de unos cien años. De esta forma se fue configurando el “mapa” del 

mundo evangélico chileno”.  

Siguiendo a Salinas el Protestantismo en Chile tuvo tres momentos. 

1.-Llegada del protestantismo Histórico: Corresponde al primer grupo de iglesias 

evangélicas llegadas a Chile, procedentes de Europa y/o los Estados Unidos. Su arribo fue 

posible después de la Independencia nacional cuando los nuevos grupos dirigentes de clara 

formación e ideología liberal e inspirada en los ideales libertarios de la Revolución 

Francesa y la declaración de independencia de los Estados Unidos, buscaban aliados que les 

permitieran disputar o quebrantar el dominio religioso, cultural, de la Iglesia Católica. La 

llegada organizada de grupos de inmigrantes especialmente alemanes para colonizar el Sur 

del país, a partir de la “Ley de terrenos baldíos” promulgada en 1845 o ingleses para la 

explotación minera e instalación del ferrocarril. Estos grupos fueron acompañados 

pastoralmente por sus respectivas iglesias, las que no vinieron con el propósito de hacer 

prosélitos entre los nacionales por considerar a Chile un país católico. Este es el caso de la 

iglesia Anglicana 1836 y luterana 1846 llamadas  por ese motivo “iglesias de trasplante”. 

Una excepción fue la “Misión araucana” realizada por los anglicanos. También es el caso 

de la llegada de misioneros con la tarea de evangelizar usando la educación como una 

forma de introducir los ideales de este movimiento. Así es como nacen en Chile la Iglesia 

Presbiteriana 1872 y la Iglesia Metodista 1878 y también las Iglesias Alianza Cristiana y 

Misioneras 1897 y Bautista 1908. 
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Este primer grupo de inmigrantes misioneros, se asentaron en las clases altas de la 

sociedad chilena con alguna excepción de misiones entre los Mapuches. Las escuelas o 

colegios fundados por  estas iglesias no  estaban concebidas  como un servicio a los pobres, 

sino orientados a la formación de intelectuales que formaban la “inteligentzia” que 

promovía la formación del moderno Estado liberal en Chile, y que había simpatizado con el 

protestantismo como su aliado. Ellas tuvieron un impacto significativo en la sociedad 

chilena, a través de su aporte a la educación y el aporte de sus hombres notables a la lucha 

por los derechos civiles. 

2.- Irrupción del Protestantismo Criollo: Ni la Iglesia católica, ni el 

protestantismo histórico llegaron a encantar al sector más pobre, desposeído más sufrientes 

y marginados de Chile, la primera por su estrecha relación con la oligarquía y la segunda 

por su simpatía con los intelectuales de esa época.  Estos sectores, especialmente los 

campesinos sin tierra, pobladores de los barrios más pobres de las nacientes ciudades, 

trabajadores eventuales que vivían una miseria endémica, participaban de una cultura 

fuertemente religiosa, que daba mucho énfasis a la expresión de los sentimientos y al 

sentido de lo divino, lo sobrenatural, pues había una necesidad de poder dar asilo, refugio 

espiritual a éste sector de la población. Por su parte  Salinas (1987) menciona que “había 

una necesidad religiosa insatisfecha frente a la cual surge una nueva y atrayente respuesta. 

El Pentecostalismo”. Cabe señalar que el metodismo ya había comenzado a situarse 

en sectores más pobres y modestos de la sociedad, con una cultura no letrada, ya que se 

sentían disconformes con el “carácter frío del culto y la proclamación metodista. Salinas 

(1987.p.253). Dentro de estos  “disidentes” se encuentra  un líder el Pastor Willis C. 

Hoover, que se hizo cargo de la iglesia de Valparaíso a fines del siglo pasado, y  mantenía 

relación con líderes que  participaban de  avivamientos pentecostales  en otras partes del 

mundo. Según D´epinay (2009), este avivamiento ya venía ocurriendo en otras partes del 

mundo como en Estados Unidos, País de Gales, Escandinavia  en África del sur y en la 

India. D´epinay (2009.p.127) “comunidades enteras eran invadidas por un nuevo ardor que 

las arrastraba a la búsqueda del bautismo de Pentecostés, el bautismo de fuego que sella el 

Don del Espíritu”. El Pastor Hoover, se sintió atraído por estas experiencias místicas y 

comienza a impulsar a los adeptos a buscar más a Dios, aumenta las reuniones, vigilias, 



19 
 

noches enteras de oración en la que participaba el núcleo de la comunidad,  los testimonios 

y los cultos. Los cultos se centraban en libros de la biblia básicamente en los libros 

proféticos que hablaban del espíritu santo y sus relatos de Pentecostés. El interés del Pastor 

Hoover era renovar espiritualmente la Iglesia Metodista. Esta sin embargo, no fue capaz de 

comprender ni acoger este nuevo sentir y movimiento. Así la Iglesia Metodista  comenzó a  

tener  problemas con las autoridades civiles de Valparaíso. Los principales conflictos y 

enfrentamientos aludían a los cultos ruidosos ya que, los fieles comenzaron a salir a la calle 

a gritar la palabra de Dios. Según Salinas (1987) el conflicto era  más bien un sentir de la 

religiosidad centrada en la objetividad del dogma, donde la fe consiste en la aceptación  

formal, consciente y racional de una doctrina: y una religiosidad que da primacía a la 

experiencia de posesión del ser por lo divino, es decir, una “teología del corazón”. 

Menciona que el conflicto se produce  entre la religión mediada por especialistas de las 

clases cultas un clero especializado, y por una cultura ilustrada; una religión en la que el 

pueblo pobre tiene acceso directo a Dios, en el lenguaje popular. Siguiendo a Salinas 

(1987) el resumen del conflicto es más bien entre “la religión del pueblo y la “religión 

burguesa”. Es lo que  D´epinay (2009) llama “dos mentalidades” lo que se ve reflejada en 

la resolución final sobre el conflicto, aprobada por la conferencia Anual  de la Iglesia 

Metodista, realizada en la misma iglesia de Valparaíso en Febrero de 1910. Dicha 

resolución condena las experiencias y las enseñanzas contraria a las escrituras e 

irracionales, produciéndose  el CISMA de 1910. La Iglesia Metodista se divide, la nueva 

iglesia Metodista Pentecostal queda sin financiamiento, desconectada y  fuera de apoyo 

financiero  misionero y  extranjero. Por ello deben recurrir a destrezas para seguir con la 

obra eclesiástica.  Eligen entre ellos mismos a pastores carismáticos y sin ninguna 

preparación formal, entregando un mensaje. Ahora cualquiera puede predicar, ya no queda 

en manos de los “calificados”, ahora el pastor es el líder carismático y persona común. 

También existe una importante visión de lo que es el diezmo como forma de sustentar los 

gastos de la iglesia, recurso de autofinanciamiento. Salinas (1987). Comienza a cimentarse 

el evangelio dentro de las cúpulas más populares, los más pobres dentro de los pobres. Y en 

ese medio social adquiere un ritmo de crecimiento significativo. El pentecostalismo 

comenzó a expandirse y a imbricar en medio de la sociedad. Salinas (1987) menciona que 

una de las causas del crecimiento pentecostal fue la crisis del 30´, donde existía una 
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necesidad en las esferas más pobres de la población chilena por transformaciones en la 

sociedad como el proceso de migraciones campo-ciudad lo que generó una gran cantidad de 

precarización en la población. El pentecostalismo  se presenta como una respuesta religiosa 

comunitaria al abandono de grandes capas de la población; abandono provocado por el 

carácter anómico1 de la sociedad de ese entonces D´epinay (2009). Como consecuencia de 

ello se produjeron las llamadas poblaciones marginales o poblaciones callampas, con 

familias sin empleo, inestables económicamente. Las consecuencias de esta crisis que 

D´epinay (2009) conceptualizó con el término durkhemiano de anomia. Es así que el 

pentecostalismo se presenta  como respuesta y oferta para los grupos más pobres y 

marginados del país. Una de las características importantes de este grupo religioso es su 

aceptación e integración de cualquier sujeto. Salinas (1987) menciona que cualquier 

persona, hasta el más miserable, es tratada como un hermano, como un igual, y continúa 

diciendo que en un contexto en que domina el anonimato y la lucha solitaria por sobrevivir, 

la comunidad evangélica se presenta como un refugio seguro y acogedor. Por otra parte, la 

comunicación que se presenta en estas comunidades es transversal. Ya no hay un sacerdote, 

un experto en teología o el profesional de la palabra quien dirige a los sujetos, sino que son 

las personas comunes y corrientes D´epinay (2009) “el zapatero, el minero, el vendedor de 

empanadas, los personajes de la vida cotidiana  pueden estar llamados a llevar la palabra”  

D´epinay (2009). Hasta el año 1932 el Pentecostalismo criollo se mantuvo como 

movimiento unitario, pero luego comienza una serie de cismas,  uno de los más importantes 

la disgregación que separó a la iglesia Evangélica pentecostal de la iglesia metodista 

pentecostal. Salinas (1987). 

 

                                                           
1 Con el derrumbe de la bolsa de Nueva York, genero la crisis de mercado de valores provocando una falta de 

liquidez, que llevo a una drástica caída de la economía,  ocasionando una crisis bancaria a nivel mundial. En 

Chile se dejo sentir con fuerza entre 1930-1932. Las exportaciones de salitre y cobre se derrumbaron, 

provocando graves consecuencias sobre la economía del país. La sociedad chilena se vio fuertemente 

sacudida por el impacto de la crisis. Las protestas aumentaron, miles de cesantes, y el gobierno a través de los 

comités de ayuda a los cesantes debió alimentar y albergar a miles de familias; las ollas comunes proliferaron 

en los barrios, y mucha gente terminó viviendo en las cuevas de los cerros aledaños. Fuente: Memoria 

Chilena. 
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3.- Irrupción del Protestantismo Importado: Luego de todos estos conflictos 

comenzaron a ingresar al país una gran cantidad de denominaciones evangélicas 

extranjeras, la mayoría proveniente de Estados Unidos, como son Asambleas de Dios, 

Iglesia cuadrangular Iglesia de Dios e Iglesia de Cristo. Estas iglesias se insertan 

generalmente en sectores medios y no tienen la misma llegada en los sectores más 

populares de la población, junto con ello mencionar que su formación doctrinal es más bien 

simple con un  lenguaje y  predicación  menos expresiva y emocional.  

Según Fediokova (2008) a raíz de los cambios políticos  y socio-culturales que 

atravesó el país menciona que varios sectores evangélicos comienzan a abandonar el 

“refugio” y salen al espacio público, aunque  no a través del espacio político, sino más bien 

social y cultural.   

Fediokova (2008) menciona que actualmente las iglesias evangélicas presentan 

diferentes tendencias que disienten entre sí; algunas optan por desarrollar una misión más 

profética evangelizadora cerrada, otras por las más apostólicas de acción cívica no 

aislacionista la tercera no hace diferencia entre la misión espiritual y social  e indica que el  

cambio más radical de éste movimiento en las últimas décadas ha sido en el nivel 

educacional. Los resultados de la Encuesta IDEA del 2008 mostraron que el número de 

evangélicos que han aumentado su nivel de escolaridad tanto primaria, secundaria y 

terciaria, ha sido significativo comparándola con la encuesta CEP-ADIMARK del año 1990 

(CEP, 1991). Estas nuevas tendencias han tenido consecuencias significativas tanto para las 

relaciones que se desarrollan entre creyentes al interior de las iglesias evangélicas y  para 

las relaciones entre las congregaciones y la sociedad. Fediokova (2008) menciona que el 

aumento del número de universitarios en las congregaciones evangélicas han influido 

fuertemente en la situación de poder en el liderazgo (ancianos y pastores) y sobre todo en 

aquellos líderes que continúan con el paternalismo. Así mismo las nuevas generaciones 

Fediokova (2008.p.130).  “tienden a ser menos devotas que las primeras generaciones de 

conversos” y están más concentradas no en una  misión como creyentes, sino en cómo 

lograr reconocimiento y respeto por parte de sus pares y en el rol que juega su iglesia en la 

vida pública, puesto que la permanencia en la universidad les ha permitido combinar los 

estudios con el crecimiento de la actividad pública estudiantil participando  de la vida 
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universitaria compitiendo en las elecciones presidiendo federaciones y centros estudiantiles, 

lo que ha llevado a la adquisición de experiencias de competir con otras tendencias 

ideológicas y religiosas, perfeccionar los hábitos cívicos, dialogar con otras culturas sobre 

distintas temáticas éticas, políticas y culturales, así estas nuevas generaciones dejan de ser 

“refugiados”, sumergidos en la “pasividad social” convirtiéndose paulatinamente en 

ciudadanos interesados en la problemática social.  

Fediokova (2008) menciona que existe una capacidad de las nuevas generaciones de 

criticar y cuestionar a sus pastores sobre todo a los antiguos, lo que constituye una 

diferencia sustancial con las conclusiones que hizo D´epinay en los 60. Asimismo 

menciona que las nuevas generaciones son más educadas que las anteriores  acatando la 

disciplina y respeto por el líder de la iglesia se consideran estar en derecho de tener su 

propia opinión. El pastor deja de ser el maestro quien para ellos reveló el Dios y a menudo 

los pastores son sometidos a fuertes críticas por parte de los más jóvenes.  

Asimismo continua diciendo que las nuevas generaciones no están de acuerdo con 

sus iglesias, se sienten incómodos,  pocos acogidos y que no existe meritocracia para poder 

hacer “algo”, aluden a que existe un innegable conflicto con el “poder” a causa de distintos 

niveles de conocimiento. De esta forma los líderes más conservadores y tradicionales son 

criticados por no querer abrirse a nuevas generaciones por seguir desarrollando las antiguas 

relaciones “feudal-vasallos” entre pastor y creyentes y que las consecuencias de todo esto 

es que muchos jóvenes han abandonado sus congregaciones y siguen la vida cristiana sin 

pertenecer a una iglesia o ingresando a movimientos evangélicos amplios 

multidenominacionales como son “Isacar”, movimientos “Operación urbana”, “Venga tu 

reino”, “ Nación Juvenil” entre otros. Fediokova (2008) indica que los objetivos de estas 

nuevas tendencias de juventud religiosa son variadas por un lado establecen relaciones más 

fluidas entre el mundo evangélico y el político estudian teología más profundamente, 

promueven la unidad interdenominacional evangélica, logran un mayor empoderamiento de 

la iglesia a través de creación de redes de educadores, bibliotecas, grupos teatrales, 

desarrollan redes sociales y ONG para establecer el debate sobre temas económicos, 

políticos culturales, asimismo menciona que estos movimientos son recientes entre 3 a 6 
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años  no tienen estructura solido ni jerárquicas, son más bien redes sociales” en la era de la 

información”. 

Fediokova (2008) señala que si estas nuevas generaciones de evangélicos siguen 

con ésta mirada y permanecen en el evangelio podría significar un cambio profundo en la 

naturaleza ética del evangelismo chileno, disminuyendo el conservadurismo en las iglesias 

más fundamentalistas, lo que podría producir ciertos conflictos al interior de estas 

comunidades. 

Por otra parte la misma autora menciona que se han producido pocos cambios en 

cuanto a la superación de la pobreza y menciona que esto también quedo revelado en otro 

estudio de Fontaine y Bayer (1991) “el evangelicalismo sigue siendo pobre”, pero 

menciona que la pobreza no es la misma de aquellos años, puesto que los cambios a nivel 

macroeconómico que vivió el país hubo un aumento significativo de la calidad de vida, 

mejoramiento de servicios de salud y calidad de la vivienda, ampliación de acceso a los 

bienes culturales y crecimiento de posibilidad de adquirir objetos que anteriormente fueron 

considerados como bienes de lujo, ahora los evangélicos son “otros pobres” 

Fediokova(2008, p.127). 

Por otra parte, el proceso de conversión que viven los feligreses es un tema 

importante y que tiene especial énfasis en las comunidades evangélicas. Garma (2004), 

señala que no existe una teoría unificada para explicar la conversión religiosa, en tanto que 

ésta involucra aspectos sociales e individuales y que, si bien entre las distintas teorías 

existen más puntos en desacuerdos que puntos en común no se debe pensar en ellas como, 

necesariamente, contradictorias pues todas contribuyen para entender a la conversión como 

un fenómeno multicausal. Sin embargo, advierte que la comprensión de las distintas escalas 

del fenómeno dificulta la relación de los procedimientos adecuados para su estudio. Este 

fenómeno según Doise (1991,p.27) “puede designar a la vez un cambio de opinión o de 

creencia, es decir, el paso de una creencia considerada falsa a otra que se presupone 

verdadera y un cambio de conducta que consiste en abandonar un conjunto de prácticas 

consideradas como condenables para adoptar otras mejor enjuiciadas”.  Siguiendo con 

Doise (1991), estas transformaciones de opiniones y de conductas, que pueden constituir 

auténticas conversiones  en un sentido religioso tradicional se basan, necesariamente, en 
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una forma de consciencia de que uno se encuentra en un estado de pecado o de angustia y 

se abraza a la esperanza de acceder a la comunidad de creyentes. Es decir, la conversión se 

acompañaría necesariamente de un cambio de identidad. 

Estudios sobre la conversión religiosa desde la psicología señalan que este proceso 

lleva consigo aspectos psicológicos y emocionales, Williams (1999) menciona que una 

persona que experimenta la conversión religiosa “significa que las ideas religiosas, antes 

periféricas en su consciencia ocupan ahora un lugar central y que los objetivos religiosos 

constituyen el centro habitual de su energía”. Platas (2001) define  la conversión “como un 

proceso que va del pasado presente deteriorado hacia un futuro prometedor y hacia una 

identidad a través de la religiosidad adaptada”. Este cambio supone, la resocialización de 

los individuos conversos ya que, si bien la conversión es un proceso personal e individual, 

se requiere de la interiorización de una manera de ver el mundo y comportarse en él, así 

como de interiorizar valores. 

 De la Torre (1993) comenta  los distintos modelos que se han constituido en 

paradigmas del estudio de la conversión. Todas las definiciones de conversión están 

relacionadas con la transformación en la vida del sujeto. 

1.- Modelo Paulino: Experimentación individual y personal de un llamado de Dios que trae 

consigo un cambio de vida repentina, dramática y emocional. En  consecuencia, excluye 

aspectos racionales y sociales de dicha experiencia. 

2.- Modelo de “Lavado de cerebro”. Se refiere a la conversión como un bloqueo del 

entendimiento; como un bombardeo psicológico que hace que el sujeto transforme su 

personalidad mediante la ruptura con su vida anterior y la adaptación de una nueva vida”. 

3.-Modelo de la interpretación cognitiva. Comúnmente es explicado como una 

“predisposición del sujeto  a adaptar una nueva forma de interpretar el mundo. 

Covarrubias (2001), menciona que muchos han estudiado qué es la conversión 

religiosa, pero que no han tomado en cuenta lo que conlleva este proceso de conversión, lo 

que en él acontece, cómo se vive y qué significa para el/la sujeto que lo vive. Tampoco se 
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dice cuáles son los costos y consecuencias personales, sociales y culturales que éstas 

producen.  Lo que se sabe de la conversión es que produce, en algunos casos, un nuevo yo.  

Covarrubias (2001, p.33) define la conversión religiosa como “la transformación, no 

lineal ni pasiva, sino activa y multidimensional donde intervienen factores culturales de 

todos los tipos y niveles”. Es por tanto un deseo del individuo de escapar del mundo y 

mejorar  las condiciones de vida al presente, un medio de superación que se aparta un poco 

de la búsqueda de la salvación del alma. Es en este sentido donde la conversión puede 

llegar  a trascender la esfera de lo religioso y producir un cambio integral en la vida de la 

persona. 

Cabe señalar que la conversión religiosa es un proceso de transformación, 

sumamente, activo y multidimensional en el que el/la sujeto experimenta cambios, 

desestructuraciones de sí mismo de su propia noción de su yo. Esta experiencia de vida que 

es desestrcturadora, y es al mismo tiempo estructurante, se lleva a cabo en el mundo 

subjetivo integrador del sujeto en sus estructuras subjetivas de plausibilidad que mantenían 

el sentido de su vida percibido efectivamente como negativo y pecaminoso. Así estas 

estructuras subjetivas de plausibilidad han sido construidas y reconfiguradas por un sentido 

religioso. De este modo configuran en el sujeto una nueva manera de ver el mundo y de 

percibirse a sí mismo como un sujeto distinto. Desde esta mirada se entiende la conversión 

como un proceso complejo de cambios cognitivos donde el sujeto construye una nueva 

percepción de sí mismo, no sólo su concepción del universo, sino también de  sus acciones 

sobre este mundo y su comportamiento. 

Según  Covarrubias (2001) las comunidades evangélicas  ofertan los bienes de 

salvación y un tipo de comunicación que tiende a ser más horizontal que vertical, 

estableciendo un contacto físico mucho más cercano. Esto es perfectamente observable en 

el proceso de integración que usa la congregación en el que el feligrés es absorbido por la 

comunidad.   

Según Landecker, citado en D´epinay (2009), “se puede hacer una tipología de la 

integración, puede construirse sobre el postulado según el cual, en sociología las unidades 

más pequeñas de la vida del grupo son las normas culturales, las personas, y las conductas”.  
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Frente a esto menciona que existen cuatro niveles de integración que van  desde el 

nivel cultural  normativo, la integración comunicativa y el nivel funcional, por lo que  

indica que dentro de las comunidades evangélicas la integración se hace válida, puesto que 

existen ciertos conjuntos de normas que vienen de la lectura del evangelio las que 

presidirían el comportamiento individual. Asimismo la comunicación de creencia y de 

normas es más específica durante los cultos, escuela dominical, retiros, predicaciones, los 

que tienen un alcance moralista muy pronunciado, por lo que  se trata de inculcar la imagen 

de un “hombre nuevo”, de ahí que la integración normativa es máxima ya que el individuo 

debe poner en práctica  su condición de creyente. Toda conducta que esté ajena es 

interpretada por el grupo como indicio de una caída, de la pérdida de la calidad  de 

creyente; de manera que si el individuo no acata las normas culturales es excluido de la 

comunidad. La integración comunicativa   opera desde que el individuo es presentado a la 

comunidad. Si la comunidad es muy numerosa, éstas siempre,  están constituidas por un 

conjunto de grupos primarios y  cada fiel pertenece a una de estas células. No hay aislado 

en las comunidades Evangélicas. La integración funcional, es más difícil de discernir, 

puesto que en las comunidades evangélicas todos tienen las mismas tareas: prácticas de 

culto, escuchar las enseñanzas, esfuerzo evangelizador. Según D´epinay (2009) estas 

actividades son más bien de  integración normativa, que de integración funcional, ya que la 

frecuentación del culto igual que la participación en el anuncio del mensaje, se desprenden 

de las normas culturales del evangelio. Por lo tanto, no hay división social del trabajo, pues 

todos hacen las mismas cosas.  Las comunidades evangélicas ofrecen un alto grado de 

integración a sus fieles por el hecho que la  autoridad de las normas viene de la palabra de 

Dios y del peso de los controles ejercidos por el grupo, el individuo o está totalmente 

integrado en el sentido de los tres primeros niveles, o no es miembro de la comunidad. 
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En términos generales el trabajo dentro de las comunidades evangélicas se puede 

dividir en las siguientes Comunidades2: 

Comunidad  Conquistante: Según D´epinay (2009) se refiere a una idea de conquista, de 

llamar la atención de nuevos feligreses. Hace alusión a llevar la palabra de Dios a los otros 

no conversos. Los sujetos se reúnen y organizan para atraer más simpatizantes,  se dividen 

en departamentos, jóvenes, mujeres, hombres, niños. Su principal instrumento es la 

divulgación del evangelio por medio de la Biblia. También a través de “eventos al aire 

libre” intervenciones urbanas, obras de teatro, café concert y la predicación al aire libre, etc. 

Estas acciones  se organizan en torno a un objetivo, la adoración a Dios salvador y el 

testimonio que se le tributa y llevar el mensaje de salvación a los otros/otras. 

Comunidad Enseñante: D´epinay (2009) dice que tiene por objeto la enseñanza por 

intermedio del aprendizaje de ciertas creencias basadas en la biblia, versículos bíblicos 

considerados esenciales para producir una enseñanza moral. El feligrés recibirá una gran 

cantidad de mandamientos, preceptos y prohibiciones que le delimitan lo que es la vida 

cristiana. La enseñanza se hace por medio de reuniones, evangelización, congresos, retiros, 

escuela dominical, discipulados, taller de matrimonio, reuniones de jóvenes entre otros. 

Comunidad Orante: Se refiere a clamar por problemas de los otros y propios. Según 

D´epinay (2009) el principal espacio físico es en el  mismo culto donde se constituye el 

clímax de la vida comunitaria. Realizan vigilias, cadenas de oración en busca del Espíritu 

Santo, reuniones en casa, grupos de hombres y jóvenes, se reúnen para orar. La práctica de 

espacios espirituales prolongados se encuentra en la base de todo reavivamiento 

eclesiástico. Es la comunidad donde se ve el compañerismo, puesto que los/las sujetos 

hacen como suyos los problemas de los otros, practican el apoyo y la contención espiritual. 

Trabajo Pastoral: D´epinay (2009) menciona que el campo del  trabajo pastoral está  

mucho más restringido y está mejor delimitado, menciona que las actividades  de los 

pastores son bien diversas desde la responsabilidad de predicar en los cultos y dirigir 

                                                           
2 Las manifestaciones colectivas de las congregaciones evangélicas se orientan en tres direcciones: La 

evangelización, es la Comunidad conquistante; La vida espiritual  es la comunidad Orante; La formación es la 

comunidad enseñante. Estas tres comunidades se organizan en torno del mismo polo: La adoración del Dios 

Salvador, y el testimonio que se le atributa. Cabe señalar que estas comunidades se repiten en los relatos de 

las familias entrevistadas. 
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reuniones especiales como santa cena, bautizos, visitas a feligreses enfermos o con alguna 

necesidad especial; representar a la iglesia, ser mediador frente a conflictos entre 

integrantes de la congregación. Su mayor y principal labor es poder dirigir a las personas 

por el camino de Dios. 

En todo el contexto anterior es donde las familias comienzan un proceso de 

“capitalización” social, simbólica, cultural y económica. Bourdieu (1983) define capital 

como la acumulación de cultura propia de una clase, que heredada o adquirida mediante la 

socialización tiene mayor peso en el mercado simbólico cultural. 

  Para Covarrubias (2001) gracias al vector religioso las familias logran 

capitalizarse, puesto que toman contactos con otras familias ya capitalizadas o en vías de 

capitalización dentro de la congregación y gracias a esta capitalización logran  empoderarse 

y sufrir una descolocación social. Se produce un empoderamiento de las familias en los 

diferentes capitales ya mencionados. Las familias gracias al vector religioso logran 

incrementar su círculo de amistades culturales, sociales y simbólicas, puesto que son 

tratados como uno más, tienen acceso a diferentes recursos tanto económicos como 

culturales. La comunicación que se da dentro de la congregación es más bien horizontal que 

vertical, existe un reconocimiento por cada persona. Junto a ello existe una clara 

preocupación por los problemas de los otros; existe un compromiso ético que el converso 

asume frente al pastor y a la congregación  por lo que sabe  puede contar con la ayuda de 

los otros/as. Gracias al vector religioso es que  las familias logran un mayor acceso a 

condiciones de vida favorables Covarrubias (2001). 

Cabe señalar que las conversiones religiosas evangélicas, en algunos casos, son 

vividas radical e intensamente generando en el individuo cambios sustanciales y 

significativos en su identidad. Es decir, mediante el proceso complejo de cambios 

cognitivos los sujetos construyen su nueva percepción de sí mismo y del mundo esto es, 

una nueva identidad. Para Giménez (2005, p.6) “La identidad es un proceso subjetivo (y 

frecuentemente auto-reflexivo) por el que los sujetos definen su diferencia de otros sujetos 

(y de su entorno social) mediante la auto asignación de un repertorio de atributos culturales 

frecuentemente valorizados y relativamente estables en el tiempo (…) la autoidentificación 

del sujeto del modo susodicho requiere ser reconocido por los demás sujetos con quienes 
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interactúa para que exista social y públicamente”. Menciona que la identidad individual se 

forma y adquiere mediante el aprendizaje; sin embargo señala, que en las “modernas” 

sociedades urbanas existe el riesgo de que el individuo no desarrolle una identidad fuerte 

debido al intenso periodo de cambios, la incoherencia y discontinuidad de los agentes de 

socialización. Giménez (2005). 

 Para Covarrubias (2001) este nuevo cambio radica principalmente en una nueva 

organización subjetiva y objetiva que  se hace observable en formas diferentes y prácticas 

sociales. El cambio implica una nueva concepción del mundo y una nueva acción frente al 

mundo. Según Covarrubias (2001) en este proceso de  transformación de identidad  el 

sujeto experimenta una desestructuración de sí mismo traducida en angustia, incertidumbre, 

dolor, llanto, gozo, etc.;  la subjetividad se vuelve entrópica y caótica, pero al mismo 

tiempo ésta es reconstructiva, regenerativa y reconfiguradora. El sujeto se va haciendo en 

su propia experiencia de conversión a través de procesos cognitivos donde la razón y la 

emoción se encuentran imbricadas entre sus viejos y nuevos sentidos de vida, entre sus 

viejas y nuevas estructuras de plausibilidad las que le soportan el sentido de su vida, que es 

el sentido propio de su persona de su self, de su “mismisidad”. 

Covarrubias (2001). Se entiende por estructuras de plausibilidad lo que sostiene el 

sentido del mundo “real”, aquellas que dictan qué es y cómo es el mundo social para una 

cultura determinada. Es por este vector que los/las sujetos  orientan su acción social y sus 

prácticas cotidianas. A través de aquellas construye el sentido, las metas, el pasado, los 

sueños, el futuro, es decir, estructuras mentales concretas y cambiantes. 

  Covarrubias (2001) aduce que los procesos de conversión en la construcción de la 

identidad conllevan al menos ciertos cambios en diferentes áreas, como son: área cognitiva, 

cultural, moral, afectiva y religiosa, cada uno de estas el sujeto las emerge como 

cogniciones sobre el mundo. 
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Dimensión Moral: Construye en el convertido otras valoraciones del mundo, valores sobre 

lo que el converso fija y administra su visión de la vida. Esta dimensión configura en el 

sujeto una ética inquebrantable en la que la vida aparece, claramente, dividida en “las cosas 

de Dios” y “las cosas del mundo”. 

Dimensión Afectiva: Los sentimientos también se transforman. A  través de ellos el sujeto 

da sentido al mundo, por eso pueden entenderse éstos como un tipo de transformación 

cognitiva, una forma de aprehender la realidad que se vive. Los sentimientos en la 

conversión religiosa se desbordan, así la experiencia de desconstrucción y construcción del 

yo está intensamente, acompañada por la emotividad del sujeto. 

Dimensión Cognitiva: Se hace observable en la lógica de preparación y adiestramiento del 

neoconverso, en su formación intelectual/doctrinal. Así cada vez que asiste a la 

congregación, hay una serie de contenidos bíblicos que el converso tiene que comprender y 

apropiar. 

Dimensión religiosa: Se configura por la propia experiencia religiosa del/la sujeto, 

entendida y reflexionada en función del encuentro con Dios. 

Giménez (2006) menciona que la identidad aquí entendida, es comprendida como 

una esencia o algo que se posea, esta entendida, únicamente como un proceso de 

autoidentificación que se construye por interacción social. La identidad es resultante de 

conflictos y sus luchas y una de sus plasticidades es la capacidad de variación, de 

reacomodamiento y de modulación interna. 

Entendiendo los procesos de conversión y cómo éstas influyen en el cambio de 

identidad de los sujetos, se construyen categorías para entender en qué casos y de qué 

manera la conversión religiosa funciona, culturalmente, como un proceso que puede 

generar en el sujeto una nueva identidad. Para Covarrubias existen dos categorías para 

comprender como se puede dar ésta construcción de la identidad.  
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Cristiano-evangélico activo: Es aquel/aquellas sujeto que se identifica con la 

congregación evangélica, ha podido reconstruir una nueva concepción ética e identitaria de 

sí misma y del mundo a través del proceso de conversión religiosa. Esta nueva concepción 

es objetivada y por ello observable en el sujeto converso en prácticas diversas y concretas 

tales como, el frecuente ayuno, la lectura diaria de la biblia la asistencia a las reuniones 

cristianas, la asistencia a convivios organizados por la congregación, la difusión de “palabra 

de Dios” de casa en casa, el acto constante de encomendarse a cristo, la oración antes de 

cualquier comida, después de despertar, antes de dormir, al salir de casa, al visitar enfermos 

para leerles la biblia, etc. Junto con ello llega a apropiarse de un lenguaje, 

fundamentalmente religioso con el que nombra su realidad personal y cultural. Así 

desarrolla una capacidad discursiva sorprendente en su labor como difusor de la “palabra de 

Dios”. También adquiere un nuevo estilo de vida cuyo referente es la biblia. Este converso 

activo tiene muy claro lo que está permitido y prohibido dentro de su congregación.  

Covarrubias (2001) aclara que este nuevo cristiano activo logra configurar nuevas 

estructuras de plausibilidad y con ella nuevos  sentidos de vida que conforman su nueva 

identidad. 

Cristiano-evangélico pasivo: Es aquel converso/a que se ve identificado en algún sentido 

con la religión evangélica. Se siente atraído por ella en ciertos aspectos éticos y religiosos. 

El cristiano pasivo una vez que ha “entregado su vida a Jesucristo” a partir de un acto de fe, 

desempeña un doble rol: es “cristiano” en la medida en que asiste a las reuniones de la 

congregación, pero no le compromete traspolar su “nueva concepción religiosa” a otros 

aspectos de la vida. Con esta manera de “ser cristiano”, el sujeto puede distinguir y separar 

su filiación religiosa y su relación con el mundo social, como un mundo aparte. En este 

sentido, el cristiano-evangélico pasivo aunque realice algunas de las prácticas religiosas, no 

se siente comprometido en su nuevo credo, como el cristiano activo. Ante esa actitud, el 

converso no sólo aparece como pasivo en oposición al cristiano activo, sino también como 

un sujeto cuya moral es más individual que social o comunitaria, por tanto no ha vivido el 

proceso de conversión religiosa como un cambio de identidad aunque podría vivirla o 

podría tener el efecto contrario: vivir una “desconversión”, sólo lo ha vivido como una 

nueva experiencia que le satisface por su propia búsqueda personal con Dios. Así el 
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cristiano-evangélico pasivo no ha vivido una transformación de sus estructuras de 

plausibilidad. 

Por lo tanto el cristiano activo es él quien adquiere una nueva identidad, 

experimentando cambios en diferentes áreas de su vida y en algunas ocasiones mejorando 

su bienestar social y familiar. 

 

Familia y Condiciones de vida 

Alarcón (2001) menciona que las condiciones de vida o de bienestar de las familias, 

dependen de una gran cantidad de factores. Las familias necesitan satisfacer un conjunto de 

necesidades básicas que garanticen su subsistencia: La alimentación, el vestido, la salud, la 

vivienda entre otras, pero también existen otro grupo de necesidades que  van surgiendo 

con  el proceso mismo del desarrollo: La educación, la recreación, el acceso a la cultura y 

otras; que se convierten en necesidades indispensables para funcionar socialmente. 

Por otra parte Alarcón (2001) menciona que las condiciones de vida están 

relacionadas con la capacidad productiva de los países, a medida que aumenta la capacidad 

productiva mejora las condiciones de vida, por ejemplo el nivel de escolaridad es más 

completa, mejora el equipamiento de la vivienda, la calidad de los alimentos, las 

necesidades de recreación, cultura ya pasan hacer más importantes. 

Para medir el bienestar de una familia Alarcón (2001) menciona que no es sencillo 

ya que abarca muchas dimensiones y dice que es un concepto  sumamente amplio, y que 

difícilmente se puede decir que hay un nivel máximo de bienestar y está determinado 

históricamente por el grado de desarrollo de la capacidad productiva de las sociedades y por 

la manera como la sociedad distribuye y consume los bienes y servicios producidos. 

Bravo (2000) menciona que las condiciones de vida y niveles de vida de las familias 

y personas están asociados principalmente a su disponibilidad de recursos y a las 

oportunidades de utilizarlos para generar ingresos. Bravo (2000) existen tres tipos de 

recursos: La remuneración del trabajo asalariado, transferencias derivadas de las políticas 

sociales, las que inciden en el ingreso, y el trabajo doméstico que se realiza al interior del 
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hogar como fuente de recursos no monetarios y que a su vez implica repercusiones 

especificas en las condiciones de vida de las familias de ese sector. Por lo tanto las 

condiciones de vida son los modos en que las familias desarrollan su existencia, 

enmarcadas por particularidades individuales, y por el contexto histórico, político 

económico y social en el que les ha tocado vivir. Asimismo Bravo (2000) menciona  que el 

acceso a los  beneficios del crecimiento económico es desigual en la población, y que esta 

desigualdad está directamente relacionada con el nivel de ingreso del trabajador, los que a 

su vez están determinados por la inserción ocupacional de las personas, lo que es el 

resultante tanto de los atributos individuales de la población económicamente activo-

educativo, calificación técnica, sexo edad-como de las características estructurales de 

mercado del trabajo. 

Alarcón (2001) existen diversas formas de medir el bienestar y cada una de ellas se 

debe mirar de manera complementaria en vez de excluyente. 

Indicadores Estructurales: 

1.-Producto Interno Bruto: Es el valor de la producción de un país divido por la población. 

Dado el nivel de desarrollo que ha alcanzado un país; el PIB (per cápita) es una medida del 

ingreso que tendrían sus habitantes, suponiendo que todo valor de la producción se 

distribuye de manera igualitario. Una de las primeras limitaciones de este indicador es que 

intenta medir el bienestar de los ingresos únicamente, sin evaluar el uso efectivo que se 

hace de los ingresos, por lo tanto es una forma de medir el ingreso potencial que podrían 

alcanzar los individuos, si este se distribuyera equitativamente, pero al no medir la manera 

cómo esos recursos están distribuidos, está lejos de ser una buena representación del 

bienestar. 

2.-Índice de desarrollo humano: PNUD propone tres indicadores de bienestar.  

a) La longevidad, medida por la esperanza de vida al nacer que intenta captar la 

capacidad de las personas para tener una vida sana 

b) La escolaridad, medida por una variable compuesta que incluye la tasa de 

alfabetización de los adultos y la tasa bruta de inscripción en la educación primaria 
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y secundaria, que se propone medir la capacidad de las personas para conocer y 

entender su entorno. 

c) “El nivel general de vida” alcanzado: medida a través del valor real del producto 

interno bruto (per cápita) como una variable sustitutiva que intenta captar todas las 

otras dimensiones del desarrollo humano. 

 

La propuesta del IDH se basa en la propuesta de que el objetivo último del proceso de 

desarrollo es mejorar las condiciones de vida de las población, es decir, el desarrollo 

humano y no la mera producción de bienes y servicios, vale decir en la capacidad de las 

personas para vivir una vida mejor y no en la mera contabilidad de productos o insumos. 

3.-Pobreza. La pobreza es un tema complejo que no puede reducirse a una sola dimensión. 

La pobreza puede representar como la falta de ingresos suficientes para cubrir las 

necesidades básicas de una familia, pero la pobreza también se asocia con una educación 

deficiente, las condiciones malas de la vivienda, la insuficiencia de servicios esenciales 

como agua potable y alcantarillado, o la falta de acceso a los servicios de salud. Existen dos 

indicadores que se han utilizados con mayor frecuencia para su evaluación,  que es el índice 

de necesidades básicas insatisfechas y la pobreza medida a partir de los ingresos de los 

hogares conocido como “líneas de pobreza”. 

En relación al índice de necesidades básicas insatisfechas esta permite estimar, 

directamente, la falta de acceso a ciertos bienes o servicios básicos por ejemplo: Contar con 

una vivienda, tener una vida saludable asociada frecuentemente con los servicios esenciales 

de la vivienda, conocer y entender el entorno-educación; y los medios para garantizar la 

subsistencia de los miembros del hogar. 

En cuanto a la Línea de la pobreza, es una estimación del valor monetario de una 

canasta de bienes y servicios que satisfacen las necesidades básicas de una familia típica, 

obviamente, el nivel en el que se traza la línea de pobreza depende de las características de 

cada país, de su nivel de desarrollo y de lo que determinado país considera como 

“necesidades básicas”. En la mayor parte de los estudios sobre pobreza se utilizan dos 
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líneas de pobreza una línea de pobreza extrema, también conocida como línea de 

“indigencia” y una linea de pobreza moderada o simplemente pobreza. 

Alarcón (2001) se refiere a otros aspectos del bienestar en las familias diferentes a 

los de pobreza y desigualdad y que se utilizan para analizar programas específicos, tales 

como: Los indicadores específicos de salud, de educación, y condiciones de la vivienda y 

otros como la distribución de los bienes en el hogar y las diferencias de género. 

 

Indicadores Individuales: 

Educación: Bravo (2000.p.58) “El capital educativo constituye para una gran mayoría de 

las personas el principal determinante de sus posibilidades de bienestar” (CEPAL, 

Panorama social 1997).  Bravo (2001) La importancia que se otorga a la educación traspasa 

los límites de un objetivo propio del desarrollo social para incluirse como un requisito 

fundamental para lograr un mayor crecimiento económico, por lo tanto  se privilegia la 

educación como uno de los principales factores para lograr la equidad, planteándose la 

necesidad de igualar las oportunidades de educación a través de una cobertura amplia y una 

calidad pareja que no sea fuente de inequidades de partida. 

Trabajo: Bravo (2000.P. 62)  “La creación de empleo productivo constituye en sí mismo 

una meta y una condición necesaria para crecer con equidad”. (CEPAL, Panorama 

social1997). El ingreso del trabajo es la principal fuente de ingreso de la gran mayoría de 

los hogares, por lo que las oportunidades de empleo y hasta de remuneraciones afectan 

fuertemente el nivel de vida que logran las personas de distintas edades y sexo que integran 

un hogar. 

Bravo (2000) El mercado de trabajo como expresión de la estructura productiva, 

históricamente se ha organizado de manera segregada en relación a los mercados 

diferenciales de productividad entre distintas actividades, debido principalmente a las 

modalidades de incorporación del progreso técnico en los países de la región. 

La composición de los hogares y sus ingresos como principal recurso para acceder al 

bienestar: Bravo (2000) Al interior del hogar se realiza la reproducción cotidiana y 



36 
 

generacional de la población. Es una unidad domestica de producción y consumo de los 

bienes y servicios necesarios para la sobrevivencia de sus miembros. El consumo de sus 

integrantes se satisface con los bienes y servicios comprados en el mercado; con aquellos 

producidos al interior del hogar  como producto del trabajo doméstico; y con los que se 

puede acceder gratuitamente como beneficiario de políticas sociales. 

Niveles de vida y distribución del bienestar: Se refiere al grado en que las personas 

satisfacen sus necesidades humanas fundamentales. Las necesidades humanas son de 

variada naturaleza, pudiendo ser de carácter material y no material. Una clasificación 

amplia de las necesidades incluye las de subsistencia, fundamentalmente materiales, y la de 

protección, afecto, entendimiento, participación, ocio, creación, identidad y libertad, 

esencialmente no materiales. Para satisfacer estas necesidades, consideradas propias del ser 

humano y por lo tanto universales, existen diversos satisfacciones que varían de acuerdo 

con las características sociales., económicas y culturales propias de cada país. 

Salud como principal expresión de las condiciones de vida: Según la OMS la salud es “un 

estado de completo bienestar físico, mental y social y no meramente la ausencia de males o 

enfermedades”. Bravo (2001) la salud es un componente básico del capital humano, ya que 

la acumulación de capital educativo no es posible para una población que no alcanza un 

estado adecuado de bienestar físico, mental, social y ambiental. 

El estado de salud de la familia, está asociado fundamentalmente con la calidad y 

cantidad de su alimentación, con la disponibilidad de agua potable y de servicios de 

saneamiento y con las condiciones de la vivienda. 

Diferencia de género: Alarcón (2001) Otro aspecto importante del bienestar son las 

diferencias en el acceso a las oportunidades que ofrecen las sociedades, dependiendo del 

género de los individuos. El IDH incorpora para medir esto tres variables, longevidad, 

educación ingreso. Para Bravo (2001) Se entiende como el desigual acceso, que por razones 

culturales, tienen las personas según el sexo a los mismo recursos económicos y sociales. 

 Esta constituye otra forma de desigualdad que se superpone a la desigualdad social. Mide 

el grado de concentración de los recursos económicos y sociales y su impacto en las 

oportunidades de la población para generar ingresos y lograr el bienestar. 
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A continuación se presenta un esquema elaborado por CEPAL, asociado a las 

condiciones de vida de las familias. 

Factores asociados con los indicadores de vida de la familia 

Fuente: CEPAL Bravo (2000) 
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En relación al estudio de las estrategias que utilizan las familias para hacer frente a 

diversos escenarios adversos, según Arteaga (2007), existen diversas formas en que las 

familias suelen recurrir para enfrentar situaciones complejas para reproducir y sobrevivir, 

entre ellas pueden estar: intensificación del trabajo asalariado y domestico; reacomodo en la 

división del trabajo; ampliación de los vínculos sociales; cambios en el tamaño y 

composición del hogar; migraciones; transformaciones en los patrones de consumo, entre 

otros. 

Arteaga (2007), plantea un ordenamiento en cuatro enfoques a partir de las variables 

y dimensiones centrales  como explicativas de los comportamientos familiares:  

Enfoque de estrategias de sobrevivencia: Que acentúa el análisis de la estructura, 

composición y ciclo domestico del hogar 

Enfoque de redes: Que ha priorizado en la capacidad de los grupos domésticos para 

articularse y sobrevivir 

Enfoque de vulnerabilidad-Activos-Estructura de oportunidades: El cual ha centrado el 

análisis en el tema de los recursos y activos de los hogares y la potenciación o limitación de 

su desarrollo a partir de las características de la comunidad y la normatividad, así como la 

relación con la estructura de oportunidades 

Enfoque del curso de Vida: El que ha puesto el acento en las estrategias familiares en un 

contexto de cambio sociocultural e institucional. (Harecven, 2000; Moen y Wethington, 

1992). Citado en Arteaga (2007). 

En términos generales se puede definir como estrategia familiares “aquellas 

asignaciones de recursos humanos y materiales a actividades relacionadas entre sí por 

parentesco… con el objeto de maximizar su aptitud para adaptarse a entornos materiales y 

sociales”.  Arteaga (2007, p.146),  

Se puede decir que la conversión religiosa evangélica funciona en algunos casos 

como estrategias de vida para sobrellevar en las diferentes adversidades de la vida diaria. . 

Covarrubias (2001) menciona que las familias que viven situaciones adversas construyen 

estrategias de sobrevivencia para lograr salir a delante,  la conversión religiosa es una 
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buena estrategia de ayuda y apoyo para las familias. Es en este ámbito donde la estrategia 

de enfoque de redes toma importancia, puesto que enfatiza el análisis de los individuos que 

pueden establecerse entre distintos actores. Las redes pueden constituir uno de los recursos 

a los cuales éstos pueden recurrir frente a situaciones de crisis económica, en tanto pueden 

permitir el acceso a diversos tipos de bienes y servicios. Arteaga (2007) 

Según Espinoza (1995) menciona que las redes permiten acceder a distintos 

recursos, en el ámbito del mercado de trabajo, intercambios monetarios, apoyo al hogar, 

cuidado de niños, tareas del hogar y construcción. Cabe señalar que en algunos estudios 

realizados en Chile (Márquez y Espinoza, 1997), se abordó el modo en que las familias 

definen y enfrentan situaciones de inseguridad a lo largo de su historia, a través de lo que 

denominaron sociabilidad y redes sociales, las cuales establecen  un campo de 

oportunidades sobre la cual las familias desarrollan su acción. En relación al campo 

socioeconómico, la sociabilidad conecta y permite a las familias la obtención de 

recompensas sociales, a través de redes sociales laborales, de apoyo doméstico o de 

información. Desde el punto de vista normativo, las normas se acatan o esquivan con un 

alto grado de refuerzo de los círculos de relaciones familiares. 

El estudio señala que las estrategias de respuesta a una situación de inseguridad 

familiar describen los comportamientos individuales y colectivos que se oponen en marcha 

para superar la crisis. La mayor parte de las historias realizadas, muestra precisamente que 

la familia por sí sola, no puede proveer todos los mecanismos de integración. Los recursos 

que hacen eficaces las normas, que les permiten generar orden y permiten una movilidad 

socio-económica, muchas veces quedan al margen de los recursos internos de la familia. 

Mencionar también que las propiedades de los lazos sociales son las que permiten a las 

familias establecer canales de acceso a recursos, pero no sólo eso, sino que actúan como 

una restricción insoslayable al establecimiento de estrategias. Las redes sociales y su 

manejo definen la sociabilidad de las familias, estas prácticas sociales son las que permiten 

transitar niveles de análisis desde la vida cotidiana a la organización social general. 

(Márquez y Espinoza), citado en Arteaga (2007). 
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III. MARCO METODOLOGICO 

 

1.-Paradigma: 

La presente investigación corresponderá al paradigma interpretativo, dado que a través 

del relato de las siete familias se pretenderá conocer, comprender e interpretar el efecto de 

la conversión religiosa evangélica como respuesta o estrategia para enfrentar o salir de la 

adversidad y así mejorar sus condiciones de vida. 

      2.-Enfoque: 

El enfoque utilizado para esta investigación es de tipo cualitativo, como lo señala 

Olabuénaga (2003). “Los análisis cualitativos estudian un individuo o una situación, unos 

pocos individuos o unas reducidas situaciones. Este tipo de estudios pretende más bien 

profundizar en ese mismo aspecto, aunque lo que acaece en este caso concreto no sea 

fácilmente generalizable a otros casos similares. Olabuenaga (2003) 

Como se  mencionó anteriormente, a través de la interpretación de los significados que 

las familias atribuyen a su proceso de conversión religiosa, se intentará profundizar en los 

aspectos relevantes que ellas misma perciban a partir de la conversión religiosa evangélica. 

3.- Método: 

El método, a través del cual se abordará el estudio, es de corte cualitativo-Interpretativo, 

puesto que utilizan los datos para ilustrar o generar teorías o conceptos. Pretenden 

comprender o explicar la vida de sus sujetos en las esencias sociales más allá de sus 

particularidades, por lo que la interpretación transciende la inmediatez para enlazar con la 

teoría. 
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       4.-Criterio de selección de informante 

 

La investigación considera informantes determinados para las características del 

estudio; en este caso la selección estará basada en criterios simple donde se requiere que el 

investigador elabore un listado de los atributos esenciales que debe poseer la unidad 

seleccionada para luego, ser localizada en el mundo real alguna que se ajuste a ellos. 

(Goetz, J.P; LeCompte, M.D.; 1968). La selección de los informantes será realizada a 

través de criterios que se aproximan a la descripción del fenómeno en estudio. 

 

La selección de informantes está determinada por los siguientes criterios: 

 

i. Familias que pertenezcan a una congregación evangélica3. 

Como sabemos existe un sin número de denominaciones evangélicas y es muy difícil 

poder contabilizarlas y conocer de forma exhaustiva sus doctrinas, por lo que se optó por 

entrevistar a cuatros  congregaciones representativas del país como son:  

Iglesia Evangélica Pentecostal de Chile: Es una de las más antiguas del país y la 

segunda con mayor cantidad de feligreses. Sus características más importantes son la 

predicación al aire libre, y el canto de himnos en las calles. Son conservadores y creen en 

las manifestaciones del Espíritu Santo como la danza, la sanidad de enfermos y la profecía 

entre otros. Son expresivos y emocionales en sus discursos. 

                                                           
3 Las iglesias evangélicas o movimientos evangélicos son diversas congregaciones y denominaciones 

cristianas protestantes que se hallan difundida por todo el mundo y que afirman tres creencias básicas dentro 

de su doctrina: La trinidad, la salvación sólo por medio de la fe en Cristo y la infalibilidad bíblica. Se 

caracterizan por la evangelización, una experiencia personal de conversión, con una fe bíblicamente 

orientada, y una creencia en la relevancia de la fe cristiana en temas culturales. Además, suelen defender una 

libre interpretación de la Biblia, con lo cual existen distintos grados de diferenciación entre las iglesias 

evangélicas a nivel  de eclesiología (gobierno), liturgia (estilo de adoración) o doctrinas secundarias, dando 

lugar a lo que se conoce como denominaciones. Fuente Mission to Latin America, INC. 
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Iglesia Las Viñas Chile: Es una iglesia contemporánea llegada a Chile en el año 1991. 

Al igual que los pentecostales creen en las manifestaciones del Espíritu santo, pero son 

menos expresivos, menos legalistas y están más adecuados a los cambios sociales. 

Iglesia Bautista: También es una de las más antiguas llegadas a nuestro país, son 

menos carismáticos, son más estudiosos de las escrituras y creen en el bautismo por 

inmersión de adultos.  

Asamblea de Dios: Corresponden al periodo del protestantismo importado. Al igual que 

las otras denominaciones creen en las manifestaciones del espíritu santo, bautismo por 

inmersión, y la salvación por fe. 

Las cuatros congregaciones pertenecen a la rama de las iglesias protestantes, pero se 

diferencian entre sí en sus doctrinas, sus características comunes son: Fuerte predica, 

conversión personal y evangelicalismo. 

 

 Iglesia Evangélica Pentecostal, Ñuñoa 

 Iglesia Evangélica Viña Ágape Ñuñoa 

 Iglesia Evangélica Viña  San Bernardo 

 Iglesia Bautista Peñalolén 

 Iglesia Asamblea de Dios CENFO, La Granja 

 

ii. Familias que hayan experimentado un proceso de conversión radical 

(Cristiano- Activo). 

Queremos conocer a familias que hayan tenido un antes y un después de su conversión, 

es por ello que la estrategia que se utilizó para llegar a éstas familias, fue en una primera 

instancia  hablar con los pastores de dichas denominaciones, y que ellos nos orientaran a 

que familia debíamos entrevistar, es así donde llegamos a conocer a las familias que nos 

pudieron relatarnos su antes y después de la conversión religiosa evangélica. 
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iii. Familias que no son evangélicas por tradición sino que han experimentado 

un proceso de conversión. (cristiano activo) 

 

Se decidió entrevistar a familias que tuvieron una experiencia de conversión 

individual y personal y no que fuera una conversión heredada. 

 

5.-Técnica de recolección de datos: 

Relatos de Vida: Se utilizará esta técnica de recolección de datos, puesto que 

pretende indagar en lo singular de cada historia familiar que han optado por la conversión 

religiosa y conocer como este cambio, ha repercutido en sus vidas. 

Así el relato de vida es lo que el sujeto cuenta acerca de su vida, quien desarrollando el acto 

de decir, designa reflexivamente al narrador. Es decir, el sujeto construye su historia. 

Toledo (2001). 

6.-Criterios de Validez 

 Saturación 

Según Hopkins (1985:111), “Consiste en reunir las pruebas y evidencias suficientes 

para garantizar la credibilidad de las investigación”. Se consigue revisando el proceso 

repitiendo de nuevo el estudio para comprobar si los resultados se mantienen.  

 

7.-Plan de Análisis 

Como método de análisis se utilizará la semántica estructural desarrollada por A. J. 

Greimas, en la que aborda la significación de los sujetos como tema de primera 

importancia, porque refiere al sentido de las actividades humanas y el sentido de la historia, 

donde se concibe que el mundo pueda ser llamado “humano”, en la medida que significa 

algo. (Greimas, A. J.; 2009). 
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Desde este método de análisis, se establecen relatos como sistemas convencionales 

para la comunicación verbal, es decir, un sistema para transmitir mensajes codificados, que 

vehiculizan información o permiten interactuar con otros individuos, ante lo cual, se 

plantean esquemas de interpretación.  

 

En la interacción social, se dan procesos de sometimiento a reglas y leyes culturales, 

sociales y simbólicas, que provienen de los grupos de origen, de sus clases, comunidades y 

los entornos naturales de vida. A quien experimenta lo anteriormente señalado, se le 

denominará Sujeto, que a partir de una carencia, de una necesidad y/o expectativa, 

emprende la búsqueda de un Objeto para satisfacer esa carencia, necesidad y/o expectativa. 

(Baeza, J; Herrera, H; Reyes, L; Sandoval, M; 2009). 

 

Los Objetos son producidos desde un Remitente, que provee competencias 

simbólicas para que se realice el proceso de búsqueda que dirige al Objeto, hacia un actante 

llamado Destinatario. En esa dinámica el Sujeto se enfrenta a pruebas calificantes o 

descalificantes que tiene para el logro de sus metas; existiendo Ayudantes para conseguir 

sus metas o bien se enfrentará a Oponentes que le dificultan el acceso al objeto valor 

establecido 

Quien se dirige a su meta, el sujeto, contiene una Identidad que se entiende como el 

conjunto de características específicas que lo dotan de individualidad y diferenciación de 

terceros. Al mismo tiempo, se va enfrentando a otros diferentes, a un alter, que en términos 

semánticos es definido como la “alteridad del objeto”, es decir, en quien es reconocida la 

diferencia por medio de rasgos características distintos. La relación que se establece entre 

Identidad y Alteridad se desarrolla en un contexto determinado, el que en términos 

semióticos se define como Totalidad.  
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8.- Caracterización de los informantes 

 

 

 

Cuadro de presentación de categorías. 

 

 

 

Sexo Edad Tipo de Familia N° de 

Hijos 

Congregación/Denominación Oficio Años en el 

Cristianismo 

F 54 Monoparental 3 Evangélica/ Viña Dueña de casa 10 

F 43 Monoparental 1 Evangélica/ Asamblea 

de Dios 

Trabajadora/ 

Técnico 

Administrativa 

7 

M 35 Nuclear 0 Evangélica/Viña Garzón 5 

M 45 Nuclear 3 Evangélica/Viña Mueblista 7 

M 48 Nuclear 4 Evangélica/Pentecostal Mueblista 20 

M 55 Nuclear 4 Evangélica/Pentecostal Maestro 

Carpintero 

25 

M 55 Nuclear 3 Evangélica/ Bautista 

Fundamentalista 

Maestro 

Carpintero 

15 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



46 
 

IV.- ANÁLISIS DE DATOS 

“Relatos de Búsqueda” 

 

Los relatos experienciales han sido abordados con el método de análisis de la 

semántica estructural; a continuación, se presentan las estructuras actanciales en torno a los 

significados de las siguientes comunidades que se dan al interior de las congregaciones 

evangélicas.  

 

Cabe señalar, que es posible que existan uno o más objetos valor en los relato de los 

sujetos, lo que implica la construcción de distintas estructuraras actanciales que denoten 

una diferenciación particular en torno a las acciones, ayudantes y oponentes que aparecen 

en cada una de ellas.  

  

Luego de analizar los relatos experienciales, es posible identificar a cada comunidad  

como  los sujetos semánticos de la estructura actancial. Estos sujetos, realizan diversas 

acciones para alcanzar su objeto valor, es decir, aquello que satisface las carencias 

manifestadas por ellos mismos. En este caso son cuatros los objeto valor  que prevalecen en 

sus relatos, el primero dice relación con poder llevar la palabra de Dios a los no conversos 

que conlleva plantear otra vida distinta a la secular, basada en textos Bíblicos y el mensaje 

de salvación, el segundo está relacionado con el aprendizaje, el conocimiento de la palabra 

de Dios por intermedio de la Biblia, que es poder lograr un cambio de identidad, cambio de 

conducta, cambios en el comportamiento en los nuevos conversos,  el tercero hace  alusión 

a una contención emocional y apoyo espiritual que entrega a la congregación tanto a 

cristianos activos y no activos e incluso a fuera de la comunidad  y para terminar el último 

objeto de valor está relacionado con la guía espiritual de los neo conversos como así 

también  de la misma congregación, junto con ello debe realizar diferentes actividades 

puntuales. 
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De este modo los objetos que guiarán el análisis son 

 

 

Objeto Valor; Estructura Actancial N 1. 

“Plantear otra forma de vida, distinta a la secular, basada en textos bíblicos y mensaje de 

salvación” 

Objeto Valor; Estructura Actancial N 2. 

“Cambio de conducta, una nueva identidad” 

Objeto Valor; Estructura Actancial N3 

“Ayuda espiritual y contención espiritual” 

Objeto Valor; Estructura Actancial N 4 

“Llevar un seguimiento espiritual con cada persona y tareas administrativas específicas” 
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ESTRUCTURA ACTANCIAL N°1. 

“Plantear otra forma de vida, distinta a la secular, basada en textos bíblicos y mensaje de 

salvación”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Oponente 

-La vida secular 

 -Amistades  no 

conversas 

-Familias no conversas 

 

 

Sujeto 

Comunidad 

Conquistante 

Ayudantes  

-Cristianos Activos 

-Congregación 

-Pastor 

Totalidad 

-El barrio 

-Comuna 

- (Comunidad a la  

que quiere impactar. 

Donde se está 

conquistando 

 
Alteridad  

-Vecinos 

-Autoridades 

-Potenciales 

cristianos  

-Transeúntes 

  

 

Pastor 

Acciones 

-Prédica en la calle. 

-Predica en centros de 

rehabilitación,  

-Obras de teatro, café 

concert. 

-Intervenciones 

urbanas 

 Identidad 

-Cristianos activos 

-Personas con un 

compromiso fuerte de 

llevar el evangelio a 

los otros. 

Remitente 

-Por mandato 

doctrinal  

- Necesidad de 

compartir el mensaje. 

-Reconocer la 

necesidad  de la 

comunidad de recibir 

este mensaje- 

 

 

Objeto de valor 

-Plantear otra forma 

de vida, distinta a la 

secular, basada en 

textos bíblicos y 

mensaje de salvación. 

- Plantear otra vida 

con Cristo. 

Destinatario 

-Potenciales 

conversos 
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Primer Objeto Valor: “Plantear otra forma de vida, distinta a la secular, basada en 

textos bíblicos y mensaje de salvación”. 

 

 

Keller (2004) el término evangelio en griego “evangelio” (ev-angelion), distingue el 

mensaje cristiano de otras religiones. Un “ev-angel” eran las noticias de un gran evento 

histórico que cambiaba la condición de los oyentes y que requería una respuesta (como una 

victoria en la guerra o la ascensión de un nuevo rey). Así el evangelio es la noticia que Dios 

ha hecho para cumplir la salvación a través de Jesucristo en la tierra. 

 

D´epinay (2009) menciona que evangelizar  se refiere a una idea de conquista, de 

llamar la atención de nuevos feligreses, de llevar la palabra de Dios a los otros no 

conversos y así plantear una “nueva vida” con Dios, por lo tanto, es una buena noticia que 

se quiere dar a conocer a los otros no conversos, de proyectar nuevas formas de vivir, 

nuevos valores, indicar el camino de la “verdad” y transmitir el conocimiento de esa verdad 

absoluta. El hombre está “perdido” y por ello necesitan entregar el mensaje de salvación, es 

la necesidad de reconciliar al hombre con Dios. Asimismo el mensaje del evangelio es 

poder entregar la necesidad de arrepentirse, de la conversión, (que es la entrega del corazón 

a Jesús), hablar del juicio final y todo esto centrado en la muerte de cristo por los pecados. 

 

Para los evangélicos la labor proselitista es considerada una de sus principales 

tareas. La importancia de llevar el mensaje de Dios a los otros no conversos es una de sus 

tareas principales que, como congregación deben realizar. Es su leitmotiv. Este mandato 

doctrinal de llevar el evangelio a los “otros” conlleva por sí mismo un compromiso tanto 

con el pastor como con  la congregación, pero por sobre todo es obedecer lo que está 

estipulado en la Biblia. Por tanto id y haced discípulos Mt, 28: 19 NVI. Mandato doctrinal. 

 

Para el logro de esta labor los sujetos se reúnen y organizan para atraer más 

simpatizantes, se dividen en departamentos, jóvenes, mujeres, hombres, niños. Su principal 

instrumento es la divulgación del evangelio por medio de la Biblia y  puede ser a través de 

“eventos al aire libre” intervenciones urbanas, obras de teatro, café concert, la predicación 

al aire libre, etc. 



50 
 

 

D´epinay (2009) estas acciones  se organizan en torno a un objetivo, la adoración a 

Dios salvador, y el testimonio que se le atributa y llevar el mensaje de salvación a los otros. 

 

“Predicamos el evangelio para que el mundo sepa, conozca cual es la bondad de Dios, el 

amor de Dios y muchos de nosotros aquí en la iglesia cada uno tiene un testimonio distinto, 

de cómo llegamos al evangelio, y el fin de todo no es el evangelio de congregarnos, de 

hacerse de amigos, el fin de todo es al final es vivir una vida eterna llegar al reino de los 

cielos eso es” (Domingo). 

 

Lo anterior implica una consciencia por parte del feligrés y  una necesidad de compartir el 

mensaje de salvación a la población no conversa, persuadirlo a experimentar  una nueva 

vida  con Cristo y una vida eterna basada en la Biblia.  Los evangélicos están convencidos 

de lo que creen, y que es lo mejor para todos. Han experimentado un cambio en sus vidas, 

han hallado respuesta a sus interrogantes, muchos de ellos han encontrado paz, 

tranquilidad, perdón, restauración para ellos y sus familias y todo esto quieren compartirlo 

con los otros. Junto con ello el objetivo de llevar el mensaje  no es que crezca la 

congregación en cuanto a feligreses, sino plantear el evangelio y una vida distinta para que 

las personas puedan alcanzar la vida eterna. 

“Salíamos a robar para comer, pedíamos plata, hacíamos de todo para poder subsistir, 

pero viviendo en el dolor, pasábamos hambre, mucho frío. Entonces los cristianos 

evangélicos iban al puente a hablarnos de Dios” (Domingo) 

 

Existe una necesidad de rescatar al sujeto de la anomia social y también una necesidad por 

parte del individuo  de escapar del mundo y mejorar las condiciones de vida al presente. 

Esta necesidad de rescatar al sujeto de su mala manera de vivir, es poder entregar las 

buenas noticias de salvación. Como mencionamos anteriormente el evangelio significa 

buenas noticias, por lo tanto los evangélicos necesitan entregar este mensaje que trae 

consigo un cambio, una trasformación en las vidas de las personas. Existe una 

preocupación por los desfavorecidos y necesitados, una consciencia de no ser 
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asistencialista, sino que plantear, que a través del evangelio pueden cambiar sus 

circunstancias desfavorables. 

 

 “Dios es eso lo que quiere que nosotros hablemos de él para que mucha gente se salve y 

no quiere que nadie se pierda que realmente es una vida maravillosa con él, a pesar de que 

igual pasamos aflicciones, pasamos pena, pasamos problemas, pero tomados de la mano  

del padre todo es súper bueno” (Erika) 

Se entiende que llevar el mensaje de salvación es por mandato doctrinal, de mostrar una 

nueva vida distinta a la secular, una vida llena de esperanza, de cambios, y también es 

llamar al arrepentimiento del pecado para que puedan ser salvos. También se deduce que 

plantear otra vida distinta a la secular no está libre de conflictos, problemas, y/o aflicciones, 

sino que pueden lidiar frente a los problemas de la vida cotidiana sin caer en la 

desmoralización. Todos son llamados a recibir el mensaje de Dios, plantear que hay salida 

por medio del evangelio. Apela a la resiliencia de las personas. 

 

“Por ejemplo acá llega una persona nueva, cierto, he, he el recibimiento que se le hace a 

una persona nueva que llega a la iglesia nosotros le demostramos un amor grande no 

fingido, un amor que pone Dios en el prójimo y lo instamos a que siga el evangelio” 

(Domingo). 

 

Cabe destacar el carácter emocional que conlleva este objeto valor,  en sus relatos 

mencionan llevar el evangelio con amor, con genuinidad y por sobre todo compromiso. 

Asimismo la comunidad tiene la obligación y compromiso de recibir y atender a las 

personas de forma fraternal, pero también ponen  ciertas condiciones a éstos nuevos 

feligreses, ciertas responsabilidades que debe asumir. 
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“Pero Dios me empezó a dar la gracia para trabajar y Dios me empezó  a bendecir en el 

trabajo hasta que llegó el momento, conseguimos un sitio, lo compré fabrique mi casa” 

(Domingo). 

 

Gracias al vector religioso las familias logran un empoderamiento o descolocación social, 

es en este sentido que la religión gracias a la conversión ha significado el único vector 

objetivo y simbólico por el cual han podido lograr un mayor acceso  a mejores condiciones 

de vida. Esto se evidencia a tener una casa propia, lo que obviamente influye directamente 

en mejorar sus niveles de vida individual y familiar. 

 

“Deje de fumar incluso, yo desde esa fecha tengo unos cigarros guardados y ahí están, los 

tome y los bote a la basura” (Edgardo). 

Uno de los puntos importante para una mejor calidad de vida de las personas es 

preocuparse de su salud, se concibe que los evangélicos rechazan cualquier sustancia que 

atente contra su organismo, tanto física y mental, existe una preocupación de llevar una 

vida sana, alejada de los vicios y de los excesos. 

los vicios y de los excesos. 

Respecto a las Acciones que los feligreses realizan para cumplir el objeto valor son 

variadas, van desde la invitación cortés a amigos y familiares no conversos, visita de casa 

en casa, visitas a personas necesitadas, (indigentes, enfermos en hospitales, presos, 

drogadictos), predicaciones en las calles,  y actualmente intervenciones urbanas como son 

obras de teatro, sketch, también han recurrido en la divulgación del mensaje cristiano a 

través de programas de Tv e invitaciones a través de redes sociales. 

 

 “De pronto entraron dos ancianas, unas ancianas muy hermosas con unos ojos celestes, 

muy lindas, con su moñito, cierto y llegó donde estaba yo en la cama y me dice: Hijo que le 

pasa, yo le dije  tengo gangrena y mañana a la 9am, paso a pabellón porque me amputaran 

mi pierna, entonces ella me dijo: Hijo hay un Dios todo poderoso que a usted lo puede 

sanar” (Domingo) 
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Lo anterior implica el compromiso ético que tienen los evangélicos de llevar el mensaje de 

salvación a los más necesitados, los que están pasando por aflicciones, pruebas, por 

periodos de angustia atender siempre en tiempos de necesidad. El deber de la congregación 

es apoyar, atender, entregar  ayuda a los más necesitados. 

 

“Vamos a visitar a los hospitales, se visitan las cárceles en ayuda de las viudas y también 

los que están enfermos” (Eduardo) 

 

Lo anterior implica entender que este objeto valor es por mandato divino de ir a los más 

necesitados, entregar el amor a las personas que están pasando por algunos episodios 

traumáticos. Para ello las congregaciones evangélicas se agrupan, se organizan en 

diferentes departamentos para ir en busca de nuevos conversos, para así “dar las nuevas 

buenas”. 

 

“Los jóvenes salen una vez al mes a la plaza de San Bernardo dan un café a un peso, la 

gente queda asombrada, pero es para que la gente se acerque, y cuando la gente se acerca 

ahí los jóvenes comienzan a orar por ello”, “ A veces se suben a las micros y le regalan un 

chocolate , entonces la gente te queda mirando y los jóvenes le dicen esto es un regalo de 

Dios porque Dios te ama y simplemente es como evangelizar y eso se hace una vez al mes” 

(Leonardo). 

Actualmente los evangélicos se han renovado en su labor proselitista, ya queda muy poco 

eso de ir a cantar a las calles con melodías antiguas, sino que ahora realizan intervenciones 

urbanas, realizan café concert, obras de teatro, todo tipo acciones para persuadir y a traer al 

no converso. Existe una preocupación de buscar nuevas formas de llevar el evangelio a los 

otros. 

 “Existe un ministerio de apartados, es muy hermoso ese ministerio, porque salen en las 

noches a ver a las prostitutas, a los travestis, a las personas en situación de calle, todo lo 

que es calle en la noche, ahí hay mucha necesidad” (Erika). 
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Otra de las actividades que recurren los evangélicos para llevar el mensaje es compartir con 

las personas de la calle, comparten un café una palabra. La idea de éste ministerio es 

justamente entregar el mensaje de salvación y también compartir el amor por el prójimo. 

Para alcanzar sus objeto valor la Comunidad conquistante cuenta con Ayudantes que 

facilitaran las acciones,  entre ellos se encuentra el Pastor el liderazgo y la congregación  su 

rol fundamental es de motivar y dirigir  las acciones diseñadas de conquista. 

 

“El pastor de esa iglesia nos dirige, un grupo se va a predicar a tal local y otro grupo a 

otro lugar, en fin todos salimos a predicar”. (Domingo) 

 

Existen dentro de las congregaciones ciertas  estructuras y tareas definidas para el logro de 

ciertos objetivos, el compromiso y distribución de tareas son lideradas por el pastor o por 

los ancianos de la congregación, son ellos que dirigen  diferentes acciones en conjunto con 

la congregación.  

 

“Los jóvenes se juntan los sábados y llevan pastores invitados para que prediquen” 

(Leonardo) 

 

Dentro de la comunidad existen ciertos grupos que fortalecen las tareas ya definidas, uno de 

ellos son el grupo de jóvenes, que encabezados por algún líder, empren campañas de 

evangelización para abarcar a la población más joven. 

 

“Hay grupos que se reúnen y salen una vez al mes a dar café a los hospitales” (Leonardo) 

 

Los evangélicos como hemos mencionado anteriormente se agrupan, organizan, y 

distribuyen tareas para salir a evangelizar. Existe un compromiso con la labor de conquistar 

a otros. 

 

 Asimismo dentro de sus Ayudantes también podemos encontrar personas y/o instituciones 

de la vida secular como son autoridades de la comuna y/o el sector que se está 

conquistando, vecinos, transeúntes, pero al mismo tiempo estos colaboradores pueden jugar 



55 
 

el otro rol de Oponentes, puesto que depende mucho del sector que se está conquistando 

que los feligreses puedan llevar a cabo sus acciones. En ocasiones son objeto de burlas, 

mofas y discriminación por parte de vecinos, y/o transeúntes y también por la autoridad, 

negándoles permiso para desarrollar actividades al aire libre.  

 

“Muchas veces cuando yo predico el evangelio en las calles me dicen loco, pero que 

bendita locura porque yo si se lo que es el Espíritu Santo de Dios” (Domingo). 

 

En algunas oportunidades, los evangélicos son tratados como objeto de burlas por su 

fanatismo, esto no ha complicado en que su fe se haya visto afectada, sino que por el 

contrario, mencionan que con más fuerzas proclamar el evangelio, ya que han visto lo que 

Dios ha hecho en sus vidas. 

 

“Dios empezó a limpiar a mi hogar, de las cosas que no me convenían, y empezó a 

apartarme de personas que no me convenían” (Edgardo). 

 

Otro oponente que tiene el objeto valor, son los amigos, vecinos y/o familiares que 

dificultan el proceso de conversión de los nuevos feligreses, obstaculizando la labor 

conquistante de los evangélicos. En ocasiones los oponentes pueden entorpecer este 

proceso intimidando las nuevas prácticas del nuevo converso. 

 

El fin del Objeto Actante es poder llegar a la mayor cantidad de personas no conversas, 

puesto que éste es el fin último, por lo tanto el Destinatario son los potenciales conversos, 

y la sociedad secular. Llevar el mensaje de salvación para todo aquel que quiera escuchar. 

“Uno no quiere que sus familiares, amigos no se pierdan,  uno quiere que todos conozcan 

a Dios, que conozcan de que se trata el evangelio, el cambio de vida, la felicidad que da el 

evangelio y es un gozo que uno lleva, un gozo tan grande que solo dan ganas de vivir para 

predicar el evangelio para decirle a todo el mundo que Dios cambia al hombre, cambia a 

la mujer, que es algo bendito, vivir en Cristo” (Domingo). 
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La necesidad de llevar el mensaje de salvación a la mayor cantidad de personas es muy 

importante para los cristianaos, la conversión que han experimentado ha cambiado su forma 

de vivir, su forma de pensar, han experimentado cambios positivos y constructivos, por lo 

que desean que todos  puedan conocer. 

Su totalidad es la comunidad que se quiere conquistar. Muchas veces los evangélicos se 

organizan dependiendo del sector en que se encuentren para evangelizar, pero esto no está 

limitado a un solo sector, sino que va a depender de las estrategias que tengan cada 

congregación para evangelizar y sus motivaciones individuales. 

“La iglesia se mueve de norte a sur, desde mar a cordillera” (Edgardo) 

Esto implica que la iglesia siempre está en movimiento no hay lugar que no sea apto para 

evangelizar, todo lugar, todo tiempo es idóneo para entregar el mensaje. 

El mandato doctrinal, o sea donde emana esta necesidad, de querer llevar el mensaje de 

salvación a los otros viene de un Remitente, éste reconoce que existe una necesidad de 

llevar el mensaje de salvación a los otros. 

“Una anciana me dijo consígase una biblia y lea la palabra de Dios” (Domingo). 

La Biblia es el libro por el cual emana el mensaje de salvación y la vida eterna, es el libro 

por el cual los cristianos se rigen, es de aquí donde surge la necesidad de llevar el mensaje 

de salvación. 

“Bueno a esas personas se les ayuda primeramente con la palabra de Dios, que puedan 

acercarse a Dios” (Erika) 

Implica entender que para lograr plantear una vida distinta a los neoconversos deben 

comprender y entender las enseñanzas de Jesús plasmada en la Biblia, conocer de dónde 

surge el mensaje de salvación. 

En relación a la Alteridad el Objeto actante se relaciona y se construye con otros, que en 

este caso son los vecinos, autoridades, potenciales cristianos y transeúntes, que de alguna u 

otra forma se relacionan directa e indirectamente con el Objeto Actante. 
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Todo esto lo llevado a cabo por los cristianos que tienen un compromiso fuerte con la 

congregación y un compromiso de llevar el evangelio a los otros, su Identidad estará 

marcada por ser un cristiano activo, que se identifica con la congregación evangélica ha 

podido reconstruir una nueva concepción ética e identitaria de sí mismo y del mundo a 

través del proceso de conversión religiosa, junto con ello tiene una capacidad discursiva 

prodigiosa en su labor como difusor de la palabra de Dios, también adquiere un nuevo 

estilo de vida cuyo referente es la biblia, este converso activo tiene muy claro lo que está 

permitido y prohibido dentro de su congregación. 

“Trabajamos toda la semana para plantear un tema: Puede ser el temor, la misericordia, 

la empatía, entonces tú te vas preparando y ahí te juntas con tus amigos. Yo soy ministro 

de alabanza dentro de la reunión casera” (Williams) 

Por lo tanto implica que los cristianos activos, deben prepararse y trabajar constantemente 

para realizar labores de proselitismo y también de enseñanza para los nuevos conversos. 

“También tenemos unos grupos que se llaman Grupos Vidas, ahí compartimos unos 

estudios, que nos da el pastor que son muy importantes para nosotros para que 

aprendamos” (Erika). 

La comunidad que es comprometida va a participar activamente de las diferentes 

actividades que ofrecen las congregaciones, son cristianos activos, preocupados de 

prepararse en la labor ministerial y servicial. 

 “Nosotros tenemos hombres maravillosos en la iglesia, hombres amadores y seguidores 

del señor que predican la palabra donde van, a veces en un banco, en la plaza” (Erika). 

El compromiso, la entrega y la responsabilidad está dada por los cristianos activos, 

dispuesta en todo momento a llevar el mensaje y  preocupación por los otros. 
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ESTRUCTURA ACTANCIAL N°2  

“Cambio de conducta, Nueva Identidad”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Oponente 

-Discurso secular 

-Sociedad secular 

- Estructuras 

preexistente de la 

persona  

-Poca participación 

 

 

 Sujeto 

Comunidad 

Enseñante 

Ayudantes  

 

-La biblia 

-Cristiano activos 

-Profesores de 

escuela dominical 

-La Congregación 

 

Totalidad 

-Iglesia 
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-Feligreses 

-Pastor 

-Profesores. 

Acciones 

-Predicaciones 

-Estudios Teológicos  

-Retiros 

-Escuela dominical, -

Reuniones de 
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mujeres, Reuniones 

de hombres, etc. 

 

Identidad  

-Cristianos activos 

-Personas con 

preparación doctrinal-

Personas con un 
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comunidad. 

Remitente  

-La Biblia 

-Valores  

-Mandamientos 

-Testimonios 

 

Objeto de valor 

-Cambio de conducta 

-Nueva Identidad 

Destinatario 

-No converso 

-Los mismos 

cristianos 
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Segundo Objeto Valor: “Cambio de conducta, Nueva Identidad”. 

 

Según D´epinay (2009) la enseñanza de ciertas creencias basadas en la biblia, tiene 

por objeto  un cambio de conducta y nueva identidad. El feligrés recibirá una gran cantidad 

de mandamientos, preceptos, y prohibiciones que le delimitaran lo que es la vida cristiana. 

Se concentra en una enseñanza moral y espiritual. 

La enseñanza bíblica predice el posible resultado que se debe esperar del converso 

que es el “nacer de nuevo”, esta transformación es una de las unidades doctrinales más 

importante del evangelio. Trujillo (2002) nacer de nuevo significa una regeneración, es una 

referencia al acto por el medio del cual el hombre caído es recreado internamente a una 

condición que le  permitirá tener una comunicación con Dios, este proceso de conversión, 

proporciona al recién nacido la capacidad para “ver y “entender” las cosas de Dios. Sin el 

nuevo nacimiento o regeneración nadie sería salvo. 

Trujillo (2002) según la Biblia, al principio de la creación Dios creo al hombre recto 

y en un estado de libertad, pero cuando Adán peco, la raza humana completa se vio 

afectada no solo judicialmente. Desde entonces todos los seres humanos que nacen en este 

mundo vienen “espiritualmente muerto”. Eso significa que los que lo unía a Dios ha 

desaparecido. El hombre nace en separación de Dios a causa del pecado que mora en cada 

uno. La razón por lo que la regeneración es tan importante es porque el hombre sin Dios, 

está muerto en delito y pecado, por lo tanto el sujeto no se convierte al cristianismo por el 

hecho de conocer el mensaje de las escrituras, sino que la trasformación viene cuando el 

discurso bíblico de salvación se acepta y se asimila en el individuo  

Asimismo Covarrubias (2001) menciona que la conversión desencadena procesos 

desestructurante y estructurante a la vez, una transformación cognitiva no lineal ni pasiva, 

sino activa y multidimensional, donde intervienen factores culturales de todos los tipos y 

niveles. La transformación es un aspecto clave de la identidad del sujeto cristiano que se 

apropia del discurso bíblico, esta transformación permite hacer cambiar de forma a alguien. 

Por su parte la Biblia  describe la conversión como un nuevo nacimiento; según descrito en 

2 de Corintios 5:17, “Por lo tanto, si alguno está en Cristo, es una nueva creación. ¡Lo 
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viejo ha pasado, ha llegado ya lo nuevo!” 2 de Corintios 5:17 NVI. Por lo tanto la Biblia 

habla de un cambio de identidad espiritual donde el creyente no tiene participación, pues 

esta nueva naturaleza es un Don de Dios para todo el que lo acepte. De acuerdo a 

Covarrubias (2001), al momento de la conversión concurren cuatro transformaciones 

cognitivos-culturales en el individuo. 

1. Moral: Nueva valoración del mundo 

2. Afectiva: Intensa emotividad  

3. Cognitivo: Formación intelectual doctrinal 

4. Religiosa: Encuentro con Dios. 

 

La comunidad enseñante conlleva en sí mismo el aprendizaje y capacitación de  

preceptos y mandatos bíblicos, con la finalidad de generar en el nuevo converso un cambio 

radical de vida. Esta conversión conlleva  nuevos aprendizajes y formas de vida que el 

sujeto debe tomar y practicar. 

La enseñanza se hace por medio de las reuniones, la evangelización, congresos, 

retiros, escuela dominical, discipulados, taller de matrimonio, reuniones de jóvenes,  etc 

“El evangelio no se trata mucho de la ayuda material, porque si el hombre cualquiera 

viene a buscar ayuda material viene por lo material y no por lo espiritual, me entiende?, 

entonces cuando el joven la persona llega al evangelio debe entender que aquí llega a 

buscar su salvación.(Domingo). 

Esto implica que la enseñanza viene de la palabra de Dios, viene dada por ciertas creencias 

y normas que los nuevos conversos deben incorporar a sus vidas. Existen ciertos valores 

como el esfuerzo, cumplimento de metas, disciplina, que los nuevos feligreses deben ir 

practicando para ir mejorando.  Asimismo al neoconverso se le inculca la imagen de un 

nuevo hombre, para que así tenga vida eterna. 
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“Bueno yo tuve que hacer varios cambios  en mi vida, como se dice sacando cosas de mi 

vida, por ejemplo, el carácter tuve que empezar a cambiar el carácter. He, he en la parte 

económica porque estaba muy endeudado, tuve que hacer como se dice controlarme en las 

deudas y porque yo era muy comprador impulsivo entonces tuve que… como se dice 

regular una cosa, así y empezar a salir de las deudas y acercarme a mi esposa a mis hijos, 

si es todo un proceso, si no es un cambio así de la noche a la mañana” (Leonardo). 

La conversión ha ayudado a producir transformaciones en las esferas de la vida privada, 

redefiniendo prioridades, económicas y las relaciones entre los integrantes del grupo 

familiar. Funciona como un sistema modulante y modelante  que comprende los procesos 

de internalización y apropiación de la cultura. Es por ello que las familias al  apropiarse de 

conceptos estipulados en la Biblia vía  capacitación teológica y ponerlos en práctica viven 

verdaderas transformaciones en la forma de administrar sus finanzas, su comportamiento y 

visión de vida. El sujeto experimenta un cambio de identidad, pues mediante el proceso 

complejo cognitivo construyen una nueva percepción de sí mismo y del mundo, generando 

una nueva identidad, lo que se hace observable en su organización subjetiva y objetiva, que 

se hace observable en su forma diferente y prácticas sociales. 

 

“Claro yo tomaba viernes, Sábado y Domingo y el día Lunes salía a trabajar, pero en la 

pega igual le ponía su cerveza para la caña y después martes no tomaba, Miércoles y 

Jueves tampoco, y Viernes si me pagaban empezábamos de nuevo la cosa, era un tormento, 

o sea mi casa eran peleas, si yo tomaba dos mi esposa tomaba cuatro. (Eduardo).  

 

Por lo tanto se evidencia que “caminar” en el evangelio ha permitido que muchos hombres 

y también mujeres hayan dejado la adicción al alcohol, las drogas. Ha permitido en ellos un 

“blanquiamiento” que ha permitido cambios y continuidades en las representaciones y en 

las relaciones al interior de la familia. 
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“Entonces lo único que puedo decir que el único que puede cambiar al hombre de su mal 

camino, al hombre perverso, al hombre malo es Dios y puedo decir que Dios está aquí, me 

ha guardado me ha ayudado y espero que Dios me siga guardando” Eduardo. 

 

Podemos apreciar que deben testimoniar ser un “nuevo hombre”, demostrar en las 

conductas sociales y corporales que se han traspasado las antiguas fronteras de aquello que 

definían su masculinidad. Desde esta senda se debe iniciar su camino hacia un modelo 

completamente distinto.  

 

 “Entonces el otro hombre tiene otro tipo de vocabulario, yo debo dar gracias a Dios 

porque era un hombre analfabeto, que no sabía ni escribir, y en el caminar con el Señor, el 

Señor me enseñó a comportarme, me enseño a poder conversar con las personas. Dios me 

enseño me educo”. (Edgardo) 

 

En este sentido la entrada al evangelismo supone una suerte de proceso “civilizador”, que 

ayuda al converso a experimentar ciertos cambios en su hablar, gestos, conductas, y en las 

relaciones con sus pares y al interior de la familia. 

 

“Cambio mi vida, llegué a una comunidad terapéutica cristiana, ahí Dios cambio mi 

vida,” 

 

Lo anterior implica un proceso de “blanqueamiento” que llevan consigo aspectos 

psicológicos y emocionales. En ocasiones la conversión religiosa evangélica significa que 

las ideas religiosas antes periféricas en su consciencia, ocupan ahora un lugar central y que 

los objetivos religiosos constituyen el centro habitual de su energía.  
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“Creo que Dios es el que te ayuda y él es el que te saca de ahí y él te sostiene siempre” 

(Leonardo). 

 

Se infiere que los procesos de conversión ayudan a muchas familias a enfrentar las 

adversidades de manera positiva,  existe plena confianza que sus problemas están bajo 

control, no se abruman ni caen en estrés al enfrentar problemáticas adversas,  mencionan 

estar siempre tomados de la mano de Dios. 

 

“Bueno ahí había violencia con mi padrastro, trataba mal a mis niños, con groserías, 

había un conflicto demasiado grande, bueno después mi hijo menor empezó a juntarse con 

unos jóvenes donde yo vivía, lo metieron a la droga. Pasamos mucha necesidad, conflictos, 

económicos, no teníamos ayuda de nadie” (Erika). 

 

Esto da cuenta de que existía un “antes”  en las vidas de las familias entrevistadas  

marcadas, en algunos casos, por la desigualdad, la pobreza, la marginación social, la 

enfermedad como desequilibro psicofamiliar social y económico.  

 

“La relación con mis hijos ahora es muy buena, por ejemplo a veces cuando me honran me 

dicen papa nosotros hemos visto un cambio en ti y eso me honra, cuando ellos me dicen 

que han visto los cambios en mi… y es bueno sentarse a la mesa hacer una sobremesa 

acogedora a conversar, que eso antes no se hacía y ahora se hace po” (Leonardo) 

Podemos decir que la conversión religiosa produce una resocialización profunda en las 

personas generando en ellas cambios importantes  a nivel social, familiar  y económico. Ha 

sido exitoso en redefinir las relaciones entre los integrantes de la familia y sobre todo en los 

cambio de conducta de hombres y mujeres, establece nuevas estructuras de 

responsabilidades familiares.  
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“Es una vida diferente, una vida totalmente nueva, cambiada para mi poh, porque Dios me 

rescató de una mala manera de vivir y ahora vivo en medio de los príncipes, creo que han 

sido los años más felices que he vivido yo, de los treinta y tres años en adelante” 

(Edgardo). 

Lo anterior implica saber que la conversión religiosa junto con el vector religioso funciona 

como una salida simbólica y objetiva que mejora las condiciones de vida de las personas y 

del grupo familiar. Este cambio supone además la resocialización de los individuos 

conversos ya que, si bien la conversión es un proceso personal e individual, se requiere de 

la interiorización de una manera de ver el mundo y comportarse en él, así como de 

interiorizar valores. El sujeto se va haciendo en su propia experiencia de conversión a 

través de procesos cognitivos donde la razón y la emoción se encuentran imbricados entre 

sus viejas estructuras de plausibilidad, las que le soportaban el sentido de su vida, que es el 

sentido propio de su persona, de su self, de su mismisidad. 

“Cambio el modo de vida, de pensamiento se fueron las riñas en el hogar empezaron a 

compartir, a pesar que vivíamos en la extrema pobreza, pero a veces había una taza de té y 

un pan pelado en la mesa lo comíamos con alegría, eran otras conversaciones” 

(Domingo). 

Por lo tanto implica que las familias que pasan por un proceso de conversión viven con  

más esperanza frente a los problemas, existe una mayor resiliencia y fortaleza para 

enfrentar los vaivenes de la vida cotidiana. Se entiende la conversión como un proceso 

complejo de cambios cognitivos donde el sujeto construye una nueva percepción de sí 

mismo, no solo su concepción del universo, sino también sus acciones sobre este mundo. 

Se sienten más empoderados de enfrentar ciertas problemáticas relacionadas con el diario 

vivir. También los sentimientos se transforman, a través de ellos los/las sujetos dan sentido 

al mundo, puede entenderse  como un tipo de transformación cognitiva, una forma de 

aprender la realidad que se vive. Los sentimientos en la conversión se desbordan, así la 

experiencia de desconstrucción y construcción del yo esta acompañada por la emotividad 

del sujeto. 
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“Antes de conocer al señor pasé muchas necesidades con mis hijos, muchos problemas 

familiares y económicos, pero que desde que conocí al Señor mi vida cambio en un mil por 

ciento, hemos tenido el respaldo de Dios en todo, mi familia se ha unido, también Dios ha 

sido proveedor, protector.” (Erika) 

 

La conversión religiosa evangélica mejora las condiciones de vida desfavorables de las 

familias que se encuentran en condiciones de pobreza o indigencia, puesto que existe otra 

mirada de ver y afrontar las dificultades de la vida cotidiana, existe esperanza, fe, de que 

viene un futuro prometedor, junto con ello saben que no están solos, que tienen a Dios de 

su parte, lo cual le da la paz que ellos tanto necesitan. También tienen el respaldo de toda 

una comunidad que le entrega soporte espiritual, de contención, amor y apoyo económico. 

“Bueno para mí fue un cambio como se dice radical, me ayudó mucho en el momento que 

me convertí, ver las cosas, los problemas, de forma diferente a veces cuando uno no está 

con Dios, como que los problemas son mayores, son gigantes, pero cuando uno se 

convierte los problemas uno los ve a la par”.(Leonardo). 

 

Por lo tanto existe un cambio de identidad en los feligreses que experimentan los procesos 

de conversión, existe otra mirada de ver la realidad hay un reacomodo, sus estructuras de 

plausibilidad actuales constituyen su nueva forma de pensar. 

 

Las acciones que realiza el Objeto Actante para llegar a su objeto valor, es a través de la 

comunicación de creencias y de normas y esto se hace específicamente en los cultos, 

escuela dominical, retiros, charlas, estudios bíblicos, lo cual tienen un alcance moralista 

muy pronunciado, se trata de inculcar la imagen de un hombre nuevo. Junto con ello 

mencionar que la autoridad de la norma viene de la palabra de Dios y del peso de los 

controles ejercidos por el grupo. 
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“Hay grupos caseros, nos juntamos planteamos un tema, se estudia  la palabra de Dios”  

(Williams). 

 

Lo anterior implica que los grupos evangélicos, desarrollan diferentes actividades para 

adoctrinar y capacitar a los conversos. El interés es transmitir a cada converso los preceptos 

y mandamientos doctrinales. 

 

“Reuniones de hombre, vimos una película, que se llama hombre valiente, se trata de de 

como tenerlo todo a no tener nada y lo analizamos con la palabra” (Williams). 

 

La enseñanza es por intermedio de la Biblia, pero en muchas ocasiones los evangélicos más 

contemporáneos, tienen la libertad de poder analizar una película y relacionarla con las 

enseñanzas de la Biblia, no afectando su identidad de cristianos. 

 

 “Nos juntamos, tomamos nuestras biblias, tocamos diferentes temas” (Erika). 

 

Los evangélicos le entregan mucha importancia a la enseñanza y al estudio de la palabra, ya 

sea por mandato divino, como también por una norma dada por las congregaciones. 

 

“Existen los retiros de hombre, mujeres, de niños, y se enseña la palabra de Dios”. 

(Leonardo). 

 

Otras de las actividades que realizan  los evangélicos para capacitar y adoctrinar a sus 

feligreses son los bien llamados retiros, donde la comunidad entera se “retira” por algunos 

días. Son jornadas extensas, pueden durar entre un día hasta una semana. Se enseña la 

palabra de Dios, se exponen diferentes temáticas y adoran a Dios. 

 

Los Ayudantes, son los cristianos activos, comprometidos con la congregación y de llevar 

el mensaje. Todo esto dirigido y guiado por el Pastor y liderazgo de la congregación,  están 

a cargo de diseñar, elaborar  estrategias de acción  para cumplir sus objetivos.  
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“La pastora lleva un tema, que siempre nos sirve de mucho” (Erika). 

 

El liderazgo es uno de los pilares fuertes de las congregaciones, son los encargados de 

diseñar, ejecutar y enseñar la palabra a los otros. 

 

“La Jeannette es la encargada de organizar los grupos caseros”. (Williams). 

 

Implica que deben estar al servicio de la comunidad cristiana, deben ser personas con un 

compromiso fuerte por enseñar a los otros. 

 

Los Oponente es la vida secular, ideas filosóficas seculares que pueden traer arraigados los 

nuevos conversos que de alguna u otra forma pueden entorpecer el proceso de 

evangelización y de conversión, también en muchos casos es la misma familia del posible 

converso que dificulta el proceso, alejándose de él, discrimínalo, y/o cuestionándolo. 

 

“Claro mi amigos en un principio no entendían nada, igual me echaban la talla, la canuta 

y esas cosas”. (Carmen) 

 

 En ocasiones los recién conversos, sufren  la burla de amistades que no entienden los 

procesos que vive el recién convertido, lo discriminan, lo cuestionan, y se admiran por 

cambios que ha experimentado en su vida. 

 

Cabe mencionar que los oponentes  siempre será parte del proceso de conversión de los 

conversos, puesto que el sujeto claramente antes de la conversión venía con sus estructuras 

de plausibilidad ya concebidas, es por ello que al llegar a la congregación el nuevo 

converso experimenta diferentes transformaciones en diferentes niveles morales, afectivos, 

cognitivos y religiosos. 

 En relación a la Totalidad es la misma congregación,  son las mismas personas que han 

tomado una decisión de participar de este proceso de conversión. Los esfuerzos están 

directamente enfocados en ellos como  también a los cristianos activos. Es capacitar y 
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educar a los feligreses, para que puedan experimentar así un verdadero cambio y 

construcción de su nueva identidad. 

 

 La Identidad está basada en ser  Cristianos Activos comprometido, primeramente con 

Dios y con la congregación, son personas con un profundo interés de capacitar a los otros, 

es en un procesos lento donde el nuevo converso, deben pasar por diferentes experiencias 

algunas veces estresantes para así ser aprobados. Por lo tanto los Destinatario son los 

futuros conversos, como así también los cristianos activos. 

 

El mensaje de salvación proviene desde un Remitente que es la Biblia, sus mandamientos, 

sus preceptos y junto con ello los diferentes testimonios de vida de los conversos que han 

experimentado cambios radicales en sus vidas, y  servirán a otros para animar y testificar lo 

que  produce  la conversión religiosa evangélica. 

 

“Bien dice la palabra de Dios, maldito el hombre que cree en la palabra del hombre y 

nosotros habíamos puesto la confianza en éstas personas” (Eduardo). 

 

En la concepción evangélica, la Biblia es el centro productor de sentido a la que los sujetos 

conversos se someten, pues se trata de los “designios de Dios”, y de esta manera, el peso 

simbólico de la palabra plasmada en ese texto “sagrado” (lo fijo, lo establecido, lo dicho 

ahí, lo intocable e inmutable), representa la verdad del mundo, la explicación de la vida y 

con ella su sentido. 
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ESTRUCTURA ACTANCIAL N° 3. 

“Ayuda Espiritual y contención espiritual” 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Oponente 

-Familiares no cristianos 

-La vida secular 

- Amistades 

Sujeto 

Comunidad Orante 

Ayudantes  

-Cristianos activos 

-Pastor 

Congregación 

Totalidad 

La Iglesia 

Alteridad  

-Cristianos Activos 

-Pastores 

-Liderazgo 

-Personas con 

necesidades 

espirituales y de 

salud, fueras de la 

iglesia 

- 
Acciones 

-Reuniones de 

Dorcas, vigilias, 

reuniones en células, 

reuniones generales. 

Identidad  

-Cristianos Activos 

-Personas con un 

compromiso fuerte 

frente a las 

necesidades de los 

otros 

Remitente  

-Necesidad espiritual 

-Cobertura 

-Crecimiento 

espiritual. 

-Contención  

-Fortaleza 

Objeto de valor 

-Contención 

emocional 

-Apoyo Espiritual 

 

Destinatario 

-No conversos 

-Cristianos 
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Tercer Objeto Valor: “Ayuda Espiritual y contención espiritual” 

 

La oración  para los evangélicos se refiere a un conjunto de enunciados con que el 

feligrés se dirige a Dios, por lo tanto es una súplica un ruego o una alabanza que se rinde a 

Dios. 

 

Torrey (2006) Los evangélicos recurren a la oración para tener una relación directa 

con Dios, es el medio directo por el cual pueden expresar sus inquietudes, necesidades 

físicas o espirituales, por lo tanto la oración es una acción de adoración y de comunicación. 

La biblia dice que la oración debe realizarse en todo tiempo. Este ritual conlleva  referencia 

y fe, puesto que el que ora debe creer que está siendo escuchado por Dios. 

 

Torrey (2006) Este ritual conlleva una disposición sincera del espíritu del creyente y 

del Espíritu santo, para así que sea revelado la presencia de Dios. Para los creyentes la 

oración efectiva conlleva algunos elementos: 

 

1. Adoración: para expresar sentimientos 

2. Confesión: Se reconoce las inquietudes 

3. Súplica: Por la cual se pide perdón  

4. Intercesión: Por el ruego de otros 

5. Acción de gracia: Se expresa la gratitud 

 

Asimismo esta acción de orar debe llevar una completa sinceridad de parte del 

creyente, junto con ello la finalidad de esta es expresar el sentir y las necesidades 

manifiestas y latentes  a Dios. Torrey (2006) 

 

Según Epinay (2009) el principal espacio físico donde se lleva a cabo ésta 

comunidad  es en el mismo culto donde constituye el clímax de la vida comunitaria orante, 

realizan vigilias, cadenas de oración, en busca del Espíritu Santo, reuniones en casa, grupos 

de hombres, mujeres,  jóvenes, se reúnen para orar. 
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La práctica de espacios espirituales prolongados, se encuentra en la base de todo 

reavivamiento eclesiástico. Esta comunidad es donde se ve el compañerismo, puesto que 

los sujetos hacen como suyos los problemas de los otros, es más bien el apoyo y la 

contención espiritual.  

 

 

“En fin las hermanas dorcas la labor de ellas es gigantesca, orando por todos los pastores  

de todos los países, ellas están en constante oración. Constantes reuniones, es el pilar de la 

iglesia, es maravilloso como Dios se manifiesta” (Domingo). 

 

Lo Anterior implica que este grupo realiza una labor de intercesión, vale decir la súplica 

por los otros, existe una necesidad de reunirse para pedir en favor de otros. 

 

“Me tuvieron que entubar me llevaron a la UCI gravemente, los médicos no daban un peso 

por mí, le dijeron a mis hijos que no había oportunidad de vida para mí y bueno,  pero ahí 

vi la mano de Dios en mi congregación el pastor muy preocupado estuvo todos los días ahí  

en la UCI, con la pastora y los hermanos de la congregación orando. (Erika). 

 

 Existe la necesidad de recibir ayuda espiritual en tiempos de crisis. Existe una necesidad de 

parte de la persona y/o  familias  ya sean cristianos o no de recibir apoyo  y contención 

espiritual en tiempos de adversidad y en situaciones estresantes y/o de angustia pueden 

estar relacionados por eventos traumáticos, como problemas económicos, y/o enfermedad. 

 

“oramos mucho, alabamos al Señor” (Erika) 

 

Lo anterior implica una acción de gracia, se expresa gratitud a Dios.  

 

 

 

 

 



72 
 

“yo empiezo a pedirle  a Dios, Señor mira yo no sé nada de esto” (Domingo) 

 

 El converso se ve enfrentando en muchas ocasiones a ciertas debilidades donde confiesa no 

tener el control y el denomino de las situaciones, es por ello que recurre a la confesión y 

expresas sus inquietudes.  

 

“Yo oro, le pido al Señor, le clamo al Señor para que me perdone” (Williams) 

 

 Existe una consciencia de parte del converso cuando ha incurrido en algún acto que no 

corresponde con lo que dice la palabra, es por ello que  siente la necesidad de pedir perdón, 

extiende una súplica, para ser perdonado. 

 

Asimismo los Ayudantes es la misma congregación, comprometidos a servir a los otros, 

existe un compromiso ético que el converso asume frente al Pastor y a la congregación, por 

lo cual sabe que puede contar con ayuda de los otros. 

 

 La labor orante encuentra su Oponente, en familiares no conversos, vida secular, y 

amistades, que de alguna u otra forma pueden entorpecer el objetivo valor, ya sea por 

burlas, discriminación y/o rechazo a la divulgación del evangelio. 

 

La importancia que el Objeto actante le da a su objeto valor es dar apoyo y contención 

espiritual ya sean Cristianos o no, su Totalidad estará dada por todo aquel que desee 

sentirse apoyado, aquí es donde el Objeto actante encuentra un nicho para también llevar el 

evangelio. 

 

 También mencionar la importancia de las Acciones que incurre el Objeto Valor, las 

oraciones en casa, oraciones en células, visitas a enfermos, visitas a personas que se 

encuentran pasando por necesidades tanto de salud, económicas y familiar 

 

“Nos juntamos nosotros distintos días de la semana se hacen grupos. Nosotros oramos ahí 

intercedemos por el país, por los políticos, por en realidad por todo el mundo, 
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intercedemos  antes Dios para que Dios haga la obra y pueda cambiar realmente este 

mundo que está lleno de maldad, oramos por los enfermos oramos por la necesidad de la 

personas, oramos por nuestras iglesias por nuestros pastores, oramos por las 

Universidades donde hay muchos jóvenes cristianos que van también” (Erika). 

 

Los evangélicos se organizan para poder orar, es una de sus actividades principales dentro 

de la congregación. 

 

Todo esto  Remite por alguna necesidad latente de los sujetos, como puede ser cobertura, 

crecimiento, y contención espiritual. 

 Todo esto se relaciona con su alter que va desde los  cristianos activos, pastores, liderazgo 

que facilita el trabajo de la comunidad orante. 

 

 Cabe señalar que la Identidad de los sujetos que llevan esta labor son los  cristianos 

activos, pastor, liderazgo, sujetos comprometidos con la labor cristiana. 

 

Por la tanto los Destinatario son tanto los cristianos, la congregación como así también la 

vida secular con  necesidades espirituales. 
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ESTRUCTURA ACTANCIAL N°4 

Llevar un seguimiento espiritual con cada persona” y “tareas administrativas 

específicas”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Oponente 

-Poco compromiso de la 

comunidad 

- Vecinos 

Sujeto 

Comunidad 

Pastorante 

Ayudantes  

-La Congregación. 

-Liderazgo 

Totalidad 

La Iglesia 

Alteridad  

-Cristiano activo y no 

activo 

-Liderazgo 

-Comuna 

-Vecinos 

Acciones 

-Predicación  

-Apoyo moral 

-Apoyo espiritual 

-Administrador de la 

iglesia 

 

Identidad  

-Cristianos Activos 

-Personas con 

formación teológica 

-Personas 

carismáticas, con el 

don de predicar 

Remitente  

-Necesidad de guiar 

la iglesia. 

-Por doctrina 

Objeto de valor 

-Guía espiritual 

-Atender necesidades 

puntuales de la 

congregación. 

 

 Destinatario 

-No conversos 

-La Congregación 
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Cuarto Objeto Valor: “Llevar un seguimiento espiritual con cada persona” y “tareas 

administrativas específicas”. 

 

Epinay (2009) menciona que en el campo del  trabajo pastoral está  más restringido 

y está mejor delimitado, junto con ello menciona que las actividades  de los pastores son 

bien diversas, desde la responsabilidad de predicar en los cultos, dirigir reuniones 

especiales (santa cena, bautizos), visitas a feligreses enfermos o con alguna necesidad 

especial, es representar a la iglesia , ser mediador frente a conflictos entre integrantes de la 

congregación, su mayor y principal labor es poder dirigir a las personas por el camino de 

Dios. 

 

“El pastor me dice que el Señor no veía lo que yo había hecho para atrás, sino que veía mi 

corazón, quebrantado y que ahora él quería caminar conmigo” (Leonardo). 

 

Lo anterior implica el compromiso del liderazgo de apoyar y dar contención al nuevo 

converso. No importando su pecado. El pastor es el quién debe dirigir y llevar por el 

camino a las personas. 

 

“En nuestra iglesia lo primero que nuestro pastor predicar, es el amor de Dios, porque si 

no hay amor no hay nada entonces, él predica mucho sobre el amor” (Erika). 

 

 Por lo tanto es el pastor el quien dirige a los feligreses sobre diferentes temáticas 

relacionadas con las escrituras, inculcándole los valores y preceptos cristianos. 

 

“El pastor justo estaba hablando sobre los cambios algo así me acuerdo del tema y dijo 

pasen adelante las personas que están mal” (Leonardo). 

 

Lo anterior implica la responsabilidad del pastor de llevar a las personas al arrepentimiento, 

de encaminar a las personas que se encuentran pasando por eventos traumáticos tanto de 

enfermedad y espiritual. 
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Una de las tareas principales de la comunidad pastorante y que Remite en una necesidad de 

guiar a la iglesia, tanto a nivel administrativo como espiritual, tiene una connotación de 

mandato doctrinal.  

Existe una latente necesidad de guiar a las personas, y a la congregación en su totalidad, 

para el fortalecimiento espiritual y guía espiritual. 

Así para que esto se lleva a cabo cuenta con Ayudantes para lograr las acciones, entre ellos 

están el liderazgo, fieles colaboradores de la labor pastorante, es en ello en que el Pastor 

puede delegar funciones tanto administrativas y de confianza, junto con ello la misma 

congregación colabora con las iniciativas planteadas por el pastor para los objetivos que se 

haya trazado la congregación. 

 

La labor del pastor está ligada a un sinfín de actividades dentro y fuera de la iglesia por lo 

cual unos de sus Oponentes es la falta de tiempo. Los pastores se ven limitados de poder 

realizar todas las actividades tanto administrativas como eclesiásticas que incurre la 

congregación, el poco tiempo de visitar a los enfermos o eventuales tragedias que puedan 

afectar a los feligreses, así también  otro oponente en ocasiones es  el poco compromiso de 

algunos feligreses, que en muchas iglesia se da, y así entorpeciendo la labor del pastor. 

 

 

 La labor pastorante se relaciona con el liderazgo, como así también con la misma 

congregación, su alteridad estará basada en la construcción de ayuda de los otros actores 

involucrados en las tareas en las que incurre el pastor. Estos colaboradores y la labor 

pastorante tienen su Identidad en ser cristianos activos, comprometidos con labor 

evangelizadora. 

Los destinatarios, son los cristianos, la congregación y las personas de la vida secular, 
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V.-             CONCLUSIONES 

 

La religión evangélica,  cumple una función social trascendente frente a las familias 

y es de  rescatar a estas de la anomia social. Logran que las familias puedan integrarse a 

éstos grupos dándoles protección, ayuda, le devuelven el sentido de la vida que habían 

perdido, les devuelve la esperanza y ver un futuro prometedor lleno de seguridad.  

En cuanto a los procesos de conversión que experimentaron las familias 

entrevistadas dan cuenta de una respuesta de una crisis de las familias y a sus problemáticas 

como son la pobreza, la desigualdad, las adicciones, la violencia, la enfermedad como 

desequilibrio psicofamiliar, la carencia de trabajo, la marginación. Es en estos casos donde 

la conversión religiosa sirve como una manera de vislumbrar otra vida y así ver una vida 

distinta. 

La importancia de la conversión religiosa es que puede llegar a significar en las 

familias un nuevo sentido de vida, y es precisamente esta nueva identidad que se vale el 

sujeto para hallar nuevos estilos de vida, nuevas formas de enfrentar los problemas y  las 

adversidades de la vida cotidiana. Todo esto lleva a adoptar nuevos estilos de vida, 

establecer límites, reglas más normativas y parámetros de acción ética en la vida social, las 

familias también reconstruyen una moral donde la racionalidad de la conversión está 

determinada por la Biblia cristiana. 

Gracias al vector religioso, la conversión funciona para éstas familias como una 

alternativa de emprender un  restablecimiento personal y familiar, y en muchos casos puede  

devolver el sentido de la vida de los sujetos y sus familias, pues existe un cambio de 

actitud, una mirada diferente frente al mundo. 

Las condiciones de vida de las familias entrevistadas mejoraron considerablemente, 

muchas de ellas mejoraron su nivel de vida evidenciado por mejoras laborales, en vivienda, 

salud, también un mayor respeto y mejor comunicación entre los integrantes de la familia, 



78 
 

también se pudo constatar el nivel educacional de los hijos fue aumentando,  gracias al 

apoyo de la congregación es que las familias  pudieron dar mejor educación a sus hijos. 

En relación a las dimensiones de esta conversión, la parte emotiva de los sujetos 

también se configura y se alimenta de su propia interacción con los otros, que como él se 

sienten identificados con su nueva manera de vivir y de creer su vida cristiana, se puede 

graficar en los que ellos mencionan tener a Cristo en su corazón, por lo cual es vivir con un 

gozo infinito. 

Cabe señalar que esta conversión ha significado ganancias en diferentes áreas para 

las familias, pero no terminó con sus problemáticas, pero si modifico comportamientos y 

actitudes, cambios de consciencia y genero nuevas alianzas e identidades al interior del 

grupo familiar, esto ha significado que las familias den otra mirada frente a las relaciones al 

interior de las familias,  y con el mundo, otra forma de ejercer el poder y la dirección de los 

hijos. Esto ha producido que en ocasiones se produzca una conversión colectiva. 

Para las familias entrevistadas, la conversión religiosa evangélica no significo una 

estrategia para mejorar las condiciones de vida en una primera instancia, sino más bien que 

en el proceso de conversión se fue vislumbrando como una estrategia de ayuda y soporte 

para enfrentar y lidiar con ciertas adversidades. La conversión religiosa, fue más bien un 

puente para que las familias pudieran experimentar nuevos comportamientos y pautas de 

conductas. 

Se entiende que llevar el mensaje de salvación es por mandato doctrinal, de mostrar 

una nueva vida distinta a la secular, una vida llena de esperanza, de cambios, y también es 

llamar al arrepentimiento del pecado para que puedan ser salvos. También se deduce que 

plantear otra vida distinta a la secular no está libre de conflictos, problemas, y/o aflicciones, 

sino que pueden lidiar frente a los problemas de la vida cotidiana sin caer en la 

desmoralización. Todos son llamados a recibir el mensaje de Dios, plantear que hay salida 

por medio del evangelio. Apela a la resiliencia de las personas. 
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Gracias al vector religioso las familias logran un empoderamiento o descolocación 

social, es en este sentido que la religión gracias a la conversión ha significado el único 

vector objetivo y simbólico por el cual han podido lograr un mayor acceso  a mejores 

condiciones de vida. Esto se evidencia a tener una casa propia, lo que obviamente influye 

directamente en mejorar sus niveles de vida individual y familiar. 

 

Uno de los puntos importante para una mejor calidad de vida de las personas es 

preocuparse de su salud, se concibe que los evangélicos rechazan cualquier sustancia que 

atente contra su organismo, tanto física y mental, existe una preocupación de llevar una 

vida sana, alejada de los vicios y de los excesos. 

Por último recalcar que las familias que vienen de una condición más humilde, o 

que se encuentran pasando por experiencias traumáticas, como es una enfermedad, y/o 

problemas económicos y  participar con estos grupos son experiencias  trascendentes y 

altamente significativas para ellas. 
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VI.-  PROPONER LINEAMIENTOS DE ACCION QUE POTECIEN LAS 

INTERVENCIONES CON FAMILIAS A PARTIR DE LOS HALLAZGOS 

ENCONTRADOS. 

 

 

De acuerdo a los hallazgos encontrados en este estudio y verificando la importancia 

que tiene  la conversión evangélica para mejorar condiciones de vida en las familias, 

podemos mencionar que las comunidades evangélicas cumplen un rol social importante, 

puesto que en su labor proselitista logran mejorar en muchas ocasiones las condiciones de 

vida de las familias, redefiniendo prioridades sociales, familiares y  económicas que ayudan 

a mejorar en muchas ocasiones sus situaciones desfavorables. 

 

Las diferentes comunidades encontradas en el presente estudio toman importancia 

para saber que componentes tienen cada una de ellas y cuáles son sus implicancias  para el 

mejoramiento de las condiciones de vida de las familias.  

 

La comunidad Conquistante, es la encargada de llevar el mensaje a los otros no 

conversos, y este mensaje está cargado de significados, con un fuerte contenido valórico, 

puesto que pretende  rescatar al sujeto de la anomia social, del desorden, del caos, de poder 

entregar una nueva concepción de vida y de mundo. La comunidad enseñante por su parte 

es la encargada de formar al individuo, de inculcarle ciertos preceptos, normas y valores, es 

generar en el individuo un cambio de identidad. Por su parte la comunidad orante estará a 

cargo de la contención, de la preocupación espiritual, de auxiliar al más desvalido, 

brindando apoyo, protección, amparo. Y la comunidad Pastorante es el pilar, la que guía 

todas estas accione y junto con ello, también cumple la función de guía espiritual. 
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Propuesta: Lineamientos de Acción para intervenir con familia: 

 

Ramón citado en Barranco (2003) La intervención social se entiende como una 

acción organizada y  programada con el fin de mejorar las condiciones de vida de las 

personas y familias entregándoles las herramientas necesarias para el logro de ciertos 

objetivos que puedan cambiar sus condiciones de vida.  

 De acuerdo a los hallazgo encontrados en el presente estudio y verificando la 

importancia que tienen las comunidades evangélicas y sus componentes para el 

mejoramiento de las condiciones de vida en las familias, creemos que es importante 

transpolar algunas de las estrategias que concurren las congregaciones evangélicas para 

mejorar las condiciones de vida de las familias. 

 

 

 De acuerdo a las comunidades podemos apreciar que existe un real 

compromiso de rescatar al sujeto de la anomia social, (de las circunstancias 

desfavorables). 

 

 Las intervenciones deben abarcar un todo, no tan solo al sujeto, sino que la 

intervención sea sistémica, preocupación de cada integrante de núcleo 

familiar.  

 

 

 Un fuerte y real  compromiso de mostrar una vida distinta, mostrar una vida 

llena de esperanza de fe. Plantear que existe una salida real a los problemas, 

apelar a la resiliencia de las personas.  

 

 Empoderar a las familias en sus capacidades tanto sociales y familiares, 

generando en ellas una mayor autonomía y autoestima, que obviamente 

influirían en la toma decisiones de la familia.  
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 Realizar un seguimiento sistemático de ayuda y soporte tanto espiritual 

como económico. Las familias que se ven enfrentadas a situaciones 

estresantes, traumáticas y/o angustiante, puedan tener la confianza que 

pueden contar con la ayuda de otros, de sus pares, es por ello que es 

importante la ayuda mutua, el socorro, el compañerismo, la solidaridad entre 

las personas, se genera capital social, cultural y económico. 

 

 Generar participación en las familias en sus procesos de cambios. 

 

 Asimismo la importancia de capacitar a interventores que trabajan con 

familias, la enseñanza y el aprendizaje son fundamentales para el logro de 

los objetivos. 

 

 

. 
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VIII.- ANEXOS. 

 

 

Entrevista N 1 

 

 Cómo ha sido su vida antes y después de la conversión religiosa evangélica. Bueno, bien 

yo voy a contar mi testimonio, como llegue al evangelio, yo me crie con un padre muy 

castigador, malo se podría decir. Cuando yo tenía 9 años él me echo de la casa porque decía 

que yo no era hijo de él, tuve que vivir en la calle lustrando, cantando en las micros. 

 Dormíamos en el puente pio nono, en esos años, como 12 pelusitas , como le llamaban 

antes , dormíamos 12 ahí , salíamos  a robar para comer , pedíamos plata, hacíamos de todo 

para poder subsistir , pero viviendo en el dolor , cualquiera  a uno lo castigaba pasando 

hambre  mucho frío.  

Vine a conocer el calzado cuando tenía 13 años, siempre a pies pelado. Entonces los 

cristianos evangélicos iban al puente hablarnos de Dios, pero yo era el único que decía que 

que Dios no existía porque si Dios existiera yo no estaría viviendo así no tenía un padre tan 

malo, que me pegaba a mí a mi mamá, la dejaba botada en el suelo, me castigaba, era muy 

cruel,  en invierno me echaba desnudo a la ducha helada y con la evilla me pegaba hasta 

que se cansaba y todo eso fue una amargura  y siempre decía que Dios no existía. 

Transcurrió  el tiempo y para ir resumiendo transcurrió el tiempo por muchas cosas que 

pase , a todo esto siempre en el puente yo me hice una promesa , que yo cuando sea grande 

voy a tener 5 hijos y la casa más linda donde yo viva y (Dios me lo concedió) , en el parque 

forestal en esos años toda la gente de alrededor de providencia, gente pudiente se paseaba 

con sus hijos en ese parque (esto lo cuento como anécdota) he, he he, había un autito rojo 

que me gustaba  de lata como de carrera , en esos años a pedales que para un niño de 

población era un sueño andar en esos autos y me puse a cantar en las micros y me hice la 

plata para arrendar el autito , cuando llego justo estaba el autito rojo desocupado , lo tomo 

yo para arrendarlo y viene el encargado me toma del cuello y me da tres puntiapies fuertes 
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y me dice sale pelusa tal por cual garabatos , llore como una hora en el árbol y ahí también 

me hice una promesa cuando sea grande voy a trabajar arto y me voy a comprar un auto de 

verdad , entonces, transcurriendo el tiempo hasta los 15 años yo creía en mis capacidades 

que yo lo podía lograr , pero  no creía en Dios siempre me hablaban del evangelio , 

siempre, siempre tuve la conversación de Dios con otras personas con otros cristianos, pero 

yo siempre rechace a Dios , pero Dios nunca me dejo , porque siempre, siempre ponía a 

personas que me dieran un consuelo , cierto… en la vida que Dios existía en fin, y a los 15 

años Dios permitió  que tuviera un accidente muy grave, me partí acá en la  cabeza, mi 

brazo y mi perna , estuve en la posta central (en esos años), estuve 6 meses , sane de mi 

cabeza, mi brazos, pero  quedo mi pierna , pero en mi pierna entro una infección 

estofiloscocos, que independientemente después paso a una cangrena, los médicos hicieron 

todo lo posible para sanar mi pierna , pero ya no pudieron y una Asistente Social con unos 

carabineros ubicaron a mi madre y llego donde estaba yo, llorando amargadamente y el 

médico le dice “Sra a este joven hay que amputarle la  pierna 10 cm bajo la rodilla porque 

la gangrena  ya no la podemos parar . ¿En qué año fue eso? D: Fue en el año 1977, 

después del golpe militar, me acuerdo entonces, de hecho habían médicos militares en la 

posta, y a todo esto le dijo el médico a las 9:am pasa a pabellón para amputarle su pierna , 

para mí fue algo terrible yo quería morirme tan dura mi vida en mi niñez y ahora esto, 

entonces mi mamá , mi madre fue hacer unos papeles llorando por ahí y de pronto entraron 

2 ancianas una ancianas muy hermosa con unos ojos celestes pero muy linda con su moñito 

cierto y llego donde estaba yo en la cama y me dice ¿hijo que le pasa? , yo le dije tengo 

gangrena y mañana a las 9 am paso a pabellón porque me amputan mi pierna , entonces ella 

me dijo , hijo hay un Dios todo poderoso que a usted lo puede sanar , pero yo le dije yo no 

creo en Dios , no creo en Dios porque si Dios existiera yo no habría vivido la vida como la 

que viví y ahora esto..  y dijo, hijo hay un Dios poderoso que lo puede sanar y en esta hora 

permítame poner mis manos sobre su cabeza y ungirlo , bueno le dije,  por respeto y cuando 

ella pone sus manos sobre en mi cabeza , fue algo tan hermoso , algo tan glorioso como que 

dieron vuelta un balde de fuego sobre mi cabeza  que empezó a recorrer todo mi cuerpo y 

sentí una voz un arrepentimiento sentí algo tan maravilloso que solamente quería gritar de 

alegría y me puse a llorar y esta anciana me abrazo y me dio un tratado un papelito que 

trataba de la parábola del hijo prodigo, yo no lo  entendía lo leí muchas veces , pero Dios 
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me hizo entender todo  eso que yo era el hijo prodigo y me gustaba la leyenda , entonces la 

anciana me dice hijo consígase una biblia y lea la palabra de Dios. Se fueron estas ancianas 

y luego llego mi madre, haciendo papeles y llorando y le digo mamá consígame una biblia 

y ella me dice ¿qué? Consígame una biblia por favor, tráigame una biblia , mi mamá llega a 

las siete de la tarde con la biblia , la dejaron entrar y me lleva la biblia , hago todo lo que 

me dijo la anciana , cierro mis ojos abro la biblia y pongo mi dedo donde mi dedo apuntara 

ahí tengo que leer y cuando abro mis ojos y se trataba de la misma parábola del hijo 

prodigo y entonces dije  esto no puede ser coincidencia y sigo leyendo , leyendo esto me 

gusta ahora yo empiezo a clamar a Dios , le dije Señor , mire esta abuelita  dije yo , esta 

abuelita me dice que tú existes y todo lo que he pasado y ahora esto , pero yo ahora si tú 

existes yo voy a pedir a ti, yo voy a conversar contigo, para que usted me sane , entonces yo 

estuve orando al Señor ahora hasta las 3 de la mañana todos los enfermos que habían en mi 

sala en el cuarto piso de la posta central estaban todos durmiendo las ventanas cerradas y 

las puertas cerradas y de repente yo orando con tanta fuerza, ( ya nació una fe en mi) entra 

un viento como cuando hay una tormenta afuera y te abre la puerta y entra un viento recio y 

me envuelve toda mi cama y yo sentí una paz un algo tan maravilloso y de pronto de que 

como que soplan mis capas y se levantan las frazadas y yo siento algo tan maravilloso y 

duermo como nunca tan plácidamente y al otro día como a las 7 am siento el ruido de los 

utensilios y eran dos enfermeras , una auxiliar que venían a preparar mi pierna porque ya a 

las 9 pasaba a pabellón entonces yo lo primero que hago comienzo a mover los dedos antes 

no los movía y con mi mano derecha como puede toque mi pierna y me la sentí , antes no 

me la sentía porque mi pierna estaba como como muerta todos los días me sacaban como 

un kilo más o menos con los apósitos de mugre de pus, digamos algo negro asqueroso 

hediondo y yo quedé ahí y lo único que decía Señor tú me sanaste, o sea que tú existes, 

entonces de pronto viene el  médico y comienza a escribir y a mirar las radiografías  porque 

yo tenía un buen alto de radiografías y yo le digo doctor , doctor  yo siento mi pierna , el 

doctor no me toma en cuenta sigue escribiendo , sigue mirando las radiografías doctor le 

vuelvo a decir doctor yo muevo mis dedos , tampoco me toma en cuenta y le pego un grito 

que dicen que se escuchó por todo el pasillo del 4to piso , dicen que los otros enfermemos 

de las salas se llegaron a estremecer y le dije doctor ¡¡¡¡¡ Jesús me SANO!!! Le dije y este 

doctor me dice haber cabro que tanto escándalo que pasa , me saco mis frazadas , me saco 
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un fierro redondo que tenía y empieza a sacarme las vendas y yo lo miraba su cara unos 

ojos rojos y colorado el hombre y dice ¡ qué paso aquí!!! las enfermeras le dijeron esta hace 

tres días sin antibióticos, el médico les dice no lo toquen ¡no le hagan nada ¡ y el médico se 

va corriendo , y yo lo único que hacía en mi cama era temblar  y como no sabía clamar no 

sabía hacer nada lo único que decía Dios, Dios, Dios decía Dios, y era algo un temblor que 

tenía en todo mi cuerpo que el espíritu santo de Dios había hecho una conversión tan divina 

que yo todo lo que veía era hermoso , veía que mi vida era hermosa , veía todo maravilloso 

, entonces llega el médico con 12 médicos y me rodean mi cama y empiezan a apretarme la 

pierna y yo sentía un dolor tan grande , pero un dolor de alegría porque la sentía , mueve 

tus dedos me decían  y yo la movía , no podían entender cómo se habían unido esos 

tendones, entonces se fueron los médicos  yo los veía las caras a ellos que hablaban  en su 

idioma de  médicos  y yo solamente sentía un murmullo porque  era tanta la gloria de Dios 

que estaba conmigo que yo veía algo maravilloso  veía algo inexplicable que yo solamente  

lo puedo .. no hay explicación para esto pero es algo muy maravilloso y de pronto se van  

los médicos y queda el director de la posta central en eso tiempo y me queda mirando y se 

da cuenta que tengo la biblia en mi cabecera y me dice ¿hijo tú sigues alguna religión? y 

quede pensando yyy por primera vez  dije si soy evangélico y entonces me dijo hijo mis 

colegas no tienen idea de lo que paso acá, pero yo si de lo que paso acá, me dijo el de arriba 

hizo otra vez más un milagro aquí en la posta central tu infección desapareció y ahora 

vamos a operarte vamos a poner platino en tu pierna pero lo más probable que va a quedar 

5 cm más corta tu pierna y vas a tener que usar zapatos ortopédico por el resto de tu vida y 

entra un recuerdo en mi cuando estaba niño en el matadero de franklin yo le ayudaba a un 

matarife con los tarros  acarreaba agua cuando el acarreaba a los animales.. y en san 

Francisco veo como 70  hombres en bicicletas, con sus mochilas sus casacas y van 

cantando felices y eso me quedo gravado en la retina y yo dije para dónde van estos 

hombres tan contentos tan felices y yo dije en ese entonces me gustaría ser uno de ellos 

entonces vino ese recuerdo y dije señor yo no quiero quedar cojo no quiero quedar inválido 

porque yo quiero algún día ser un ciclista como ellos y predicar tu  evangelio y testificar lo 

que tú estás haciendo conmigo, entonces después siguieron las rehabilitaciones  las 

operaciones y el médico que me opero siempre estaba agachado en un lado y me hacían 

caminar con muletas y dos enfermeras yo caminaba y el me miraba el grado de cojera que 
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yo iba a tener  y fueron así las rehabilitaciones  me median las pierna las operaciones y un 

día el agachado en un pasillo y yo con mis multas y las enfermeras y un día digo yo 

suéltenme y ellas me dijeron Domingo pero  cómo te vamos a soltar no podemos , y el 

doctor allá dijo suéltenlo y me dejaron con las muletas y empecé a dar mis pasos hasta que 

llegaba donde el médico y el me abrazaba y así fueron las rehabilitaciones y un día digo yo 

en el nombre sea del el señor  y tiro las multas lejos y corre la enfermera a sujetarme y el 

médico le dijo no déjenlo y yo comienzo  a caminar a caminar y el medico agachado se 

puso a llorar  y se dio cuenta que no tenía ningún grado de cojera y cuando llego al lado de 

él el me abraza y me dijo hijo que grande lo que hizo Dios contigo y ese medico era un hijo 

de la promesa sus padres eran cristianos  y él no iba a la iglesia y entonces este cristiano 

entre hijos del señor, entendemos de que se trata todo esto el mundo no lo entiende, no lo 

entiende  y muchas veces  cuando yo predico el evangelio en las calles me dicen loco, pero  

que vendita locura porque  yo si se lo que es el espíritu de Dios lo que hace Dios con el 

hombre el cambio radical que hace en el hombre, antes pensaba solamente robar pensaba 

delinquir pensaba en hacer esto, pero cuando hubo esta conversión yo lo único que quería 

era  hacer el bien amaba a mi prójimo incluso a mi enemigo yo  lo quería abrazar por eso 

que  también ahora incluso el Señor me ha dado he,he varios coritos para cantar que yo 

he,he,he que el señor me los dio, son creaciones mías mmm entonces es hermoso cuando el 

Señor hace este  cambio en el hombre  Jesucristo murió en la cruz derramo hasta la último 

de gota de sangre por cada uno de nosotros y él que quiere que se salven,  tenemos libre 

albedrío para elegir cuando lo demostró cuando estuvo crucificado  habían dos hombre 

junto  a él uno lo desafío le dijo si tú eres dios  si  tú eres hijo de dios baja de esta cruz y 

bájanos a nosotros en cambio el otro le dijo señor acuérdate de mí cuando este bajo tu santo 

reino  y Jesús no le dijo ni mañana ni pasado sino que  le dijo hoy  estarás en mi conmigo 

en el paraíso que significa esto de que Dios siempre tiene el minuto preciso para el hombre 

y la mujer para que llegue a un arrepentimiento  y de que se trata todo esto el evangelio  

todo lo que está escrito en la biblia todo lo que sucedió es solamente con un fin vivir por 

eternidad ese el fin lo que dios quiere que el alma sea salva y lleguemos algún día a verle a 

él cara cara. Don Domingo ¿qué paso cuando salió del hospital? Bueno después cuando  

Salí del hospital yo fui a la iglesia sargento aldea Arturo Prat con sargento aldea. Después 

me costó llegar a la casa porque no sabía cómo iba a reaccionar mi padre  un día fui donde 
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mi padre y llegue a mi casa y me dijo y vo que así aquí y yo le dije papa Cristo cambio mi 

vida Cristo cambio mi ser y padre  yo te amo te amo con todo mi alma ¿A pesar de todo lo 

que había pasado cuando niño usted con él? ¿Y este amor de donde nace porque? porque 

en la conversión cuando Dios cambia al hombre pone amor en todas las cosas se olvida de 

todo de los rencores de las venganzas ahora dios pone amor pone algo tan maravilloso que 

uno no quiere que sus familiares sus amigos se pierdan uno quieren que conozcan  a dios 

que conozcan de que se trata el evangelio,  el cambio de vida,  la felicidad que da el 

evangelio y es un gozo que uno lleva que uno que va  dentro un gozo tan grande que solo 

dan ganas de vivir solamente para predicar el evangelio para decirle a todo el mundo que 

Dios cambia al hombre cambia a la mujer,  que es algo bendito vivir en cristo entonces 

cuando llego abrazo a mi padre y le digo papa déjame abrazarte y te perdono  y tú también 

perdóname a mi ¿Ósea usted también pidiendo perdón? si mi padre era un hombre tan 

rudo tan cruel y en ese momento el sintió algo muy especial como que le trasmite este gozo 

y se puso a llorar y se hincó y entonces yo le pedí a Dios que lo perdonara que lo cambiara.  

Al tiempo después mi padre comenzó ir a la iglesia y así fue cambiando toda mi familia, 

toda mi familia ¿Su mamá también comenzó a ir a la iglesia? mi madre, mis hermanos. 

 Entonces es algo muy maravilloso…. que yo nunca fui al colegio nunca tuve estudio lo que 

aprendí  en hogares, por aquí en hogares de carabineros, pero Dios va dando este 

conocimiento porque el mundo está equivocado cuando dice que el evangelio es para los 

analfabetos para la gente de baja clase no no no, Jesucristo vino a los débiles a los humildes 

pero hay algo tan maravilloso lo voy a poner un ejemplo como como  testimonio:  una vez 

yo estaba haciendo un trabajo a un hombre muy millonario muy millonario y estaba en uno 

de sus edificios trabajando  y me dice “maestro Domingo quiero que vaya a mi casa hacer 

un trabajo pero usted tiene que hacer ese trabajo con ayudante , y el ayudante debe ser de 

extrema confianza”,  yo le dije no se preocupe yo llevo a un ayudante de mi congregación y 

me queda mirando solamente y después me dijo e dijo dejo  su vehículo en el subterráneo y 

vamos en mi auto un mercedes Benz extraordinario él vivía en los trapenses una mansión 

gigante y en el camino me dice “Domingo de qué congregación eres tú, yo le dije yo soy 

evangélico,  me dice a tu eres de lo que grita en las calles, de lo que canta en las calles de lo 

que gritan en las calles de que Dios cambio a los hombres pobre rico mujeres niños y 

entonces me dice ¿tu estudiaste para esto? no le dije yo yo casi nunca fui a la escuela al 
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colegio , (Dios da este conocimiento por misericordia dios va revelando todo este misterio 

que dios que es el evangelio  hace entender,  nos abre la mente  saca la venda que hay en 

nuestra vista y empezamos a ver más allá de la vida entonces este hombre me dice mira me 

dice científicamente esta comprobado que Jesús  vino a la tierra que vivió en la tierra que 

sano a los enfermos que resucito a los muertos que hizo tanta cosas, milagros. Y me hace 

una pregunta que es muy difícil para un  cristiano está bien todo esto pero de ¿dónde salió 

ese Jehová el padre? acaso se hizo solo? Entonces esa pregunta para una persona o para un 

teólogo es muy difícil… entonces yo ahora empiezo a orar al Dios. Señor tú conoces mis 

limitaciones tus conoces mi vida señor pero yo quiero que esta hora me des una respuesta 

para este hombre y dios me abre mi mente y me da una respuesta tan  simple y le digo mire 

nosotros somos como los gatos si usted pone un cuadro de un pintor famoso de Picasso y 

usted pone un gato el gato no entiende de que se trata porque no tiene le mente capacitada 

para entender esto, pero si usted al  gato le pone un  ratón  el gato va entender  todo lo que 

tiene que  hacer, así somos nosotros no tenemos la mente capacitada para entender los 

grande ,  los grandes misterio de Dios nosotros  tenemos la mente capacitadas para todo lo 

que Dios dejo escrito en la biblia por intermedio de sus grandes hombres inspirados por el 

espíritu santo de Dios y lo que Jesucristo hizo en la tierra todo eso lo entendemos, pero más 

allá más allá la mente de nosotros no está capacitada, entonces este hombre  me queda 

mirando,  maestro Domingo lo felicito he andado por muchos países y le hecho esta 

pregunta a los mejores teólogos  y nunca me habían dado una respuesta de la que usted me 

está dando. Entonces que quiere decir esto de que nosotros debemos vivir por fe Jesucristo 

siempre dijo  ten fe y por fe vivirás y cuando partamos de esta tierra cuando sea su venida a 

cada uno nos tendrá su parte y que lindo sería  por ejemplo a usted le dijera venid bendita 

de mi padre en lo poco fuiste fiel en lo mucho te pondré  entra en el gozo de tu señor ……y 

muy distinto es si le dijera no te conozco oradora de maldad,  entonces ese es el fin del 

evangelio y  ese es la conversión con el hombre ahora bien nosotros podemos predicar a 

miles de personas pero Dios puede tener misericordia de dos o  tres  porque no es el 

evangelio el que mañana voy hacer evangélico no… es de quien Dios tiene misericordia el 

que realmente le va a servir entonces nosotros predicamos el evangelio predicamos el 

evangelio para que el mundo sepa conozca cierto cual es la bondad de Dios el amor de Dios 

y muchos de nosotros aquí en la iglesia cada uno tenemos un testimonio distinto como 
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llegamos al evangelio y el fin de todo  no es el evangelio de congregarnos de hacerse amigo  

una vida el fin de todo esto al final es vivir una vida eterna llegar al reino de los cielos eso 

es. ¿Cuándo usted llego a esta iglesia, en sargento aldea,  cuantos años tenía? 

Yo tenía después que yo Salí de la posta mmm 15 casi 16 años. También me comento que 

su familia conoció a Dios, mamá, papá, hermanos, que cosas cambiaron. Haber cambio 

la relación entre ellos, cambio el modo de vida de pensamientos se fueron las riñas en el 

hogar ahora empezaron a compartir a pesar que vivíamos en la extrema pobreza pero que a 

veces  había una taza de té un pan pelado en la mesa lo comíamos con alegría porque ya 

eran otras conversaciones serán otros proyectos de vida, a veces y era tan grande el amor de 

Dios,  uno ya no va pensando cierto en el como ahora lo vamos hacer he, he como vamos a 

vivir si somos pobres o,o,o ahora como podemos hacer para ir a la iglesia, entiende  nada 

ahora no nos importaba nada nada nos íbamos a pie a la iglesia caminábamos 15- 16 

cuadras  y contentos todos alegres y cuando volvíamos de la iglesia en la noche era una 

alegría inmensa porque  veníamos en ese entonces nadie tenía vehículo entonces después de 

vuelta veníamos todos abrazados contento hablando de lo que Dios había hecho como 

estuvo la reunión de como mira iban tres jóvenes y el señor los salvo y los perdono jóvenes 

que pasaron frente a la iglesia y  pasaron por curiosidad cierto y dios lo usaba y los perdona 

eso es una conversión entonces  todo eso lo conversábamos después y era todo una 

felicidad algo  maravilloso ¿A pesar de todos los problemas  que tenían como familia? Si 

a pesar de todos los problemas, a pesar de todo ¿En qué momento conoce a sus esposa? si,  

Bueno mi esposa trabajaba en lo…  allá en lo Barnechea  he, he,  yo ya trabajaba en mueble 

entonces ella estaba trabajando en esa  casa. ¿Ese oficio de mueblista donde lo aprendió?  

Haber, perdón yo lo aprendí… he, he, he le voy a explicar esto yo siempre fui trabajador, 

he, he lustraba iba a la feria cantaba en las micros vendía diarios vendía dulce cuidaba autos 

en fin todo lo que pudiera hacer lo hacía  y me recuerdo que yo cuando salí de la posta yo 

iba después a la iglesia y seguí lustrando y me recuerdo que mi clientela yo la tenía desde 

10 de julio todo vicuña Mackenna hasta llegar hasta el diario la tercera que  ahora lustraba 

ahí en la empresa Monarch  me ganaba afuera le lustraba a la gente que iba saliendo le 

lustraba, y un día estaba lloviendo y andaba prácticamente a pies pelado y cuando llego a 

lustrar a esa fábrica  una fábrica de mueble se llamaba muebles CUP en ese tiempo y el 

dueño de la empresa se llamaba Gonzalo lira y el socio se llamaba Marcelo Román y yo le 



95 
 

limpiaba a ellos y a todos los maestros mueblistas que habían ahí y entonces el me quedaba 

mirando lloviendo pero yo igual sé que iba a donde mis clientes porque sabía que aunque 

no le lustraba me daban mi propina. Entonces me quedo mirando este señor y me dice 

como me  va  a lustra si está lloviendo  y me queda mirando mis pies rojos de frio y ya 

estaba grandecito ya y me toma mi lustrín y lo agarra a pata y lo hace tira y salta las pasta 

las escobillitas,  por todos lados y yo pensé que le pasa a este hombre se volvió loco y me 

dice ya lauchita me decía todo el mundo me conocía por lauchita porque era flaquito me 

dice tú me dice vas hacer un mueblista porque si no, no  vas hacer nada en la vida entonces  

me dijo dónde vives yo todavía no llegaba a vivir a mi casa, yo le dije vivo por aquí por acá 

por cualquier lado y me hace un pieza en la fábrica una pieza bien cómoda me dijo te vas a 

quedar aquí viviendo y vas aprender la mueblería bien , entonces en ese tiempo se trabajaba 

mucho el raulí las correderas de los muebles eran toda de manera y todos los maestros 

tenían ,mucho trabajo ganaban mucha plata entonces todos los maestros después  me decían 

lauchita hace me las correderas y yo te pago a veces me queda hasta las dos  tres de la 

mañana trabajando  haciendo correderas izquierda derecha izquierda derecha al final a 

cuando llegaban los maestros al otro día le tenían un montón de corredoras todos los bancos 

donde trabajan. Los días viernes todos me pagaban y ahí empecé  yo con la mueblería 

empecé y me especialice en la formalita que en esos años se hacían todos los muebles 

también ¿usted tenía habilidad para la mueblería? si muchas habilidades no me costó 

mucho yo siempre le pedía a Dios , le decía señor ábreme la memoria para aprender a 

trabajar entonces yo empecé a trabajar en los muebles  me especialice en formalita  ,me 

gustaba de hecho me hice después maestro formaletero estuve 6 años en esa fábrica 

trabajando cuando llevaba dos años y medio viviendo en esa fábrica yo me fui para mi 

hogar ahí ya me fui definitivamente  ya fue otra vida entre nosotros,  cierto entre mi madre 

mi padre mis hermanos y después pasaron 6 años y quebró esa fábrica y después me fui a 

otra fábrica que era parecido el nombre era se llama muebles Curt, ya Samuel Curt y 

Gastón Curt eran dos hermanos dueños  de la empresa y ahí entre como ayudante de 

formalita formalitero entonces ahí me inicié yo pasaron los años y el jefe de todo el 

personal era sobrino de uno de los dueños y me tomo buena me quiso mucho y me ayudo y 

resumiendo llegue hacer jefe de treinta dos personas ahí me pasaron los planos  empecé a 

leer plano yo no tenía ni idea yo empiezo a pedirle a Dios. Señor mira yo no sé esto abre mi 
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mente ayúdame a entender  esto yo no lo entiendo y mi mente se fue desarrollando  

haciendo cosas inventando inventando  trabajo colores en fin después me sabia todos los 

códigos de memoria ciento de código  entonces así yo me hice mueblista esa es  mi 

profesión he hecho muchos trabajos importante  muchos. ¿Cómo cuáles? claro por ejemplo 

haber, cuando se inició  Isapre Consalud aquí en chile yo hice todos los muebles de la 

Isapre Consalud cuando recién se instaló aquí en chile aprendí a hacer los muebles 

alballalde al blacao en fin trabajos importantes como por ejemplo las puertas que se 

hicieron  en la moneda después del golpe, las puertas tallada en raulí la hice yo con otros  

maestros en una fábrica de puerta y ventanas que se llamaba  la sudamericana y así en fin 

muchas cosas incluso los muebles del general  Pinochet cuando él vivía allá en el 

melocotón también po  la fábrica de muebles Curt también hice los muebles con otras 

personas y en fin i una infinidad de trabajos,  en los hospitales. ¿Ya… y como conoció a su 

esposa? bueno la conocí  como le digo trabajando, yo fui hacer unos muebles a instalar 

unos muebles en la casa donde ella trabajaba yo la encontré una señorita muy especial a ella 

mmm y además muy difícil hasta conversar con ella, pero yo estuve dos semanas 

trabajando ahí y la patrona de ella le dije que yo me veía un joven muy educado muy 

trabajador muy muy  joven muy bueno y le pedí permiso a ella para conversar un día 

domingo conversamos y ahí empezamos a conversar nosotros solamente y bueno ahí paso 

el tiempo nos enamoramos cierto ¿ella era cristiana? No ella no era cristiana ¿y usted le 

hablaba de Dios? Sip, he,he , pero a pesar de que ella no era cristiana ella era muy he, he,  

muy he, he, las cosas de Dios a ella  las constreñían mucho me entiende se constreñía 

mucho y empezaba con sus ojos lacrimógenos y yo encontré que tenía un corazón muy 

bueno y paso el tiempo cierto y nos decidimos casar  en un pobreza tremenda ella lo tenía 

todo en su casa sus padres tenían mucho terreno animales , en el campo y nos casamos muy 

pobre y los papa no querían nada conmigo porque me decían que era un punga , entonces 

yo le dije a ella yo no tengo cosas materiales pero yo sé que Dios me va  a ayudar  me va a 

sacar adelante un día y te voy a dar todo lo que te mereces vivíamos en un campamento y 

más encima de allegados nos prestaron tres tableros de madera y el techo era de  nylon la 

cama era de somier de alambre  que yo mismo le puse unos palos de de de  cuatro por 

cuatro la cocina nuestra era un ladrillo fiscal de los grandes y yo le hice todos los caladitos 

y le puse un micrón de anafre los muebles eran unos cajones de manzaneros así empezamos 
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pero Dios me empezó a dar la gracia para trabajar y Dios me empezó a bendecir en el 

trabajo  hasta que llegó el momento ya que conseguimos un sitio lo compre y fabrique mi 

casa como la que yo un día  me hice la promesa  en el puente cuando yo dije que iba a tener 

5 hijos  y yo iba a tener la casa más lindas donde yo viviera hice una casa de segundo piso 

con dos mansardas espectacular con todo lujo con chimenea cada hijo mío tenía  su pieza su 

televisor, su computador me hice la promesa también que cuando sea  grande iba a trabajar 

arto me iba a comprar un auto de verdad que cuando ese hombre me castigo toda la vida 

desde que comencé a tener vehículo tengo dos vehículos siempre he tenido dos vehículos 

para la gloria del señor tengo uno allá afuera un Susuki gran nómade de tres corridas de 

siento xl7 cuando salimos a misiones vamos a predicar a otras partes a argentina a otras 

partes sur norte y tengo otro para trabajar ¿Don Domingo me gustaría saber qué hubiese 

pasado si su esposa su hijos no hubiesen conocido a Dios como se imagina que habría 

sido su familia? Haber,  Bueno yo creo que todos mis hermanos habrían estado la mayoría 

preso habrían estado consumido en la droga en alcohol mi padre ya habría estado muerto, 

mi madre bueno ella siempre fue una madre muy buena siempre ella con mucho temor a las 

cosas de Dios también yo creo que mi madre hubiese estado conmigo  tal vez, pero Dios 

cambio la mente en ellos y ahora la mayoría de ellos es cristiano de hecho tengo una 

hermana casa con un pastor en Colina y todos y todos no son religiosos sino que todos son 

salvados perdonados por Dios y siguen el evangelio. ¿Y don Domingo cuéntenme usted en 

que año llega a ésta iglesia? a esta iglesia yo llegue en el año 90 ¿Cómo funciona esta 

iglesia  que ayuda entrega a los feligreses como es la comunidad acá? por ejemplo acá 

llega una persona nueva cierto he,h,he el recibimiento que se le hace a una persona nueva 

que llega a la iglesia nosotros le demostramos un amor grande no fingido un amor que pone 

dios en el prójimo y lo instamos a que siga el evangelio y que dios cambia al hombre cierto  

y de hecho en la misma reunión cierto  él llega y la palabra del señor cuando se está 

exhortando la palabra a delante es para el hombre necesitado y el que viene llegando recién, 

es un hombre necesitado cierto  y la misma palabra de señor lo hace convencerse de su 

pecado de sus faltas cierto lo hace converse realmente en este mundo solo somos unos 

pasajeros y nos hace entender que no somos eternos en esta tierra que un día debemos partir 

de esta tierra y tenemos que dar una estrecha cuenta delante de la presencia del señor y ese 

convencimiento no lo hace el hombre  no lo hace el hombre,  ahora la ayuda que el  recibe 
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por ejemplo en cuanto  a lo espiritual nosotros lo ayudamos en lo espiritual  le enseñamos 

como es el evangelio lo apoyamos cuando él está muy mal físicamente  espiritualmente ¿y 

cómo lo ayudan? he,he,he siempre cuando llega por ejemplo  lo vamos a visitar al  hogar  

al hogar que condiciones esta en hogar el  vamos a visitar a  su familia hacemos oraciones  

cierto y cuando son de escasos recursos nosotros hacemos una ofrenda por ejemplo hay 

grupos grupos de ciclista , grupos de jóvenes casados, grupo de jóvenes de señoritas cierto 

entonces cada grupo se encarga cierto de la persona nueva que llega y hay un hermano 

siempre tocado por el señor y se junta con por ejemplo yo soy del grupo de ciclista y 

cuando hay un hermanito nuevo lo apoyamos y cuando hay ,mucha necesidad hacemos una 

cajita de mercadería cierto , pero mire no es tanto tanto la ayuda que se le da ayuda 

materialmente porque no se trata del evangelio de de de  la ayuda material porque si no el 

hombre cualquiera  viene a buscar ayuda material viene por lo material y no por lo 

espiritual me entiende entonces cuando el joven la persona el hombre cuando llega al 

evangelio debe entender que aquí llega a buscar su salvación con el tiempo ya cuando el 

hombre la persona cierto  pasa a miembro probando en la comunión de la iglesia ese ve en 

el estado de que él está en lo material y claro se le va ayudando se le va ayudando  y el 

mismo  va entendiendo que se tiene que esforzando por sus propias cosas porque razón 

porque uno va viviendo después  ya no es ni necesario porque después uno va entendiendo 

y va palpando las bendiciones de Dios ya las bendiciones de dios van llegando espiritual y 

materialmente ósea Dios no lo deja solo tampoco es increíble a mí me paso yo cuando 

llegue muy pobre a la iglesia muy pobre pero yo no necesite que los hermanos me hicieron 

todas las semanas cajas de mercadería sino que yo mismo en el esfuerzo mío espiritual Dios 

me iba bendiciendo  de una manera grande  me salían trabajos espectaculares que yo no lo 

podía creer me entiende. Entonces Dios se va manifestando en el hombre en lo espiritual y 

en lo material. ¿Usted me hablaba de que acá  en la iglesia a existían varios grupos  los 

ciclistas grupo de señoritas grupo de jóvenes me podría nombrar cuantos grupos hay 

acá? Haber  hay seis grupos si es que no me equivoco, haber esta los ciclista, jóvenes 

casados, grupo de jóvenes grupo de señoritas , juventud activa , las hermanas Dorcas ya,  

hay también un ministerio carcelario ellos se dedican a predicar en las cárceles hacen 

reuniones en las cárceles de hecho hay muchos hermanos  que han estado privados de 

libertad y que ahora son grandes he, he, cristianos ya cambiados. Y eso es lo que se está 
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haciendo también nuestra parte es que el evangelio llegue  hasta lo más  inaccesible en este 

caso las cárceles las penitenciarías entonces el evangelio está llegando ahí , y viera usted las 

reuniones que se hacen dentro de las cárceles es algo muy maravilloso hay mucha gente 

que Dios lo ha cambiado han cambiado su vida cierto entonces para esto, el evangelio sirve 

hasta el mismo gobierno porque resulta que para rehabilitar a una persona son miles y miles 

de pesos que le cuesta el gobierno pero en el evangelio el cambio que hace Cristo lo hace 

en un segundo y sin ningún costo entonces para el gobierno el evangelio es una ayuda 

tremenda mirándolo así en lo material para el gobierno, pero para cristo es algo maravilloso 

porque un hombre que se salve que se convierta cierto es algo que no tiene valor algo 

impagable. ¿Don Domingo el grupo de ciclista cuál es su misión su propósito de que 

están a cargo ellos? Ya nosotros los ciclista somos lo que predicamos en los campos 

también inaccesible donde no llega  vehículos donde no, no llegan cuanto se llama las  otro 

grupos cierto nosotros en la bicicletas llegamos  entonces , la misión nuestra de los ciclista 

es por  ejemplo,  le voy a poner un ejemplo, nosotros tomamos todas nuestras bicicletas 

cierto en los vehículos  y nos vamos a unos campos nos dejan en las iglesias en los campos 

y el pastor de ese campo cierto de esa iglesia en el campo  nos dirige, un grupo se va a 

predicar a tal local  retirado y otro grupo acá en fin entonces todos salimos  a predicar a 

todos los pueblos chicos a poblaciones apartadas y ahí nosotros llegamos con nuestras 

bicicletas  ese eses es el fin del ciclista de la predicación que se hace donde ya es donde no 

llega nadie a predicar nosotros lo hacemos ¿Y cuánto integrantes son en este grupo? en 

este grupo de ciclista  alrededor de 60, ´pero hay activo alrededor de 35 ¿Y cómo se 

organizan? En reuniones especiales, claro por ejemplo nosotros acá nosotros tenemos una 

reunión mensual que se hace todos los fines de mes entonces en la reunión mensual el jefe 

de nuestro el jefe de los ciclista,  él tiene su directiva cierto secretario tesorero en fin y en la 

reunión mensual se hace un devocional se lee la palabra del señor oramos al señor cierto y 

después todos eso que se hace  cierto un devocional al señor  ahora ya se empieza a formar 

la reunión digamos y se empieza  a leer el  acta en  la reunión anterior cierto y  ahí se 

empieza, el jefe nuestro hermanos hay una invitación de otra iglesia ya se Arica, Iquique 

cierto  o cerca de acá colina de cualquier parta hay una invitación para una  misión para este 

fin de semana entonces el jefe de ciclista él  ya tiene una nómina de los que  van a ir y esa 

nómina es presentada al pastor para que el pastor la autorice cierto autorice esa nómina él  
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la autoriza y los hermanos van a tal parte y cuando hay dos o tres invitaciones de pronto 

también hay otra nomina también y se dividen  todos ya  entonces ahí nosotros nos 

reunimos y se dan todas las en la reunión misma lo que hay que hacer,  cual es lo que 

vamos hacer en la iglesia cierto en fin todo lo que hay que hacer¿ Usted me nombro otro 

grupo,  el de casados, jóvenes casados, cuál es su propósito su misión? La misión de ellos 

es también es predicar ya  predicar también ellos salen afuera a predicar se juntan con otros 

jóvenes casados también de otras iglesia y usted sabe que los  jóvenes  casados ya son he, 

he jóvenes ya  una etapa que están madurando digamos  en el evangelio como persona 

entonces ellos se van a predicar a personas también jóvenes también que están recién 

casados obviamente he, he,  parejas cierto afuera que están como parejas entonces ellos 

tienen su experiencia sus vivencias  he, he pueden testificar también lo que hace Dios con 

el hombre joven casado como Dios lo va prosperando tienen sus testimonio también ese el 

fin de ellos también. ¿Y los jóvenes y  señoritas? de señoritas bueno  las señoritas también 

tienen sus funciones  dentro de  la iglesia las señoritas como tal ellas también ellas 

predican, cierto predican , ellas y también hacen reuniones de señoritas y tienen sus 

testimonios  y vivencias como ellas me entiende  como señoritas como Dios las tiene 

prosperada en la iglesia y cuáles son los fines que Dios tiene para ellas, sus promesas me 

entiende,  entonces ellas también cuentan sus vivencias como el Señor las ha ayudado en 

los estudios ya cada uno con sus testimonios también como ellas viven con sus padres 

cierto que ellas tienen sus respeto por sus padres sus enseñanzas entonces les trasmite todo 

lo que aprenden digamos,  todo como señorita se los trasmite también ya sea  en los 

colegios en las universidad cierto eso es lo que hace el grupo. ¿Y eso es muy parecido  lo 

que se hacen los  jóvenes activos? Exactamente, bueno la juventud activa es exactamente 

lo mismo excepto que ellos se unen ¿Y cuánto son aproximadamente? aproximadamente 

son 180  casi 200 jóvenes ¿Y las hermanas Dorcas? Ya las hermanas Dorcas son todas las 

hermanas cierto ancianas de la iglesia casadas ya con sus experiencias ellas hacen una muy 

hermosa labor. Las hermanas Dorcas son algo fundamental en la iglesia ellas son las que 

están orando cierto  siempre una oración constante ayudando al enfermo visitando a los 

enfermos en los hogares  ayudando a los que están mal ayudando a las viudas cierto ,  en fin 

las hermanas Dorcas la labor de ellas es , pero gigante gigantesca  orando por todos los 

pastores de todos  los países ellas están en constante oración  constante reuniones  cierto es 
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el pilar de la iglesia las Dorcas es el pilar de la iglesia es algo maravilloso como Dios se 

manifiesta en ellas porque yo siempre veo en ellas una santidad tan grande en las hermanas 

Dorcas sobre todo en las ancianas y Dios se manifiesta en ellas tan fácilmente porque  ella 

son más de oración que el hombre que nosotros yo lo puedo decir por mi esposa ella se 

levanta a las 3 de la mañana a orar por todo ora por todo la familia, por el pastor su familia 

por todo a las 3 de la mañana después ella queda sola todos van al colegio yo voy a trabajar 

que se yo queda sola y a veces por x motivo yo voy a la casa diez once de la mañana y ella 

está orando entonces cuando hay una Dorcas cierto que siempre está en oración yo cuando 

entro a mi hogar se siente una paz algo tan maravilloso en el hogar , ya porque el hecho que 

este mi esposa en oración cantando al Señor haciendo sus cosas sus laboras domésticas y 

ella cantando me entiende entonces las Dorcas es una función muy maravillosa  a que Dios 

esta con ella y de hecho Dios responde sus oraciones constantemente ¿Y cómo funciona el 

grupo carcelario? El ministerio carcelario, bueno la finalidad de todo  esto es llevar el 

mensaje de salvación cierto a los que están privados de libertad he,he,he  funciona con un 

pastor encargado de todo este ministerio un pastor dedicado  solamente a este misterio 

digamos ya  y hay he, he,he hermanos que son llamados los capellanes capellán y ellos 

están autorizados por el ministerio cierto he, he autorizado para realizar reuniones cierto  

dentro de la cárcel y llevar hermanos digamos hermano   ya en plena comunión se llama en 

plena comunión  en el evangelio con testimonio vivos testimonio hermosos cierto  dirigidos 

por el espíritu santo de Dios ellos van a la cárcel cierto y la cantidad de hermanos yo no se 

la daría exactamente porque le mentiría si son 20 0 30  le mentiría la verdad es que no lo sé 

exactamente ya, pero  sí sé que son muchos cuando hacen reuniones por ejemplo. ¿Son 

puros hombres? hombres y mujeres van a la cárcel de mujeres cierto y hombre a la cárcel 

de hombres  en fin son hombres y mujeres el ministerio es grande ya es grande el ministerio 

de hecho nosotros cuando, ellos  hacen sus reuniones cierto en la iglesia vienen de del 

ministerio carcelario vienen de muchas iglesia de todas partes y se juntan y hacen unas  

reuniones muy hermosa ¿Y se hacen en esta iglesia? mmm se han   hecho acá sí,  pero 

siempre se hacen en un local que es  grande local de chacarilla se llama ya emmm ese es la 

labor de ellos de predicar el evangelio en las cárceles por medio del evangelio rehabilitar 

cierto  a carcelarios y los mas grande en esto de que no tan solo los reclusos sino que 

también Dios por  medio del evangelio a emm ha hecho grandes, grandes conversiones 
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transformaciones en los mismos gendarmes y no tan solo gendarmes que se yo sin ningún 

grado sino que también grandes hombres de gendarmería mmm el señor ha ido cambiando 

entonces el ministerio por medio ósea el señor por medio del ministerio  carcelario está 

llegando a los reclusos como también a gendarmería en este caso y muchos se han 

convertido porque han visto como  Dios va haciendo digamos va cambiando al hombre la 

mentalidad ahora yo le digo una cosa de que todo hombre cuando  hace maldad el hombre 

que empieza a delinquir el  hombre que tiene ese grado de soberbia ese grado de de 

homicida en fin es un demonio tremendo que se le mete al hombre y toda persona todo 

persona que comete esos actos es porque han tenido sus vidas cierto sus vidas  

psíquicamente sus vidas  ee bien  aporreada. Yo lo puedo decir porque , porque cuando yo a 

mi edad de 13, 14 años era un niño  ya pero , pero con una mentalidad de delinquir, y no me 

importaba de herir a quien sea porque de repente yo me acordaba cuando mi padre me 

castigaba cuando me echa desnudo   en la ducha en invierno con la evilla me pegaba a 

veces de repente llegaba ese recuerdo y me daban ganas de matar me daban ganas de herir 

no me importaba robar y aunque me pegaran entonces todo la persona que delinque que 

comente grande , grandes ataques, que se yo  y homicidios es porque ese espíritu ese 

espíritu está en el hombre y eso no solo  porque  el diablo no lo deja salir llega a un estado 

el hombre tan bajo que ya lo más bajo que va a la cárcel y vive lo peor, pero cuando Dios 

saca eso de raíz que ningún psicólogo puede sacarlo es muy difícil, en mi salió eso cuando 

Cristo llego como le explicaba yo  anteriormente a la posta y el Señor hizo ,  esa conversión 

divina en mi salió todo eso, entonces después yo me di cuenta cómo fue posible yo  de 

hacer esto yo decía después como hacia esto como le puede robar a esta viejita como pude 

hacer esto en fin entonces la conversión el cambio de vida que hace cristo ni lo hace ni el 

mejor psicólogo de la tierra solamente  lo hace Cristo, ¿no sé si le gustaría agregar algo 

antes de terminar la entrevista? bueno lo que quisiera agregar yo de que Jesucristo no 

quiere la muerte del pecador Cristo aborrece el pecado que hay en el pecador no aborrece al 

pecador aborrece al pecado que  hay en el pecador ama al pecador, porque razón… lo 

demostró cuando vuelvo a lo anterior cuando estaba Crucificado los dos que estaban al lado 

de él eran pecadores  pero Jesús amo al hombre que se arrepintió y dejo el pecado de lado y 

fue el primer hombre que entro a la misma gloria junto con Dios fue un ladrón entonces 

todo hombre que tenga el peor pecado y se arrepienta va a tener la gran esperanza. 
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Muchas gracias 

De nada 

FIN 
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Entrevista N 2 

Buenas tardes don Edgardo. Buenas tardes. Le preguntar cómo ha sido su vida, desde 

que se convirtió a la religión evangélica. Ya Ud. Quiere que cuente mi testimonio desde 

ahí en adelante no como era antes. Puede ser como Ud. prefiera. Bueno la verdad de que , 

yo recorrí mucho este mundo a la edad de 33 años , yo provengo de una familia de 10 

hermanos hombres, de estos 10 hermanos bueno en todas las familias siempre  hay una 

oveja negra , y era yo poh, y vez que habían pleitos o cosas de riñas siempre estaba metido 

en esas cosas yo, y  muchas veces Dios me libró de la muerte por gracias a mi madre , y 

Dios siempre ocupó a alguien para que yo no perdiera la vida , porque en el fondo Dios 

siempre tiene un propósito con el hombre y uno no lo entiende , ahora… he, he, he cuando , 

yo estaba  en estos momentos así  , después ya salía de estos trances de alcoholismo y 

drogadicción. ¿ahí cuantos años tenía? estamos hablando de juventud , yo empecé a beber 

a temprana edad , a los 18 yo ya bebía ya era un alcohólico, alcohólico, alcohólico ya, y 

aparte de que la casa en la que yo vivía que era la casa de mi suegra, era una casa de tráfico 

, entonces se me complicaba la cosa, o sea yo llegaba y si llegaba con alcohol y  donde me 

sentaba estaba lleno de droga , porque era una casa de tráfico y mi suegra , bueno  era uno 

de sus yernos regalón de ella entonces , ella me decía siempre “yernito le hago un pitito” y 

no era uno, eran varios entonces … esa era le vida que yo llevaba antes de que conociera al 

señor,  entonces empezó Dios a rodear mi vida , como lo hizo, he, he,  quede sin trabajo, 

empezó a ver una aflicción de espíritu en mi vida , he, he, he empezó como un rodeo de 

Dios hacia mi persona , y  yo no entendiendo , yo no entendía que era un plan de Dios , hoy 

lo entiendo , entonces empezó como haber un rodeo, y todas las puertas estaban cerradas , 

habían arquitectos, he, he ingenieros  jefes de obra que me conocían  en mi trabajo y donde 

iba todas las puertas estaban cerradas  o sea yo no entendía que estaba pasando , si habían 

trabajos y yo no tenía , todos trabajaban  y yo no tenía trabajo , entonces me era raro , Dios 

, antes de  esto se había llevado a uno de mis segundos hijos que fue a Paulita Angelina , 

por muerte súbita  que le pusieron en aquel entonces en el papel de defunción por causa 

desconocida , entonces nosotros en aquel periodo éramos jóvenes muy jóvenes , estamos 
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hablando de 18 he, he 19 años. ¿A esa edad ya estaba casado? Claro , yo me ya a la edad 

de 17 años yo ya estaba casado ya poh , he, he  por el mismo sufrir , porque mi vida no fue 

una vida , de he digámoslo de flores , porque antes la vida era complicada era difícil , tuve 

que salir muchas veces a la calle a pedir he a peluciar a la calle muchas veces , porque eran  

muchos mis hermanos entonces yo no lleve una infancia buena a la edad de un niño, a la 

edad de he 7 u 8 años, entonces que fue lo que paso , que tuve que salir a temprana edad a 

pedir a las calle , a pedir limosna  para poder ayudar a mi madre porque mi madre era 

alcohólica entonces era mi padrastro, a la vez muchos niños y a esa edad yo era uno de los 

mayores a esa edad  tenía que salir a pedir cualquier cosa para ayudar a mi madre porque la 

aflicción de ella era grande estamos hablando de 1,2,3,4,6 años donde éramos todos  

pequeños, entonces he mi madre siempre me decía “llego mi marido chico”, porque yo era 

su ayudador, entonces que paso de que a temprana edad yo me case por lo mismo, por salir 

por las responsabilidades, el sufrimiento que había llevado, he nunca supe que era tener una 

pelota pa’ jugar , nunca supe que era tenerle  un dulce, lo que era en aquellos años he por 

ultimo he un triciclo que era lo que había en aquellas instancias he lo que yo me recuerdo 

que la bicicleta que yo tenía  he una rueda de triciclo de esos de tres ruedas, y la rueda de 

adelante le sacábamos los rayos y yo me iba corriendo me acuerdo y esa era mi bicicleta 

que yo tenía , he en aquellos años vivíamos en los pajaritos  eran puras parcelas no más, ahí 

vivíamos nosotros, paradero seis de pajaritos , no oh ahora no oh ahora está todo cambiado 

eso, he  entonces siempre que paso por ahí trae el recuerdo de mi niñez que  fue muy mala , 

entonces yo creo que eso he gatillo para que yo  me casara a temprana edad con mi esposa, 

mi esposa igualmente pudo haber sufrido lo mismo, antes la vida no es como ahora, ahora 

todo es más fácil, los jóvenes pueden estudiar he pueden llevar una vida. Entonces cuando 

Cristo me llamo, yo creo que he me llamo con aflicción, con mucha aflicción, he con 

mucho dolor. ¿Ahí cuánto tiempo llevaba de casado? He cuando Cristo me llamo estamos 

hablando cuando ya llevaba casado he de los 17 a los 33 he ya llevaba 16 años casado ya 

poh, he… ¿Cómo era su familia en ese tiempo, cuando no conocían a Dios? He bueno Mi 

madre he…  Su esposa, su familia. Era católica. ¡Ah!, ¿su familia era católica? Claro mi 

esposa, cuando la conocí, me acuerdo que la vi un día haciendo la primera comunión, he 

que lo que pasa, que nos conocimos desde muy niños con ella, entonces a la edad de 10 

años nosotros pololeábamos, y que sabe un niño de 10 años, y pero pololeábamos a esa 
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edad, por busca de cariño o algo , entonces no teníamos ese cariño de padre, antes los 

padres eran como más duros con los hijos, la vida es diferente a la de hoy, entonces yo creo 

que todo esto me arrastro y Dios me llevó a la segunda hija con muerte súbita y… esto fue 

muy doloroso pa nosotros como cabros jóvenes, teníamos 18 años, todavía no cumplíamos 

los 19, y esto me llevo a una bajeza ah, entonces seguí, seguí en los mismo he he un día 

hice la promesa que no fumo nunca más, si uno quiera hacer algo creo que humanamente 

no puede hacerlo, un hombre de 18 es  difícil que se le quite la droga o el alcohol o el 

tabaco, he es muy difícil que lo haga humanamente o con la propia voluntad de uno, un 

hombre cuando es drogadicto es drogadicto, el único que puede hacer la obra es Dios no 

más, y que paso que después  teníamos como temor de tener otro hijo. Nació otro hijo , 

nació Eduardito, he Eduardito teniendo tres meses de vida, lo entregaron recién en el 

hospital Calvo Mackenna, porque ya teníamos un caso de muerte súbita, vimos quien de los 

dos ella o yo portaba esta enfermedad poh y después descubrí que era yo poh, entonces que 

paso que, mi segundo hijo también murió a la edad de tres meses también, y a las cinco de 

la mañana mi esposa andaba como loca corriendo , cabra joven corriendo con mi hijo 

embarazo muerto , otra vez ,  que o sea éste año murió uno y al otro año, entonces era 

como, ¿Cómo me estaba pasando esto a mí? Y bueno de esto, he decidimos no tener más 

hijos, nos quedamos con la pura mayor, y pasaron algunos años, por eso es que se produce 

una diferencia Alan y Carolina hay cinco años de diferencia porque están los otros dos hijos 

muertos, bueno he éramos como jóvenes vivíamos la vida, he ¿Ud. Ahí seguía tomando? 

Claro yo tomaba viernes, sábado y domingo y el día lunes salía a trabajar pero  en la pega 

igual le ponía su cerveza para la caña y después día martes no tomaba, miércoles y jueves 

tampoco, y viernes si me pagaban empezábamos de nuevo la cosa y es un tormento, o sea 

en mi casa eran peleas, si yo tomaba dos mi esposa tomaba cuatro, y… ¿Su esposa 

tomaba? Claro, porque yo mismo la arrastre al vicio, y  entonces que pasó , que estábamos 

a punto de separarnos y cuando , mi esposa a Dios le plació que  quedara embarazada, he 

no mi esposa no quería tener más hijos, una mujer para nada mal parecida, con toda su 

juventud ya no quería tener más hijos y a Dios le plació que quedara embaraza de Johan 

Danilo, mi hijo tiene veinticinco años, por él, el Señor me llamó, entonces este niño nació 

con la misma cosa, con los pulmones perforados, he nació con ésta enfermedad con reflujos  

y con muerte súbita, entonces se llama apnea esto, hoy la conocen como apneas antes no se 
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conocía, el único que maquina aquí en Chile era el señor Coco Legran, que yo fui a él, fui a 

la radio Chilena a la radio corporación en aquellos años, radio portales a la universidad de 

Chile y nadie me prestó ayuda o apoyo, porque me salía muy caro eran como doscientos 

mil pesos en aquellos tiempos y yo teniendo una máquina para un niño con esa enfermedad 

y pocas maquinas habían y se echaba a perder, la cantidad enorme de plata y de a donde si 

era un cabro joven sin profesión he alcohólico más encima  entonces ahí se me complicó he 

pero Dios he me cerró las puertas y a través de esa aflicción , he Dios un día me llamó me 

recuerdo que iba caminando por aquí por Ezequiel Fernández  buscando trabajo, iba con mi 

bicicleta en la mano, toda la vida anduve en bicicleta he porque era mi medio de transporte  

pal trabajo o sea siempre mi bicicleta, entonces iba por Ezequiel Fernández , y viene un 

triciclo, en donde en aquellos años se repartía el pan, y  un joven con dos canastos y traía 

hasta arriba el pan y yo en mi pensamiento con esa aflicción de espíritu dije si tan solo se le 

cayeran dos panes para llevárselo a mis hijos, ya la desesperación grande ya porque no 

tenía quedarles a mis hijos, cinco seis meses sin trabajo he y  seguí caminando y de repente 

el joven me dice “amigo, sabe que se me cayeron dos panes , pero déjeselos para Ud.  

porque voy apurado” y yo me quedé he sorprendido, si yo fue un pensamiento no más y el 

único que conocía mi pensamiento era Dios, he me recuerdo que recogí como seis panes, 

me recuerdo que recogí llegue a mi hogar muy contento , he bueno eso fue una experiencia  

de lo primero que Dios me mostró, quería mostrarme que todo esto  lo que estaba pasando 

yo él estaba conmigo, él lo estaba permitiendo, pero cuando el hombre no conoce a Dios o 

no tiene un encuentro  personal con él, entonces es difícil conocer a Dios, he conocer a 

Dios he significa que he esta conversación que nosotros teníamos  aquí Ud. me va a 

conocer  mi forma de pensar y bueno es un testimonio bueno y estamos conociéndonos  y 

eso significa conocer a Dios , estar con Dios yo solamente creía en el bautismo de agua he 

bueno para mí no existía el bautismo del espíritu santo yo no tenía idea de esas cosas, hoy 

lo puedo testificar  que el verdadero bautismo del ser humano, es cuando el hombre o la 

mujer son movidos a través del espíritu santo con fuego, entonces es algo diferente ahí 

empieza a cambiar entonces ahí hay alguien que te empieza a guiar la vida… Después 

pasaron los días y seguía sin trabajo y un día yo mismo en esa misma calle en Ezequiel 

Fernández pensaba y si encontrara un trabajo, señor si tú me escucharas, si tú fueras real , 

señor yo no te prometo señor pero  creo que he serían los primeros pasos para ir a la iglesia 
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y como que alguien me tomaba la cara así como que era una fuerza superior a mí y miro 

entre ojos y veo que algo se movía en el aire, claro era una bandera Chilena y había una 

construcción y yo había pasado muchas veces por ahí  y pase aquel día hablar con el jefe y 

me dijo ¿qué sabe hacer Ud.? Bueno yo soy carpintero de terminaciones y hago esto y esto, 

soy mueblista también, me dijo: sabe no necesito esto, pero si me ayuda en la obra gruesa 

en las techumbres lo recibo, ya po entonces me dijo yo necesito unos más  trabajor  

aparejado con mi hermano y él me dice ¿Qué edad tiene su hermano? Mi hermano tiene tal 

y tal edad, ah ya y le dije yo ¿cómo sería el acuerdo?  Tanto dinero hay aquí mensual , y se 

paga quincenal aquí así en fin, y era harta plata yo en todas las partes en las que había 

trabajado  nunca me habían pagado un sueldo tan elevado como ese por  decirle si hoy me 

gano quinientas, seiscientas lukas  me estaban ofreciendo un millón doscientos y Dios 

estaba en el asunto , pasaron los días y Dios a través de Danilo, lo retiro del hospital porque 

nació Danilo y nació con la misma enfermedad, con los pulmones perforados no tenía 

vuelta Danilo ya Danilo había salido muy fallado y no tenía vuelta, así que lo tuvieron 

como dos meses en el hospital y me acuerdo que nosotros salíamos a pintar las calles en la 

noche, a pintar panfletos , propagandas políticas después nos prometieron darnos una casa 

pero eso nunca fue algo verídico y , una vez salió el nombre de mi esposa en el diario , 

fuimos a ver al SERVIU y dijeron no , no aquí no aparece,  fue una falsedad, bien dice la 

palabra de Dios, maldito el hombre que cree en la palabra del hombre y nosotros habíamos 

puesto la confianza en estas personas, pero Dios tenía otro plan pa´ nosotros, el hecho de 

que a través de Danilo, mi esposa lo retiró un día y yo empecé a trabajar ahí y un día yo 

llegue a la casa y no estaba mi esposa y me llamó la atención y bueno yo me serví mi 

alimento y lo comí  y de ahí me quede esperando que pasaba y como a las nueve y media 

llego mi esposa , muy contenta con una amiga la María , muy contenta llegaron hablando 

de las cosas de Dios y yo pensé de ¿dónde vendrán estas? Claro venían de la iglesia, mi 

esposa había decidido retirar al niño bajo su responsabilidad si el niño moría, mi esposa se 

iba presa, entonces era algo grande que ella había firmado, pero Dios tenía un plan para 

nosotros, en el niño Dios comenzó hacer una obra paulatina en él, igual mi esposa, era una 

mujer mundana, mundana, mi esposa iba a la iglesia pero se fumaba un cigarro antes de ir 

con la María, entonces he el Señor comenzó hacer una obra paulatinamente en él, 

empezaron ellas a conocer las vigilias, las oraciones a conocer y yo no tenía ni idea de estas 
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cosas, y empezaron ayunar y a presentar a este hombre, era difícil para ellas de que Dios 

me convirtiera, la forma en que vivía yo, y  Dios lo hizo po, estaba en mi hogar y Dios me 

habló y yo pensé que estaba delirando o agonizando, fue un día lunes y siento la voz de 

Dios y yo me pare pensé que alguien estaba llamándome y no había nadie, me volví a tirar 

a la cama y me vuelven hablar, y me dice lee en primera de Pedro y yo no leía la biblia y yo 

dije mi mamá tiene una biblia, entonces fui donde mi madre y me dijo “no, no lea naa´ valla 

al local ahí hay una iglesia valla ahí”, y bueno me arreglé como pude  me fume un cigarro 

en la esquina y me fui caminando despacito a mirar no más ya y el portero salió y me dijo y 

cuando vi al portero yo, pensé que el portero me iba hacer algo, yo hacía como una año 

atrás nosotros lo íbamos a cogotiarlo, o sea de que estamos hablando, estamos hablando de 

un hombre que era muy violento, que llevaba una vida muy diferente, lo íbamos a 

cogotiarlo para seguir tomando y fumando drogas y él era hijo de Dios, entonces cuando 

vio lo que teníamos planeado hacer nos dijo; “hola como están mis hermanitos, Dios los 

bendígala, aquí tengo unas moneditas dijo para una cervecita” y nosotros quedamos, como 

dicen hoy día los cabros, quedamos marcando ocupado porque como sabían que nosotros le 

íbamos a pedirle plata y, se fue y cuando se iba he sabe que le dije  amigo, amigo le 

encargo la oración , me dijo “¿Cómo se llama Ud.?” Yo le dije me llamo Edgardo 

Mondaca, entonces me dijo he ¡ya! me dijo entonces pescó un papel del suelo, una cajetilla 

la abrió y en la parte blanca de la cajetilla escribió mi nombre, bueno a todo esto pasaría 

como una año y cuando el señor me llamó, he ya llevaba unos meses el me mostro la 

oración que hay debajo del altar, ahí estaba la petición delante la presencia del señor y yo 

me acuerdo de la primera vez que entre a la iglesia, he Dios , a través del mensaje , era todo 

el mensaje para mi yo pensé que mi esposa le había contado la vida de nosotros o la vida 

mía se la había contado  al predicador, el predicador pero me dije como pueden saber los 

hermanos aquí  mi vida íntima, pero era Dios el que conocía mi vida, Dios me conocía 

desde el vientre de mi madre y claro Dios me tenía elegido del vientre de mi madre , mi 

madre en su juventud había servido a Dios, he cuando yo estaba en vientre de mi madre , 

mi madre era corista de la iglesia Jotabeche que está en el centro , entonces ella era corista 

allá , y tocaba banjo y todo esto , entonces desde ahí , Dios ya me tenía elegido y hasta la 

edad de dos años que tenía yo, mi madre sirvió a Dios y después ya no sirvió nunca más a 

Dios, hasta la edad en que Dios me llamó a mí, porque mi madre todavía no sirve a Dios, he 
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entonces Dios… así hizo para llamarme y así hizo para llamar a mi esposa, Dios me llamo, 

me bautizo con el fuego del espíritu santo transformo mi vida y de ahí en adelante comencé 

a llevar una vida , he no digamos que fue una vida fácil si no que , fueron pasando los años 

y yo fui aprendiendo cosas y Dios fue mostrándome el camino y bueno aquí en esta misma 

iglesia, cuando estaban los comedores antiguos tuve tres años  aquí trabajando, tapizaba, y 

reparaba  muebles aquí, y a veces me pasaba muchas estréchese pero era feliz porque estaba 

sirviendo a Dios, mis hijos pequeños , pero puedo decir que hoy,  Dios me ha bendecido 

mucho y a mis hijos igual po igual mis hijos han sido criados en la casa del señor  y mi 

esposa igual, yo creo que en estos momentos he la verdad es que me le había  de la cita que 

teníamos, me le había olvidado y teníamos deseos , mi hija menor  tenia deseos de venir y 

me dijo “papi hoy  día hay clases ah verdad pero la hora que es ya, si pero hoy día me dijo 

he están los ciclistas van a estar en la clase,  si tienes razón le dije yo, yo no le quito el 

animo a ella ya yo las llevo y cuando venía en camino me acorde de que, he… Teníamos la 

entrevista. ¡Sí! bueno que, puedo decir he Dios ha hecho cosas grandes con mi vida, cosas 

muy grandes, yo soy un hombre que realmente conozco a Dios , yo no puedo negar a Dios 

he el cristianismo el evangelio he yo creo que fue una gran bendición, haber conocido 

primeramente a Dios, yo creo que la bendición mía fue que Dios me haiga recogido , 

porque si hubiera sido por mí, ¡no no poh! yo creo que no tenía méritos pa´ estar dentro de 

la ciudad de Dios, porque esta es la ciudad de Dios, entonces todo hombre y mujer que está 

dentro de la ciudad de Dios está protegido por Dios ya no somos independientes, 

dependemos de Dios, he Dios nos guía su espíritu santo nos guía, ahora nos habla, la 

persona que no conoce a Dios dice “uy tuve un presentimiento y no me quise irme por ahí, 

con que me voy me hubiese pasado esto”,  entonces esos presentimientos que llama la gente 

que no conoce a Dios ese es el espíritu de Dios, que vive sobre la faz de la tierra, entonces 

ellos no entienden ellos no saben discernir estas cosas, porque estas cosas espirituales se 

disciernen espiritualmente, y el hombre carnal, las cosas carnales no más no puede , he no , 

no, no puede discernir por eso es que no  hay un vinculo entre Dios y el que no lo conoce, 

no pueden conversar, entonces el otro hombre tiene otro tipo de vocabulario y el cristiano 

es otro tipo de vocabulario entonces he yo creo que yo tengo que agradecer a Dios  

primeramente porque yo era un hombre analfabeto que no sabía ni escribir cuando  llegue 

al evangelio y en el caminar del señor, el señor me enseñó a comportarme me enseño a 
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poder conversar con las personas, Dios me enseño, me educó  y ahora estoy estudiando y 

con la ayuda de Dios no quiero repetir  estoy estudiando para un día poder ser aprobado  y 

entrar al reino de los cielos, he ese es mi deseo ese es mi anhelo. ¿Ahora que está 

estudiando? No he yo lo digo en forma espiritual, en el caminar de Dios, en el rendimiento 

en su presencia  he a la verdad es que yo soy muy malo para estas cosas para las entrevistas, 

pero aquí estoy obedeciendo a mi pastor, me dijo; va a venir esta niña y Ud. la va atender y 

yo le dije muy bien mi pastor, y eso es lo que eso estoy haciendo porque mi pastor esta 

puesto acá por Dios y yo conozco a Dios y yo sé que es un Dios de mucho amor pero 

también es un Dios muy enérgico, entonces es un padre el padre de nosotros yo creo que, lo 

que tengo, lo que soy y lo que podría hacer se lo debo todo a Dios , he bueno Dios es 

muchas cosas he así fue mi conversión a Dios , bueno es lo que más le interesa a Ud. he 

como Dios me llamo a sus caminos y como me convertí al señor, llevaba seis meses en la 

casa del señor  y seguía fumando , pero ya Dios había quitado las palabras obscenas de mi 

boca, sabía que ya no habían pensamientos malos y, un día un hermano fume no más me 

dijo si total Dios le va a quitar el cigarro y yo seguía fumando y un día X llego el hermano 

y me dijo porque el hombre y la mujer que fuma anda con el cuerpo pasado a tabaco el 

cuerpo se pasa, yo desde mi juventud fumé, me fumaba dos cajetillas diarias, he entonces 

mi cuerpo estaba pasado a tabaco y un día me dijo “¿todavía  está fumando hermano  

Edgardo?” Si po si Ud. me dijo que Dios me lo iba a quitar, “no porque  Ud. tiene que 

hacer una parte también, no voy a orar para que Dios me lo quite, pero Ud. tiene que hacer 

algo también un esfuerzo pequeño”, no no voy hacer ningún esfuerzo pequeño y yo no 

estoy probando a Dios pero quiero que con su poder me quite todo esto, y así lo hizo Dios, 

le dije señor si Ud. Me quita el tabaco a mi quíteselo también quíteselo a mi esposa porque 

si mi esposa sigue fumando me van a dar las ganas igual, quiero que nos quite el cigarrillo a 

los dos señor, bueno y ya a la edad de siete meses el señor me quito el tabaco,  y pasaron 

unos meses y como tres meses le pregunto un día a mi esposa, le dije yo no te he visto 

fumar  ¿tu dejaste de fumar? Me dijo “no pu si no fumo, a de esta fecha a tal fecha deje de 

fumar”. Ah yo tampoco de esa fecha que deje de fumar ah e incluso yo desde esa fecha que 

tengo unos cigarros guardados  ah y ahí estaban, tome los bote a la basura y Dios comenzó 

a limpiar mi hogar, de las cosas que no me convenían, me empezó a apartan de las personas 

que no me convenían, entonces ahora comencé a congregarme dentro de la iglesia a 
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conocer más de las cosas de Dios , Dios ahora me llevo allá pero me llevo a predicarles, a 

predicarles del poder de Dios vivo, de un Dios real si Dios no es de una imagen o de  algún 

cartel o de algo que andas trayendo  colgao en cuello, sino que  Dios habita en el corazón 

del hombre y cuando Dios visita al hombre entonces ahí es donde se forman estas cosas 

grandes dentro del templo, he pero tengo mucho que agradecer a Dios, la bendición grande 

que ha dado, mayormente que dentro de cuando Dios me llamo, he me dio dos hijas, o sea 

se llevó dos hijos y me devolvió a la Tabita y a la Belencita, he entonces he me es motivo 

de alabar de bendecir de engrandecer  de hablar del poder de Dios es un poder de Dios 

muy, muy grande he en este mismo instante decir que estoy sintiendo la presencia de Dios, 

porque  el poder de Dios es ilimitado, entonces el único que puede cambiar  al hombre de 

su mal camino, al hombre perverso, al hombre malo es Dios y puedo decir que Dios hasta 

aquí Dios me ha guardado me ayudado y espero que Dios me siga guardando y si le soy fiel 

me siga guardando y ayudando para llegar al reino de los cielos. Ud. Hablo de una vez que 

se convirtió a Dios a Dios y no todo era felicidad sino que también había estrechez, 

también habían problemas, cuénteme esos problemas ¿cómo los superaba con su esposa? 

He por ejemplo estaba dentro de la casa del señor y yo hacía trabajos de tapicería, los 

hermanos mismos me mandaban a tapizar living y todos los sacaban y al no sacarlos se me 

complicaba porque yo tenía mis hijos pequeños la Catalina y Danilo estaban pequeños  la 

Belencita, Alan estaba recién era un joven no más, habían cuentas que pagar y si no 

retiraban en una semana no tenía dinero, y puedo decir que me dedicaba a orar en el templo 

y Dios ahí proveía. ¿De qué forma proveía? He por ejemplo un día íbamos al hogar y 

salimos de aquí con mi hijo Alan y pasado el catorce vimos unas cañerías de pbc, las vamos 

a recoger para llevárselas a tu mamá pa´ hacerle un lavadero, las lavo y las pego y ya me 

dijo amarre unas pocas en la bici del y la otra en las mías, me dijo “papá ahí debajo parece 

que hay algo”, le dije no esos son puros papeles, hay pura basura y el niño seguía 

insistiendo el niño tenía como 12 años,  y ya nos habíamos ido y el niño  me dice “papá sí 

parece que hay algo ahí abajo”, yo enojado le dije ¡no hombre si no hay nada!, pesco la 

bolsa y la doy vuelta  y claro habían puros papeles al  parecer que habían  limpiado  algún 

departamento  y habían sacado todos los papeles del mural y seguramente le cambiaron el 

papel no sé qué habrá pasado y debajo de todo esos papeles habían tres kilos de arroz, 

sellados he de ese arroz que dan en los consultorios  a las mamitas  antiguamente que no lo 
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dan ahora, el arroz yo sé que tiene duración indefinida  no se echa a perder  más si esta 

embazado, no entrándole aire no se echa a perder  y feliz po, yo quedé mirando al niño y lo 

abrase contento a mi hijo yo lo abrace  y le pedí disculpas y glorifique a Dios en la calle y 

levante mis brazos y le di gracias por lo que estaba aconteciendo, el hecho es que con ese 

arroz  nosotros  tuvimos para alimentar a mis hijos una semana Dios como que lo hacía 

crecer los tres kilos y se acabó el arroz y los hermanos comenzaron a retirar las cosas po 

jajaja entonces había dinero y cuando se acababa el dinero bueno ya los hermanos no me 

mandaban hacer trabajos y dije que voy hacer acá adentro si estoy encerrado,  si aquí nadie 

sabe que aquí hay un taller de muebles y Dios, dice la escritura que cuando Elías se arrancó 

cuando mato a los 450 profetas de Baal, dice que arranco porque la mujer lo amenazo 

Jezabel  de muerte y dice que se fue a esconder a una cueva y dice que ahí Dios envió a los 

cuervos y los cuervos le llevaban ahí alimentos para alimentarlo y aquí también dije yo 

trajo un cuervo también estaba adentro yo y un día viene un gringo preguntando si es que 

había algún maestro tapicero, ¡siiii siii aquí hay uno!, como llego aquí no tengo idea como 

llegó pero dijeron  que lo habían recomendado a él y que por eso había llegado acá y el 

hecho de que bien poh, fíjese que él era decorador  este gringuito y siempre me traía 

trabajo, y trabajos buenos y yo le cobraba caro y me los aceptaba y era exigente con el 

trabajo, le cobraba lo que valía el trabajo y Dios lo mantuvo mucho mucho tiempo que yo 

digo que fue el cuervito que Dios uso para alimentar a mis hijos que por mucho tiempo lo 

tuvo más de un año trayéndome trabajo, Dios me saco de acá y me llevo de vuelta a la 

construcción y se perdió el gringuito jeje nunca más lo vi, bueno he esos fueron los 

momentos en que yo pase necesidades un día no teníamos nada para el otro día, nosotros 

pensábamos he salimos de la iglesia porque  hay hermanos que Dios  los conmueve a 

algunos hermanos cuando hay niños chicos, Dios los mueve y hay hermanos que están muy 

bien, entonces Dios los mueve en esa parte y Dios les dice mira anda donde mi hijo y 

entrégale esto un dinero  en fin o lleva esta mercadería a su casa a sus hijos,  Dios así 

mueve a sus hijos en las iglesias o a través del espíritu santo los mueve entonces recuerdo 

que ese día salimos para puro irnos para la casa porque al otro día tenía que irme para el 

trabajo y no tenía alimento y Alan me dice “papá sabe que necesito diario porque necesito 

diario porque  tengo que hacer un trabajo, tengo que recortar letras para pegarlas en el 

cuaderno” bueno le dije yo vallase mirando pero cuidado que puede venir el hermano Pino 
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con su familia y no quiero que piense que mis hijos andan cachureando entonces, “ya papá” 

entonces íbamos conversando con mi esposa y mi hija mayor y de repente mi hijo me dice 

“¡papá , papá!”  que pasa hombre, “ven” me dice pero ven  y dos cajas grandes inmensas, 

“papá me dijo estas cajas están pesadas y no sé lo que tienen”,  y en aquellos días andaban 

unas olas de bombas que andaban estallando dejaban paquetes las personas y a  un niño le 

habían volado hasta un brazo y ¡cuidaooo! le dije yo puede ser algo peligroso , y la fui a ver 

yo y levante la tapa de una de la más pequeña y estaba llena de paquetes de vienesas y eran 

de esas vienesas Swan, que no  sé si existen ahora traían liquido venían como con salmuera 

esos paquetes, pero llena la caja habían  más de setenta paquetes  en esa caja en la caja más 

pequeña  y en la caja más grande venían más de ciento veinte paquetes  y yo le digo a mi 

esposa venga, venga , venga Ud. con la Carolita llévense esa caja al menos llevémosela al 

Toni que el Toni era un perro que teníamos nosotros, al menos se las llevamos al perro pa´ 

que el perro no pase hambre y ya me dijo mi esposa yo me lleve la caja más grande y ella 

se llevaron la pequeña entre las dos, y los fuimos tomamos la micro, llagamos a la casa  ya 

le dije haber tráiganme un tarro de esos blancos que tienen Uds. de esos limpiecitos con 

agua , me lo trajeron y me senté en la solera de la casa me acuerdo que daba a la cocina y 

abrí la primera caja y la olorice y no tenía ningún mal olor, empiezo a ver la fecha pero más 

de un año los paquetes para vencer y escucho la voz de Dios que me habla y me dice “no  

están malas”, y yo como eso Señor, me dice “no están malas me dice sino que esto lo puse 

yo ahí para ti”, ahí llego un joven que trabajaba ahí en san Antonio hay unos locales y ahí 

había una de estas de fiambre  una botillería una cosa grande asi como un mini market y el 

joven que hacia ahí que el joven robaba estas cosas y las dejaba tiradas ahí como que eran 

basura y después pasaba el triciclo el del cartonero y se iban mitad y mitad , pero pase yo 

con mi hijo y yo jeejjeje y teníamos vienesas para nosotros , así que tuvimos pa´ regalarle a 

la vecina de allá de la esquina de la otra esquina la otra esquina y tuvimos yo creo que han 

sido  las vienesas más exquisitas que yo he comido porque nosotros las hacíamos hervir en 

agua pero eran muy pero muy grandes y yo creo que le preguntamos a mis hijos ¿Cuáles 

han sido las mejores vienesas que han comido?  Y  van a decir que esas tuvimos más de una 

semana alimento para nuestros hijos y se acabó y bueno Dios me dio trabajo, tuve dinero 

bueno y así Dios me fue haciendo pasar la prueba o sea primeramente tuve que ser probado 

para ver si servía o no servía, y yo creo que todo con la ayuda de Dios se podía hacer. Don 
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Edgardo Ud. Me contaba que acá la gente de la iglesia, son movidos por Dios en ayudar 

al otro hermano y ¿Cómo es eso? ¿Cómo se dan cuenta que el otro hermano le falta 

trabajo? O esta sin tener alimentos para sus hijos ¿Cómo se comunica con Ud.? ¿En 

eso? Buena pregunta ah, buena pregunta porque nosotros no somos adivinos, pero vuelvo a 

decir po, el hombre cuando es transformado es guiado por el espíritu santo, he entonces el 

espíritu santo habla como para que Ud. Me entienda he yo siento, y es algo tan grande que 

viene a mi vida y que es mi misma voz que me habla en mi pensamiento en mi vida he por 

decir, si yo tengo diez o veinte lucas en los bolsillos me dice dale diez a tu hermana, pero 

señor alomejor ella anda bien vestida, dale diez a tu hermana y alomejor esto es mío señor 

yo estoy pensando, dale diez a tu hermana he y esto es así y sigue la voz  y sigue la voz y 

una inquietud grande y uno no puede dejar de decir no, entonces que se yo va uno saluda a 

la hermana y le pregunta como esta mi hermanita Dios la bendiga a darle la mano, bueno 

así aprendimos nosotros a darle la mano y bueno el billetito va ahí, entonces dice gracias 

hermanito después uno se da cuenta cuando, cuando la hermana pide la oportunidad en 

algún local y se llega a saber que la hermana cuenta que estaba con tanta necesidad y 

mucha necesidad y Dios tomó a un hermano o hermana y me previo para mis hijos, mi 

esposo sin trabajo, Ud. de repente puede ver la apariencia pero no sabe lo que está pasando 

interiormente, el que conoce todo esto, lo intimo es Dios, el único que conoce el 

pensamiento humano, por algo se llama omnisciente y omnipotente significa que todo lo 

puede hacer y omnipresente que quiere decir que esta en todo lugar a toda hora, entonces 

aprendía a entender estas cosas y así Dios hace, yo estuve pasando un proceso de tres meses 

de enfermedad mis hijos estaban pequeños y en ese proceso de enfermedad yo no podía 

trabajar y yo era el motor de la casa, si yo me paraba se paraba todo, pero movió a la iglesia 

y un día llego mi guía llego en su auto con mercadería leche, que mantequilla, que pan, que 

azúcar, que fideos, arroz, que Milo para mis hijos, que  alimento para los mas chiquititos 

que pollo, que carne, que huevo entonces yo que yo soy un agradecido de Dios y en los 

momentos difíciles, Dios me preveía, otra vez Dios también Dios toco a otro hermano, 

llego un hermano que ganaba muy poco pero muy poco pero fue movido por Dios llego con 

una mochila era una chica de mezclilla pero era muy grande si pero la llevaba en la espalda 

el yo le quería ayudar en mi enfermedad y me dijo “no no no agacé un lado ábrame la 

puerta no más”, es un hermano que quiero mucho , el hermano no voy a decir su nombre 
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pero es uno que quiero mucho, estuvo también él crítico y tuve que ir hasta ahí po, ayudarle 

a mi hermano porque fue un hermano que también en un momento de necesidad  en mi vida 

hacia mis hijos él también fue un hermano para mí y un hermano en Cristo de verdad poh lo 

que yo no encontré afuera lo encontré aquí dentro de la iglesia, este amor este cariño, esta 

preocupación porque no viene, por el que está pasando necesidad  bueno y cuando sabemos 

que hay algún hermano que esta sin trabajo y bueno si sabemos de alguno que tiene tres, 

cuatro, cinco niños vamos en ayuda de ellos, he vamos en ayuda de ellos, desde que Dios 

me llamo soy ciclista yo predico en bicicleta, entonces nosotros entre los ciclistas hacemos 

ese kilito de amor, en fin y todo lo que se junte se va a los que están necesitados, entonces 

de esa forma Dios, usa la iglesia. Don  Edgardo que más me puede contar de lo que pasa 

dentro de la iglesia que tipo de ayuda que hacen al otro ¿qué más hacen en esta iglesia? 

He bueno en cuanto ayuda, por ejemplo mi pastor a parte de  construir, de hacer muchas 

cosas dentro de la iglesia y mejorando la iglesia el aparte ayuda a las familias más pobres, a 

las familias que tienen más necesidad, ah porque igual hay familias dentro de la iglesia que 

pasan necesidad, ellos no muestran que están pasando necesidades pero profesionales que 

hay a veces dentro de la iglesia y quedan sin trabajo po, porque esta cosa es así po, hoy día 

estamos aquí y mañana podemos estar abajo, pero Dios, he Dios siempre usa al pastor en 

esa parte, va en ayuda de las viudas, también se van en ayuda de los que están enfermos, se 

visitan los hospitales, se visitan las cárceles en ayuda también he si nosotros vamos de 

visita a un lugar estamos  enseñados a que no tenemos que llegar golpeando con las manos 

sino que con los pies, que tení que llevar algo, po nunca vamos a llegar vacíos a visitarte un 

hijo de Dios, nunca va con sus manos peladas, así que no puede golpear con las manos 

tiene que golpear con los pies la puerta poh, y en esa parte Dios usa a su pueblo yo creo que 

he el poder de Dios si dos mil años atrás resucito a lázaro, oye Dios sigue haciendo lo 

mismo, y sigue sanado de cáncer, de sida, Dios sigue transformando porque yo lo he visto 

poh, entonces Dios hace muchas cosas entonces dentro de esta ciudad, dentro de la iglesia. 

Cuénteme don Edgardo  para ir resumiendo, sus días después de haber conocido a Dios  

de esta conversión religiosa, ¿cómo ha sido todo después de eso?  Yo creo que es una vida 

diferente, una vida totalmente nueva ha cambiada para mi poh porque Dios me rescato de 

una mala manera de vivir y ahora vivo en medio de los príncipes de su pueblo, yo creo que 

han sido los años más felices que he vivido yo de los treinta y tres años en adelante, yo creo 
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que esas han sido los años más felices que yo he podido vivir si le preguntara a mi esposa o 

a mis hijos van a decir exactamente lo mismo, yo a mis hijos, yo me crie en una familia de 

diez hermanos a la verdad  que yo somos diez pero por parte de padre tengo otros hermanos 

más tengo once hermanos y  once hermanas o sea por parte de padre somos veintidós 

hermanos , por parte de padre no mas pero por parte de madre tengo ocho hermanos más , 

entonces tengo treinta hermanos o seo veintinueve conmigo son treinta, mi padre era 

carabinero yo lo vine a saber a la edad de cuarenta años , me vine a enterar lo llame y trate 

de comunicarme con él, para que conociera a sus nietos y ahora ya murió ya pero digo mi 

padre ee porque en el fondo nunca, eh no puedo ser mentiroso ante de Dios que siento 

algún afecto de cariño del porque jamás lo tuve porque todo lo que pase se lo podría cargar 

a él pero como hijo de Dios lo perdone y en el fondo todos somos humanos y todos 

fallamos y todos cometimos errores, he aprendido en el señor a rescatar lo bueno en los 

seres humanos, no lo negativo sino lo positivo de ellos, entonces son cosas que aprendido 

en este caminar en estos veinte y tantos años en la relación con el señor. Y su relación con 

su familia, con sus hijos con su esposa, ¿Cómo es ahora? Digamos que es muy buena, 

porque yo soy ahora el padre consejero de ellos y cualquier cosa que pasa ahí ellos me 

llaman altiro, papá mira tengo este problema y esto y esto, y ahí tengo que estar yo con la 

ayuda del señor dándole algún consejo, mi familia por ejemplo ahora se acercan las fiestas 

patrias, pero no porque se acerquen las fiestas patrias  mis hijos están todo el día en el 

hogar, mis hijos se juntan día por medio y comparten el alimento y se juntan en la casa 

comparten son hermanables no me gusta que se lleven peleando yo como no te voy a decir 

vengo de una familia de diez hermanos pero en la mesa nunca se sentaron todos mis 

hermanos en la mesa, habían tres y se paraban esos tres llegaban dos, o sea mi madre nunca 

enseño que la familia tiene que vivir unida, y eso le enseño a mis hijos, que el único apoyo 

que uno puede recibir en esta vida es el la de Dios y la familia, la familia jamás lo van a 

desamparar a uno pase lo que pase y todo y porque estoy dando esto es porque le enseñe 

buenos principios a mis hijos y le enseñe no porque me lo hayan enseñado a mí, si yo lleve 

una vida de perro sino porque Dios me enseño, todo me lo enseño Dios, y él me educo 

primero y yo educo a mis hijos, a como Dios me dice que los enseñe, entonces ellos se 

criaron dentro de la casa del señor y unos nacieron dentro de la casa del señor, por ejemplo 

tengo a mi hija Tabita es enfermera, tengo mi hijo que es técnico en telecomunicaciones y 
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aparte de tener eso tiene una ingeniería en electrónica y trabaja en una empresa de 

semáforos en esas cosas de los tiempos, y todas esas cosas, trabaja en una empresa de esas, 

tengo otro hijo que no estudio mucho que fue unos de los hijos hombres el mayor que él 

por si solo aprendió , se desarrolla en técnico en arreglar computadores netbook y todas 

esas cosas, eso hace el, es técnico en eso, mi hija mayor ella es jefa en los supermercado 

líder,  y el concho que le digo que está estudiando por bondad y misericordia del señor que 

le digo yo en el Carmela Carvajal, entonces que más podría pedirle a Dios a que me guarde 

hacerle fiel y que me ayude pa´ sacar a mi concho adelante, quiero que mi hija sea una 

profesional también po, entonces cumplir con eso yo creo que sería la satisfacción más 

grande que serle fiel a Dios y un día poder conocerlo. Don Edgardo Ud. Me hablo  que era 

ciclista, ¿en qué consiste eso? Nosotros salimos a predicar en bicicleta, vamos de ciudad 

en ciudad yo he ido desde Arica a Chiloé en bicicleta. ¿En bicicleta? Si poh  si hablamos 

de afuera del país he viajado a Argentina, he viajado ocho veces a argentina a predicar el 

evangelio, a Perú he ido una vez y eso es por bondad y misericordia de Dios, yo cuando era 

chico pensaba que andar en avión lo hacían los ricos no más po y en realidad, en realidad 

yo soy hijo de Dios y eso me hace rico, porque puedo decir con libertad de que ya no voy a 

morirme con el deseo de andar en avión y con el señor he andado en avión y sé que es darse 

esos lujos, porque soy hijo del rey, hijo del rey y señor de señores y esa es la bondad de que 

él me haya elegido de seis mil millones de seres humanos que somos sobre la faz de la 

tierra, seis mil millones que son muchos, entonces es un privilegio ser hijos de Dios. 

Quizás que Ud. Me cuenta de que ha podido viajar fuera del país de Arica hasta Chiloé 

¿se organizan con el grupo de ciclistas? Claro, claro hay una urbanización, por ejemplo si 

hacen una confraternidad o una concentración de ciclistas en alguna parte, entonces somos 

invitados nosotros en, la iglesia de Ñuñoa es invitada, por ejemplo por decirle este fin de 

semana fueron 10 ciclistas fueron a Vallenar que eso queda un poco más allá de Melipilla, 

fueron 10 ciclistas fueron diez jóvenes, anteriormente fue todo el grupo, fuimos cuarenta y 

tres hermanos a la iglesia del melón, eh y así po estamos constantemente y ahora se  acerca 

el dieciocho y la iglesia se mueve desde norte a sur y desde mar a cordillera, se mueve la 

iglesia, o sea estoy hablando de la iglesia en plural, porque la iglesia mía no es esta no más, 

la iglesia evangélica pentecostal abarca todo Chile, y aparte de todos los países que abarca 

afuera, entonces ¿De qué estoy hablando? estoy hablando de que la iglesia se mueve, la 
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iglesia de Arica se mueva hasta punta arenas poh. Y allá ¿Qué le van a predicar? Bueno 

allá le predicamos por ejemplo en las poblaciones que hallan en aquellos lugares, en los 

campos predicamos a donde no llegan los hermanos a pie, vamos nosotros en bicicleta poh, 

y así llegamos a predicar la palabra del señor, y hablar de que hay un Dios real, un Dios que 

quiere cambiar al hombre po, quiere bendecirlo si Dios a mí me  llamo pa’ eso po pa´ puro 

bendecirme no más po, si era que sabio que jejeje si yo hubiese sabido que me iba a 

bendecir tanto, yo humanamente me hubiese convertido mucho antes  y puedo decir que, 

que el evangelio para el hombre y para la mujer yo creo que, no tanto el evangelio, el 

evangelio significa salvación yo creo que Dios es lo más grande que puede decir el hombre 

que vive el espíritu santo dentro del hombre o de la mujer, creo que es lo más hermoso que 

le puede acontecer a un hombre o una mujer a un ser humano, bueno yo creo que es lo más 

hermoso que le puede acontecer. También Ud. Me conto que iban a las cárceles. Claro,  

también hay un grupo acá que participa, y van a predicar el evangelio a las cárceles, acá 

hay hermanos que se dedican directamente a predicar en las cárceles. ¿Las mujeres 

participan también en este grupo? No participan, las mujeres participan en otros grupos 

como las cárceles de mujeres, entonces todo tiene que ir en un orden , y en los hospitales 

hay unas hermanas que se llaman las dorcas, que ellas participan, predican y van a ver a los 

enfermos van a ver aquellos que no conocen a Dios les llevan una ayuda, por ejemplo le 

van a llevarlo, les llevan máquinas de afeitar, les llevan un confort, algún yogurt, un 

paquete de galletas, le hablan del señor, le dejan la palabra de Dios así eso es lo que se hace 

acá. ¿Eso se llama las Dorcas? Dorcas enfermeras. Dorcas enfermeras. Y ¿Qué hace ese 

grupo? Ellas he ellas son un grupo que se reúnen los días lunes acá en la iglesia y ellas por 

ejemplo eh son movidas hacer obras, obran hacen obras también, también visitan hogares 

también visitan familias que están recién conociendo a Dios y van hasta allá con algún 

regalito en fin, eso es lo que se hace. Don Edgardo, para terminar algo que quiera 

agregar a la conversación o algo que quiera contarnos, lo último. Eh me gustaría, contar 

como último y pa´ con esto destacar el poder de Dios, lo más que destacar el poder de Dios 

en todo esto, y engrandecer su nombre. Un día nosotros, eh yo llegue de mi trabajo y Dios 

me había dado un autito, ¡un autito viejo! era un año ochenta, y con eso traía a mis hijos a 

la iglesia, y un día veníamos a la iglesia y había partido un pastor a la presencia del señor, 

había partido de esta tierra y nosotros los ciclista teníamos que hacerle guardia, y yo venía 



120 
 

con la casaca de ciclista y todo y el auto en que yo venía se echó a perder, se me echo a 

perder ahí en quilín con Macul, ahí lo tire pa la orilla ahí mande a mi hijo que tenía como 

diez años lo mande a comprar bencina con la Tabita, que la Tabita tenía ocho , y cuando 

llegaron lo eche andar y no sabía lo que tenía el vehículo, el hecho que no era la bencina, 

ahí en Grecia con Macul, volvió a echarse a perder el vehículo y después me fueron a 

buscar unos hermanos, me trajeron remolcando, eran como las once y media, cuando recién 

lo pude arreglar, po y mi esposa salió pa fuera, bueno como a las doce entre, me dijo 

gordito entre un ratito, me dijo lávese las manos y escuche un ratito la palabra. Y yo lo 

único que yo tenía era rabia en mi corazón, no estaba enrabiado conmigo mismo porque 

hay alguien que eee trata de hacerle la vida imposible a uno, eh y voy a decir quién es po, 

es el enemigo de nuestra alma, el que habla de la maldad, el que habla, el que lo insta al 

pecado al hombre a la mujer,  eh que es el diablo mismo, pues entonces, entonces eh que 

paso que estaba muy enojado yo y que pasa que entre a la iglesia po y tenía una sobrina que 

venía del norte con dos pequeñas, y yo tenía a la Belencita chica, entonces ese día le dije a 

mi viejita son las doce y media vamos nos le dije yo porque, el auto no se podemos quedar 

votao el auto y es tarde y los niños le dije yo, eso es lo que preocupa. Ya salimos pa´ fuera 

nos subimos al vehículo, el vehículo no quería andar, pero ahí lo hicimos andar, ahí en 

Rodrigo de Araya volvimos a quedar en pana de nuevo y bueno eh le dije a Danilo , Danilo 

hágale partida y no partía el auto y le dije hágale partía y le dio partía y partió el auto, eh 

que loco que de ahí nos dimos una carrera hasta allá, hasta, hasta Froilán Roa con 

Vespucio, todavía no estaban todos esos estacionamientos que están ahora en todo el 

segundo piso, se veía toda la planicie todavía, estaban los puros locales, lo que estaban 

abajo no más y eran a todo esto, como ya la una de la mañana, desarme el carburador del 

auto, no sabía qué era lo que tenía, la Belencita por la ventana me decía papito únja el auto 

únjalo y yo decía ¿cómo voy a ungir el auto?  A lo mejor la niña tiene razón, en mi 

desesperación inconsciente sin que nadie me viera lo hice, pero no, no  partió el vehículo y 

estoy en esa y me pasa un pensamiento, digo yo, si tan solo viniera un taxista digo yo, y me 

tirara, yo en la casa tengo dinero para pagarle la carrera, por último que me tire con el auto 

y todo, tengo ese pensamiento y de repente se para un auto, y me dice papi mire el auto, me 

dice Danilo, y lo primero que hago miro las ruedas y los focos estaban nuevos , no tenían 

tierra na , ¡estaban nuevos!  Y el auto nuevo, era una taxi nuevo, cero kilómetro, eh todavía 
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me acuerdo la marca era un Daewoo Racer, y ningún auto que sea cero kilómetro va a 

querer tirar una cacharra vieja y pesada como la que yo tenía, porque se echan a perder y 

chupan mucho entonces, ningún cero kilómetro va tirar un auto de esos, que el mío era 

pesado era de esas maquinarias antiguas, y me dice amigo ¿qué le pasa? Y el hombre era 

bajito, con un gorro y yo no le vi la cara y me dice ¿Qué le pasa amigo? Sabe que tengo 

problemas con la inyección le dije no está inyectado la bencina la dije hagamos una cosa 

poo, me dijo, guarde todo así como esta no más me dijo y yo lo tiro pa la casa, ¿verdad?  Si 

po me dijo, voy a la bomba y vuelvo, le digo ya po, guarde no más me dijo vuelvo al tiro, y 

estamos en eso guarde todas las cosas, ya amigo una bolsa, guarde todo asi como estaba el 

carburador, después lo armamos le dije yo, tenía un este para enganchar yo y estaba ahí, 

estaba con el cordel en la mano, y estábamos esperando  y teníamos visión pa todos lados, 

para Vespucio pa´ la villa Japón, pa abajo, por el catorce y na ya a todo esto eran como las 

dos de la mañana, y le dije a mi esposa ah yo no esté mocoso mentiroso no mas vino a puro 

mentir aquí, y le hago así al cordel lo tiro al suelo porque estoy enojado con rabia y resulta 

que aparece el taxista y resulta que aparece el taxista de donde salió no se po, no sé de 

donde salió po, y yo le dije a Danilo ¿de dónde salió? No se papá me dijo, el hecho es que 

nos tiro hasta  la casa y ¿a dónde es? En tal parte y el no conocía y cuando los taxistas 

conocen todo Santiago, entonces llegamos a la casa, y yo le digo pa´ hacerlo corto, y le 

digo ¿cuánto le debo amigo? No, no me de nada , tómelo como parte de Dios y no me daba 

la cara, y yo quería hablarlo, me hacía a tirones el Danilo, y él me traía a ochenta cuando 

ningún vehículo lo podían tirar y también a remolcar a ochenta y que pasábamos por los 

lomos de toro y no los sentíamos los lomos de toro y llagamos a la casa y el hombre no me 

quiso cobrar y mi esposa sale corriendo y mi dice papito papito ahí está la plata pa que le 

pague al taxista y yo digo  y el taxista no estaba había desaparecido y yo le pregunto a 

Danilo, Danilo ¿Qué te dijo? Y Danilo me dijo no él me pregunto si yo creía en los ángeles, 

ahí cuando me dijo eso ahí a nosotros nos tomó el señor, sabíamos que un ángel nos había 

llevado a la casa, así que estuvimos hasta las cuatro de la mañana alabando al señor  y 

bendiciendo el nombre del señor, entonces fue una  de las cosas que viví en el señor, viví en 

el señor cosas grandes. Qué maravilla su experiencia de vida. Muchas gracias don 

Edgardo. No muchas gracias a Ud.    
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Entrevista N 3 

 

Leonardo me gustaria que usted me contara ¿cómo ha sido su vida desde se convirtió a  

la  religión evangélica?  Bueno para mí fue un  cambio como se dice  radical, me ayudó 

mucho en el momento en el que me convertí, ver las cosas que los problemas a veces uno 

cuando no es no está con Dios  como que los problemas son mayores son gigantes pero 

cuando uno se convierte los problemas uno los ve a la par es estar con Dios y eso me ayudó 

mucho a sacar problemas a sacar cosas que tenía mochilas,  cargas que  tenía que pensaba 

yo  solamente yo podía y nada más y que no es así.  Creo que Dios es el que te ayuda,  y él 

es el que te saca de ahí y el que te sostiene siempre. Leonardo y…  ¿cómo fue este proceso 

de conversión como usted conoció a dios como conoció a la iglesia? Bueno yo estaba 

pasando por una crisis matrimonial y justo al lado de mi casa, como Dios es grande al lado 

de mi casa  llegaron unos vecinos  y esos vecinos eran cristianos y ella era amiga de mi 

señora  y ella llevo a mi señora a la iglesia cristiana en San Bernardo y yo fui como a la dos 

semanas yo no quería ir y ellos me llevaron y cuando entre creo que sentí como que los 

conocía a todos era tan, eh el amor que había ahí y llegue así llegue  quebrantado muy mal 

y gracias a Dios y de ahí no salí más  po creí que sentí que Dios estaba ahí .  Pero,  ¿Su 

vida como era antes de llegar esa oportunidad  de que fue a la iglesia?  Bueno mi vida 

katherine era…  yo trabajaba en una empresa  de muebles la Cic  en esa empresa era todos 

los viernes era salir, salir  del trabajo a servirse algo y yo era muy de los  amigo y  llegaba  

tarde a mi casa y creo que eso fue como llenando un vacío en mi señora porque yo prefería 

el día viernes salir con mis  amigos y los días sábados ir a jugar por la  empresa y 

prácticamente teníamos  el día domingo no más y  entonces eso fue como que nos llevó al 

quiebre y entonces  yo era  así de muy  de amigo de salir de pasarlo bien y ver yo no más  

po  y ahora  mi mundo era dios y todo por la pelota por yo soy  muy de jugar a  pelota 

entonces yo prefería eso salir mejor  en vez de estar con mi hijo con mi esposa y creo que 

eso me llevo al quiebre en mi matrimonio. Y bueno tenías ese vicio de juagar a la pelota y 
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¿también a otro tipo de vicio?   Sipo  obviamente después  de la pelota  como se dice el 

tercer tiempo el asado el trago  nunca le hice  a las droga  eso si  jamás pero si al trago era 

muy de tomar de endeudarme por el trago había un negocio en el cual nosotros pedíamos 

como se dice  angustiado por el trago por tomar y creo que eso me llevo por la parte 

económica por que tenía que pagar todas esas cosas y llegaba con menos plata a la casa.  

¿Usted estaba ya estaba casado?  Si casado y llevaba como diez años casado.  Y ¿Cómo 

era  ahí su relación con su esposa, con su familia?  Mi relación con mi esposa siempre fue  

no digamos mala pero fue buena pero en el sentido que como que a mi señora  le colapso en 

el tema que yo siempre salía me decía el viernes como que tenía que salir pasarlo bien salir 

a un asado salir a con mis amigos y así era mi vida muy loca en el sentido que… ¿pero a 

que le llama una salida loca? Más allá… a ver…   Con más detalles. Salir a fiestas por 

ejemplo  salir a fiesta junta con amigos eso po ósea por ejemplo a veces con los amigos era 

así íbamos viernes, sábado y domingo a la playa entonces ahora yo lo veo y yo digo como 

mi  señora me aguanto eso  o como aguanto tanto lo que quiero decir es que otra mujer no  

aguantaría y fueron varias veces po era pasarlo  bien katherine eso era mi vida.  ¿Y con el 

tema de la plata le alcanzaba para mantener a tu familia a  sus hijos?  Si yo en la Cic 

ganaba buena plata pero lamentablemente a veces  que salí  de pedir a veces trago fiado y 

esas cosas no me alcanzaba po y por eso llegaba a la casa con menos plata llegaba con que 

no podía pagar estas  deudas y eso llevaba a los conflictos entonces mi señora me 

preguntaba que como  si trabajaba tanto no me alcanzaba la plata, po entonces yo llegaba a 

mentir yo le decía a mi esposa que el bono fue bajo no llegamos a la meta y entonces por 

eso llegaba  mentía por eso mentía porque   tenía que pagar deudas pagarles a amigos 

también que le debía plata entonces mi vida era un desorden pero…  Y la relación con sus 

hijos  ¿cómo era?  Con mis hijos fue buena pero lo que yo echaba a perder a veces  el 

ambiente. Era el  mi parte de mandar como yo era siempre asignaba a 1 o 4 personas a 

cargo, como que yo creía en mi casa era igual a mi trabajo así que a mis hijos siempre los 

mandaba así como militar una cosa así entonces a veces echaba a perder el ambiente un día 

domingo porque no sé porque mis hijos no se levantaban temprano como que no hacían 

esto yo armaba como se dice el conflicto y eso echaba a perder el ambiente y ahí se 

formaba que cada uno pa su  lado y yo  que era lo que hacía el día domingo cuando me 

enojaba me mandaba a cambiar po.  Y ¿por qué los  tratabas como a militar a tus hijos? 
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Porque yo creía que mandándolos es que  ellos tenían  que hacer sus cosas, iban  a ser 

cuando fueran adultos iban a hacer iban a estar bien,  por ejemplo que mi hija supiera hacer 

las cosas, mi hijo igual que no fuera flojo, entonces pero me di cuenta que creo que no es la 

forma. Y eso de enseñanza militar ¿de dónde viene? Perdón. ¿Eso de como de  enseñanza 

militar de dónde viene?  De mis padres. Ya.  Ellos me enseñaron  por ejemplo yo tenía 

como diez años le planchaba  los ternos a mi mamá porque mi mamá siempre trabajo en 

oficina entonces yo siempre tenía que  levantarme temprano el aseo siempre tenía que estar 

hecho. Yo me levantaba lo primero que tenía que estar el patio barrido,  se ve como ese 

patrón de y eso es como a mis hijos les molestaba entonces a veces mis hijos querían salir y 

yo no primero antes que salgan tenían que dejar tener hecho esto, esto otro y eso no era 

bueno o sea eso yo lo veo que no era bueno para ellos. Leonardo entonces emm me puedes 

seguir narrando al principio cuando usted llego a  la iglesia que había unos vecinos al 

lado suyo y ellos fueron los que lo invitaron. Ellos invitaron a mi esposa a la iglesia de San 

Bernardo  la invitaron por que la vieron que ella, ah yo me fui en ese mes yo me fui de la 

casa.  Pero espéreme ahí el tema de la separación ¿cómo fue me puede como relatar ese 

proceso?  Lo que pasa que un día  llegue como a las dos de la mañana.  Yo Salí del trabajo  

a las tres de la tarde llegue a las dos de la mañana y al otro día me levante, el día sábado y 

me señora me dice sabes leo ya lo pensé bien y veo que tu prefieres  a tus amigos a tus 

amistades y pasarlo  bien por lo tanto y yo necesito que tú te vayas y ahí yo me fui po… 

entonces. Pero sin decir nada, ya me voy, ¿ya sabía que…  Claro po, me fui no más po, yo  

busque lo más fácil. Pero entonces ¿No le rogo a su esposa no le digo pucha que pena 

o…  No. me fui porque mi esposa siempre ha sido bien así bien  dura para decir las cosas 

en realidad Leonardo yo necesito que te vayas por qué no aguanto más este sistema y que 

los chiquillos lo van a saber igual todo,  me dijo pero yo necesito que tú te vayas o por 

último que estemos un tiempo separados para ver que lo que pasa pero necesito que te 

vayas de la casa. Y me fui y en ese lapso llego al lado Geraldin. Y Geraldin fue ella era 

compañera de mi señora era jefa y a la vez era cristiana y ellos llegaron y empezaron a ver 

a mi señora que no estaba yo, que no llegaba  en las tardes. Entonces ella le pregunto a mi 

esposa donde estaba yo y mi esposa le dice no si está  haciendo un trabajo afuera pero por 

ahí ella supo que no era así y ahí invito a mi esposa a la iglesia y mi esposa se había sacado 

hasta la argolla y me acuerdo que mi esposa llega a la iglesia y justo estaba un pastor 



125 
 

predicando sobre los matrimonio y dijo pasen adelante las mujeres que estén pasando por 

una crisis matrimonial y mi esposa como no conocía esa iglesia no quería pasar de 

vergüenza y ella la Geraldine la obligo a pasar adelante y me acuerdo que ella le toma la 

mano a mi esposa y le dice dónde está tu argolla porque te la sacaste y mi esposa se puso a 

llorar, así y el pastor le dice en esta semana tu marido va a volver porque te ama pero no te 

saques más la argolla póntela y ahí me acuerdo que llegue la otra semana llegue y converse 

con ella y le dije que realmente la echaba de menos y que echaba de menos a los niños y 

quería cambiar y ahí volví, pero volví así como a prueba como se dice y ahí estuve hasta 

que la Geraldine con el esposo con Guillermo empezaron a decirme sí que fuera a la iglesia 

que fuera a la iglesia, Entonces yo no quería porque  obviamente yo había visto un video en 

la tele y encontraba fuerte eso de como levantaban los brazos y lo encontraba muy chocante 

pero la Geraldine decía Leito vamos aunque sea una vez si le gusta se queda y si no, no va 

más y un día le dije ya Geraldine vamos y ahí fui y como que ese  día  ya no salí  más de 

ahí. Ya y ¿qué paso cuando usted fue? ¿Cómo se sintió?  Bueno la gente cuando me 

recibió  era como que me conocían años y sentí el afecto de ellos y después justo el pastor 

estaba hablando sobre los cambios algo por ahí me acuerdo del tema y dijo pasen adelante  

las personas que están mal que es típico y yo pase con vergüenza y todo y el pastor me 

empieza orar y  el pastor me dice que el señor no veía lo que yo había hecho pa atrás sino 

que veía mi corazón quebrantado ahora y que él quería caminar conmigo pero era yo el que 

tenía que abrir el corazón a Dios y ahí como que realmente dije si señor yo quiero que tú 

me saques de acá y ahí empecé a caminar con Dios desde esa vez. Cuando  usted ya 

empezó  a integrarse a la iglesia ¿qué cambios empezó a notar en usted y en su familia?  

Bueno yo tuve que hacer varios cambios y en mi vida como se dice sacando cosas de mi 

vida por ejempló el carácter tuve que empezarme acercar  al carácter, eh en la parte 

económica por que estaba muy endeudado tuve que hacer como se dice controlarme con las 

deudas, y porque yo era muy comprador impulsivo entonces tuve que como se dice  eh 

regular una cosa así y empezar a salir de las deudas, y acercarme  a mi esposa con  mis 

hijos si es todo un proceso si no es un cambio así de la noche a la mañana. Cuéntame todo 

ese proceso. Bueno por ejemplo una vez  eh como te puedo decir una vez mi hijo se fue de 

la casa el Sebastián tenía 14 años se fue de la casa porque yo lo trate mal y ahí me di cuenta 

que reamente lo que hacía estaba mal para ellos especialmente para mi hijo, en la forma que 
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lo trataba y que ahí cuando empecé a pedir consejería como papá y con mi hija igual, ósea  

jamás le pegue a mi hija pero si las palabras que le decía eran más fuertes que un golpe. 

Pero Leonardo  relátame  más profundamente eso ¿cómo que palabras usabas con ella? 

¿Tu hijo porque se fue de la casa?  ¿Qué discusión  tuvieron y por qué? Bueno mi hijo yo  

discutí con el por qué, yo creo que el problema siempre a sido con que nos  llevaba las 

peleas con mi esposa era que mi esposa era muy del hijo, muy  aprensiva como se dice por 

ejempló,  yo le decía no Sebastián no vas a ir y mi esposa decía no Sebastián anda no más, 

y me acuerdo cuando el Sebastián igual tomo el bolso y yo le dije, yo te  dije que no fueras 

pero mi mamá me dijo que si y eso llevaba a que yo le pegaba un palmetazo fuerte entonces 

él tenía creo  que 14 o15  años, entonces pa el yo creo que  le dolió mucho que yo le 

levantara la mano entonces, aparte que le pegue un manotazo y le pegue una pata cachay  y 

por eso yo creo que me llevo a tocar fondo yo creo haberle  pegado así a mi hijo me llevo a 

tocar y mi hijo estuvo donde mi suegra como tres semanas y después fui pa donde él a  

hablar con él a pedirle perdón y desde esa vez no le levante la mano. Y en ese tiempo 

¿usted ya iba a la iglesia, estaba recién empezando a ir?  Llevaba un año todavía  más o 

menos  y ahí le pedí perdón a mi hijo po, y ahí hasta el día de hoy nunca le he levantado la 

mano ósea por que hice un pacto con él y con Dios si por ejempló le doy ordenamiento si y 

él tiene que cumplirla pero llegar al golpe no o sea ya no es mi idea ya y… Y ¿cómo es su 

relación con su hijo ahora? Muy buena  creo que es muy buena, creo que ellos por 

ejemplo a veces cuando me honran me dicen papa nosotros hemos visto tu cambio y eso me 

honra cuando ellos me dicen que han visto los cambios en mí y es bueno sentarse a la mesa 

hacer una sobre mesa acogedora, a conversar que eso antes no se hacía y ahora se hace. Y 

¿qué cambios más  significativos usted ha visto en su familia?   Usted  relato un poco el 

tema de su carácter que mejoro la relación con su hijo. ¿qué más usted podría 

identificar? Por ejempló con él, con mi esposa por ejempló a veces mi hijo le dice a la 

Claudia   mami sabes  queremos ir a tal parte, y  entonces le dice yo no tengo problemas, 

pero hay que contarle al papá. Antes no era así, antes era así vayan no más  por eso siempre 

nos llevábamos las peleas, porque yo llegaba a la casa y  le preguntaba a mi esposa y los 

niños  “no   salieron pa tal lado” y  entonces como que  yo me sentía pasado a llevar. Esas 

cosas también, todas  estas cosas de Dios nos a ayuda a todos, a mi esposa porque también 

ella  ha puesto su lugar ahí, mi hijo igual tiene un carácter parecido al mío y eso cuando  a 
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veces  le decía cosas mi hijo igual se choreaba y hacia cosas y eso nos llevaba a agrandar 

más la tormenta entonces ahora mi hijo por ejemplo hace la cosa que se somete y calla y 

que le diga cosa y se someta ahora dos o tres años que el Sebastián por ejemplo  no es 

capaz de responder y calla y siempre cuando estamos tomando té y  hay como momentos 

buenos el seba me dice el papi el otro día me retaron y no me gusto y me lo dice y yo le 

digo Sebastián perdóname,  pero antes no antes era como que él se enfrentaba a mí. Y con 

su hija la relación de antes. Con mi hija por ejempló siempre fui como muy aprensivo  con 

ella me costaba mucho  darle mucho permiso y creo que eso también nos llevaba a muchas 

discusiones con mi esposa y con ella también. Pero mi hija nunca ha sido contestadora creo 

que mi hija ha sido siempre la encontrado como a una reina porque  ella jamás me 

contestaba,  jamás me  ha dicho: no papa o se a desesperado nunca, ella cuando algo le cae 

mal o ve que es injusto ella sube y llora esa es su cómo su protesta lo que hace ella pero 

contestar o alegar  nunca y como te digo yo; a la vez Polo y Pía  nos enseñaban cuando 

haya  un conflicto   que nos sentáramos  a la mesa conversar. ¿Quiénes son Polo y Pía?  

¿Polo y Pía? Si, cuénteme ¿quiénes son ellos? Bueno ellos son unos consejeros que eran 

de la viña San Bernardo y  ellos nos tomaron a nosotros y nos ayudaron mucho como  

matrimonio después nos ayudó mucho en…  ¿Tuvieron consejería  con ese matrimonio 

que era cristiano? Después tuvimos consejería  con el pastor Javier. Y cuénteme, ¿Esa 

consejería en qué consistía?  ¿Qué hacían?   Por ejemplo, Pía habla mucho con clave 

como mujer o sea no se de lo que hablaban ellas. Pero polo hablaba conmigo como yo tenía 

que tratar a Claudia, como tenía que tratar a mi hijo y esos conflictos que habían como era  

de repente mejor conversarlo,  que alterado y eso nos ayudó mucho y después no hizo 

consejería el pastor Javier. El pastor Javier también fue muy importante en mi vida, creo 

que yo al pastor Javier lo veo como mi padre porque yo no tuve padre o sea yo tuve dos 

papa uno biológico y un padrastro pero de los dos por ejemplo mi padre biológico él se 

mató yo lo conocí pocas veces fui con él  para donde él converse con él, y mi padrastro me 

dio todo lo que es material pero no me dio la otra parte que es más importante, que es la 

parte afectiva, pero el pastor Javier creo que fue un persona muy importante en mi vida 

creo que él cuando tuve esa  pelea con mi hijo cuando yo le  pegue  el que llego ahí fue  el 

pastor Javier así que… Ya y el pastor Javier ¿Qué consejo le daba que tipo de orientación 

le daba?  Bueno él me decía que yo no repitiera los mismo patrones que traía yo, porque yo 
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traía también mi padrastro fue muy golpeador conmigo entonces yo estaba haciendo  lo 

mismo entonces cuando él me decía que no tenía que repetir lo mismo y a  si, cosas  así, 

que   en el momento que bueno  no me acuerdo mucho pero siempre ha estado el pastor 

Javier ahí en la entrevista igual la esposa del con Claudia así que... Cuénteme un poco más 

don Leonardo, el tema  de la iglesia ¿qué ha significado para usted  la iglesia como tal? 

La iglesia en si es importante para mi vida creo que acá conocí a la familia que realmente 

no tengo, o sea yo tengo a mis dos hermanas mi madre pero creo que acá encontré familia 

encontré gente que se preocupa, encontré gente cuando recién llegue a la iglesia yo tuve un 

tiempo que estuve sin trabajo  hermanos que me llamaban encontré gente que llegaran a mi 

casa  con bolsas de mercadería entonces es mi familia. Se emociona y esa iglesia de la que 

usted me habla, ¿esto del apoyo de que usted tuvo mal económicamente la ayudaran, la 

mercadería que otro apoyo más sentía que más apoyo tenía? El apoyo de siempre de 

cuando tu llegabas a la iglesia  siempre te decían aparte de decirte  las bendiciones te 

escuchaban, creo que cuando a ti te escuchan es maravilloso no solamente que te de un 

palmetazo en la espalda, no  si no es cuando te escuchan es cuando te van a ver a la casa 

cuando te llaman por teléfono en la mañana o en la  noche te preguntan ¿cómo estay? o 

cuando un dia domingo no iba a la iglesia y me llamaban y me decían por qué no fuiste 

porque no viniste eso yo encuentro que es maravilloso o sea la hermandad que encuentro es 

maravilloso.  Allá en su iglesia ¿Qué hacen que cosas hacen? ¿Cómo se reúnen? ¿Me 

podría contar un poquito de su iglesia?   Bueno los días domingos hacemos reuniones las 

11 de la mañana y ahí se hace una alabanza en la mañana como de 40 0 45 minutos y 

después se hace un break en el cual se comparte un café una galleta un sándwich  de 20 

minutos más menos y después de eso viene la palabra. Y nos juntamos los días miércoles  

se llama a la oración a las 11 de la noche donde hacemos oración al señor, y los días martes 

hacemos reunión de liderazgo ahí se ve todo lo que está pasando en la iglesia, que es lo que 

hay que hacer o de lo que se hizo  y como fue, y de lo que hay que hacer los planes lo que 

es logística y los días viernes nos juntamos los grupos caseros hay 5 grupos caseros en 

distinto lugares en la comuna de san Bernardo donde la gente que está más cerca de la casa 

de un grupo casero o donde se sienta mejor y en mi casa es un grupo casero los días 

viernes. ¿Ya usted recibe  gente de su iglesia y ahí que hacen? Cuénteme  Bueno hacemos 

primero ponemos 3 o 4 canciones de alabanza  adoramos y después se pregunta ¿Cómo 
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estuvo la semana? y cada uno opina como fue la semana y uno opina si estuvo bien o  mal o 

si necesita que oren por él; y después se da la palabra un tema que hay  que estamos 

pasando un tema y ahí se lee algunos versículos de la iglesia y ahí se le va preguntando a la 

persona que opina de este problema de este tema y ahí la persona empieza opinar de su vida 

personal y ahí ellos opinan de lo que les ha pasado y después terminamos con una canción, 

y ahí hay gente  que dice yo necesitó  que oren por mí  por esta semana no se po’ tengo un 

proyecto esta semana, voy a ver una cosa necesito que oren por mi o tengo mi hermana 

enferma  no sé y terminamos orando por él, y después nos tomamos un cafecito  ahí nos 

estamos a tomar un tecito todo ya  la gente lleva jugo, queque y galleta y compartimos un té 

o café eso hacemos los días viernes.  Y cuénteme de esos grupos caseros ¿qué temas se 

tocan de la biblia de esos versículos que usted me decía que temas son?  Bueno eh que yo 

en mi casa  llevo 5 años llevo con el grupo casero… ¿5 años?  Este año estamos pasando 

un libro que el tema que  trae como 8 temas y esos temas son los que estamos viendo todo 

los viernes, y  un tema que se hacen preguntan a las personas por ejemplo este viernes 

pasado fue el tema del temor entonces se lee algunos versículos que ahí mismo vienen se 

lee y ahí  se le pregunta a la gente cual es el temor que tu pasaste o el temor que etas  

viviendo  y como lo superaste y cada persona empieza a opinar el temor que tiene o el 

temor que tuvo una cosa así, y como lo supera el viernes antes pasado fue el temor de la 

adversidad entonces es bueno porque la gente comienza hablar de uno, a desahogarse y a 

pedir ayuda.  Cuénteme don  Leonardo ¿qué más hacen en su iglesia aparte los grupos 

que usted me nombro  los grupos caseros  los martes reunión   de liderazgo los miércoles 

hacen adoración  los domingo los  cultos que más hacen en su iglesia? Una vez al mes se  

juntan las mujeres se llama junta de mujer o retiro de mujeres, una vez al mes se juntan los 

varones obviamente distinta fecha. Todos los sábados se juntan los jóvenes, y ahora por 

ejemplo septiembre vamos hacer la fonda 14 de septiembre vamos a celebrar una fonda 

cristiana donde van a ver juegos típicos comida típica y ahí lo pasamos  bien igual se hace 

junto todo normal y después justo viene eso los juegos la comidas típicas cada hay 5 grupos 

casero y cada grupo lleva una comida típica a nosotros nos toca las comida típicas del norte 

y el baile tenemos que hacer un baile y eso. Que entretenido,  Don Leonardo cuénteme el 

tema de usted me hablo se juntan una vez al mes hay una junta de mujeres ¿usted sabe 

que hacen las mujeres en esa junta? Bueno eh  lo mismo se pasa a un tema a veces va una 
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pastora invitada que da un tema, también se hace cosas por ejemplo hay un tema que yo he 

escuchado que le llaman un kilo de belleza cada mujer lleva algo para pintarse entonces una 

mujer a  otra la pintan se pintan obviamente hablando de Dios, y después hablan un tema 

también hay mujeres se habla el tema de las mujeres que tienen problemas con sus esposo y 

eso  también hay un tema de eh… ¡Ay! ¿Entre ellas se apoyan?  Exactamente se apoyan 

hay unión porque hay mujeres que dicen que están pasándola mal con sus esposo se apoyan 

se oran y hacen lo mismo igual que los varones. Eso cuénteme eso que hacen una vez al 

mes.    Bueno nosotros nos juntamos una vez al mes hacemos cuando esta bueno el tiempo 

hacemos campeonato de futbol  después hacemos choripanes y después de ahí nos bañamos 

y el pastor Javier toca unas canciones adoración y después el ahí da un tema  también a 

veces van pastores invitados y se habla el tema para hombre para varón. Y esos temas 

¿cómo cuáles son?  Por ejemplo temas que siempre son pasa como de papá y esposo 

entonces ahí uno aprende en lo que realmente falla o lo que en parte puede aprender por 

uno nunca termina por aprender.  Pero Leonardo cuénteme más sobre eso que ¿le enseñan 

hacer papá o le enseñan ser esposo  como es eso? Por ejemplo un día fue el pastor José 

Soto y el hablo sobre…  él puso un vídeo y eso a mí me marco mucho porque él dijo que en 

EE.UU había una red donde  atraían a las niñas de 15 años para prostituirlas y como lo 

hacían dice que iban a los mall y en los mall ponían a un joven bien mozo y veían a la niña 

cuando pasaba y ese joven le decía un piropo  a la niña entonces dijo ustedes creen que y 

mostraba el video donde mostraba a la niña con la cabeza hacia abajo que era tímida  y 

pasaba otra niña como más… dijo ¿cuál creen ustedes que es la que cae? y nosotros 

pensamos que era la que  iba con la cabeza arriba que era como más…  y dijo la que cae es 

la que va con cabeza abajo, porque razón dijo  por que la que va con cabeza alta y como 

que se ríe  no está ni ahí con el piropo que le dijo ese joven por que el papá siempre le ha 

dicho desde niña hasta adulta le ha dicho mi reina que estas tan linda hoy día mi bebe que 

esta hermosa mira que te queda lindo ese vestido o que estas hermosa hoy día, en cambio 

esa niña que va con la cabeza abajo dijo el papá nunca  le ha dicho nada entonces cuando 

esa persona le dice eso como que ella  se lo cree y esas personas atacan porque porque 

nunca han recibido  una palabra bonita de su papá entonces dijo ustedes tienen que desde 

chico desde que son niños decirle cosas hermosas entonces cuando la hija sea grande  y 

alguien venga a decirle algo que la hija, le diga sabes que mi padre me dice cosas más 



131 
 

lindas entonces uno aprende esas cosas aprendo, porque yo no soy mucho de abrazar con 

mi hija pero si mi hija me pide no se po  que vaya a tal parte yo voy así demuestro yo   el 

cariño  a  lo  mejor y yo no lo demostraba con un abrazo o decirle cosas lindas y desde 

cuando fue ese pastor el año pasado yo a mi hija le digo todo los días en la mañana que esta 

linda, que esta hermosa mi negrita hermosa le dijo porque aprendí eso igual que a mi hijo, 

el pastor soto puso un video también donde un joven rockero va a un concurso y todo 

pensaba que él iba a tocar canción rockera así como satánica pero el canto opera y canto 

maravilloso y los panelistas que estaban  ahí le preguntaron  al joven ¿dónde aprendiste a 

cantar? y él les dice en ninguna parte en mi casa y le preguntan ¿tus papas que opinan 

cuando te escuchan cantar? y les dice mis padres no me escuchan y los panelistas le dicen y 

¿por qué no viven contigo? Si viven conmigo y entonces ¿cómo no te escuchan porque? 

ellos viven su vida a ellos lo único que les importa es trabajar , trabajar  y trabajar no saben 

lo que yo hago, y eso es como que uno a uno le llego como padre porque uno a veces  se 

pregunta porque el hijo anda con sus audífonos andan con  es su pieza escondido con el 

notebook o el computador y uno no sabe  lo que hace pero si uno supiera pero si uno 

estuviera ahí con ello sabrían lo que hacen lo que piensan lo que quieren entonces esas 

cosas como que uno las toma y las lleva a la práctica como papá.  usted relato como le 

enseñaban a tener esta habilidades parentales de papá y  en estos cursos que ustedes 

hacen  en la iglesia como les enseñanza a hacer esposos que enseñanzas dan a veces 

Como esposo eh a ver también hemos visto películas videos de esposo y por ejemplo 

también vimos un video sobre los esposos y decirle  cosas que nunca se lo ha dicho a la 

esposa por ejemplo a mi me carga que tomen desayuno en la cama me cargaba pero ahora 

cuando tengo tiempo lo hago les llevo desayuno a todos a mi hija al seba y a mi esposa y 

esas cosas hacen bien a tu esposa igual tratarle de linda,  por ejemplo a la hora de almuerzo 

decirle a mi esposa sabes te  quedo rico el almuerzo, ayudarla a levantar la mesa porque era 

de esos porque como yo trabajo en mi casa yo era de esas personas, yo me paraba de  

almorzar y me iba a trabajar entonces yo ahora me doy el tiempo de levantarle la mesa y 

ayudarla a lavar la losa y eso esas cosas ayudan a esto misterios  de matrimonio¿qué hacen 

los jóvenes ahí?  Los jóvenes se juntan los sábados  y ellos hacen lo mismo o sea eh, a 

veces también llevan pastor invitado  y los pastores yo… me imagino que tener el deber de 

hijo como portarse  también tienen alabanza y ellos tienen unos jóvenes que tocan guitarra 
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batería salen los días viernes una vez al mes los días viernes  al centro de San Bernardo dan 

un café a peso, hacen como logo  que los ponen en una pizarra y la gente se acerca y dice el 

logo puede decir eh por ejemplo  como puedo combatir la depresión   y la gente dice ese me 

gusta a  mí, y los jóvenes se acercan y empiezan a orarle a la gente el peso el café lo venden 

a pesos la gente queda asombrada por que dice como un café a peso pero es para que la 

gente llegue para que se acerque al  stand y ahí cuando se acercan los jóvenes empiezan a 

orarles, a convérsales  de Dios y eso lo hacen  a veces se suben  a la micro y le regalan un 

chocolate y es raro que tú vayas en la micro y que alguien te regale un chocolate eh 

entonces la gente te queda mirando y los jóvenes le dicen este es un regalo de Dios porque 

Dios te ama y simplemente es como evangelizar y eso se hace una vez al mes. Solamente 

los jóvenes evangelizan en la iglesia  Una vez como grupo casero el año pasado  salimos 

una vez al mes a dar café a los hospitales hay un parte de san Bernardo que es donde está la 

estación de trenes donde muchos  duermen mucho abuelitos en la calle les llevamos pan y 

café. Y ahí también ¿qué hacen? ¿Hablan  de Dios también?   Claro, les hablamos de 

Dios también a ellos pero este año no lo hemos hecho pero el año pasado se hizo una vez al 

mes.  Y ¿las mujeres también salen a evangelizar? No lo han hecho. Don Leonardo para 

ir terminando, ¿qué podría decir que cambio su vida?  Yo creo que Dios.  ¿Por qué?  

Porque creo que por que hay muchas iglesias y uno se tiene que sentirse   como en alguna 

yo no soy de andar en hartas iglesias yo conocí la iglesia católica y la que estoy ahora la 

viña pero en la católica participe no participe sino que iba muchos años porque mi esposa 

trabaja ahí era de quinta pero yo el único contacto que tenía en la iglesia católica era 

cuando daban la paz nada más po en cambio acá en la iglesia de acá es diferente porque uno 

sabe lo que pasa a él uno ora  por él y creo que eso lo hace Dios y nada más que eso cuando 

uno tiene a Dios en el corazón y sabe que Dios es el que domina en tu vida y que todo lo 

que tú haces lo tienes que hacer para Dios, porque Dios me cambio a mí nadie más que él, y 

todo lo que hago lo hago para Dios y trato hacerlo mejor para Dios  Y ¿qué tiene Dios para 

que usted cambie?  Creo que es lo que hace es hacer ver la vida diferente hace ver la vida 

con amor ver a tus hijos  a tu esposa o a tus seres querido eso lo hace Dios porque a veces 

tú te volvi egoístamente en ti no más po, en ti en tus hijos y nada mas pero creo que esto de 

estar preocupado de otras personas de ayudar a otras personas lo hace Dios creo que Dios 

es todo.  Usted también me nombro que había una diferencia porque usted me conto que  
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fue católico y que hay una diferencia entre católico y evangélico. Eso por ejemplo cuando 

yo iba a la iglesia católica yo estaba en la misa y el único contacto que tenia con otras 

personas que podía hablar era cuando dabas la paz cuando dice dense la mano entonces tu 

le das la mano la mano,  pero tú no sabes qué problema tiene él o que problema puede estar 

pasando entonces tú no  sabes que orar por él o darle una palabra de aliento porque a veces 

no es como dice mi pastor no es pegarle con la biblia a veces es simplemente decirle sabes 

que Dios te amo, pero tu eso en la católica no lo hacen entonces acá si acá  y no es porque 

sea la viña si no que es la única en la que he estado po a parte de esa iglesia he estado acá 

no más pero por ejemplo acá se ve eso se ve la hermandad se ve que si tú tienes un 

problema están contigo y tenemos un whatsapp de la iglesia estamos todos metidos 

entonces si alguien tiene un problema pone ahí saben que  estoy pasando por esto, por favor 

oren  y todos comienzan a opinar  a orar a darte la palabra de aliento es bonito o sea eso es 

hermandad eso es lo que a Dios le gusta que se amen y no  solo los de la iglesia  por que 

por ejemplo yo puedo ver a que a un vecino mío le paso algo malo y entonces yo pongo 

saben que hermanos un vecino le paso esto otro por favor oren y empiezan todos a orar y no 

es necesario que sea de la misma iglesia a veces tus vecinos.  Ahora ¿la gente como llega a 

su iglesia?  Bueno la mayoría por  que uno los va invitando, otros llegan por la pagina y así 

po por que uno los lleva.  Ah pero entonces ¿sería como especie de evangelización como 

mas  local?  Una cosa así, por ejemplo yo he llevado a varias familia a dos primas, a un 

primo, a mi hermana, a mi cuñada y así va llegando más gente y amigos y ahí y otra gente 

llega por la página.  Para resumir quiere algo que contar  algo que decir o para resumir.   

¿Que si tengo algo que contar? Para resumir o lo último que quisieras decir.  Eh…  Así 

como análisis final de  tu vida de como era antes de cómo era ahora de marcar los 

hechos más importantes.  Bueno yo creo que mi vida como era antes a lo que como estoy 

ahora no volvería más. Una vez un amigo me dijo que esto era un enamoramiento como un 

pololeo y que un día te vas a dar  cuenta que no es tan así y vas a ver que no es tan de lo te 

han metió en la iglesia, pero yo Katy soy una persona agradecida de la vida y de Dios y 

creo que Dios me ha ayudado mucho a mi y que no le daría nunca la espalda a Dios y  a las 

personas que me han ayudado tampoco y menos lo haría con Dios. Creo que Dios me  

ayudado mucho yo trabajo en muebles como te explicaba y llevo cuatro años trabajando 

independiente y yo de los 4 años Katy nunca te podría decir un mes que yo no he tenido 
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para pagar mis cosas o la gente que ha trabajado conmigo nunca, y no tengo grandes 

clientes siempre es particular es poco los cliente que tengo así de empresas, pero Dios a 

estado ahí porque Dios es fiel y son las deudas… Antes yo por ejemplo vivía como se dice 

desvestir a un santo para vestir a otro ahora no o sea creo que y los planes  que tengo serian 

que son tuyos dándolos o sino sácalo  y antes nopo antes era como tenía que hacerse así de 

diferente entonces yo creo que tu eres maravillosa con Dios, por él que él tiene el control de 

tu vida y cuando tu le entregas a tu vida como dicen  Dios te gobierna que él sea tu 

gobernador,  yo creo que eso es maravilloso. Y su esposa en este proceso de conversión  

¿cómo ha sido para ella? Ella está contenta igual, bueno ella está en la parte de liderazgo 

de las mujeres igual, y es muy… mi hija igual a veces  estudia de   3 , 4 de la mañana y está 

en cuarto año y por ejemplo yo le digo a la gente o sea mi hija estudia de las 3 de la mañana 

y se levanta igual a las 6 de la mañana y se va a la U  y le digo hija estamos con Dios   no 

que sea fanático, kati por ejemplo desde que mi hija está en la U nunca me ha dicho papá 

me voy a quedar en cama porque estoy enferma y nunca kati y creo que eso te lo da Dios a 

lo mejor podemos tener los mismos problemas o las mismas eh deudas, pero creo que estar 

sano  creo que es como la miel porque hay personas que tienen mucha plata pero tienen 

unos problemas, olvídate o enfermedades gracias a Dios nosotros y mi hijo igual esta  en 

cuarto medio y nunca hemos dicho sabes que no tenemos para  pagar la carrera de mi hijo, 

y cuando yo estuve sin trabajo antes de independizarme creo que estuvieron hermanos ahí 

ayudándome y sentimos ahí el amor de Dios.  ¿Algo más que decir? Eso no más.  Ya 

muchas gracias. 
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Entrevista N 4 

Don Williams me gustaría que usted me cuente su antes y después de la conversión a la 

religión evangélica.  Bueno mi antes y después. De mi inicio como cristiano nace de mi 

niña en realidad a los 8 años yo curse una iglesia evangélica pentecostal donde los vecino a 

uno lo llevaban y participaba en el coro tocando el pandero y desde ahí tuve como un una 

especie de inclinación por Dios, pero no conocía a Dios a esa edad no tenía claro lo que era 

eso, si sabía que era algo bueno y después como digo llegue conocer a Dios. ¿Cómo ha 

sido tu vida después que conoció Dios?  ¡Ah! Fabuloso.  Yo entre comillas bonito, con  sus 

tribulaciones, sus cosas malas, cosas buenas más buenas que malas pero he pasado por la 

aguas  y  me ha costado a veces como salir a delante, pero siempre Dios dando la palabra a 

las personas dando oportunidad abriendo puertas y eso siempre  se lo reconozco a Dios de 

hecho el día de hoy estoy bien,  por él porque trabajo por mi estado de salud como persona, 

es algo como que… como que sin Dios no lo hubiese logrado. Williams cuéntame ¿cómo 

conocio Dios como fue este acercamiento a la iglesia?  Bueno voy a hablarte de que yo 

cuando tenía 18 años caigo a lo que es el  alcohol,  la droga eh sin…. Sin tomar el peso a 

todo eso me fui volviendo, volviendo a hacer una persona adicta, consumía 15 hrs día, 7 

días de la semana los 365 días del año.  ¿Por cuánto tiempo fue eso?  Durante 7 años. Era 

incontrolable, plata que tenía  la gastaba en droga perdí mi trabajo por droga, vendí  mis 

cosas por drogas y como Dios sabía que desde el principio desde los 8 años Dios tenía un 

plan en mi vida. Puso una persona  que no era cristiana  en mi camino el cual me animo a  

que yo buscara  ayuda, pero no ayudo espiritual, ni ayuda cristiana,  ni en Dios, ayuda 

como comunidad. ¿Quién fue esa persona?  Cristina cerda que el día de hoy no somos 

amigos, soy muy amigo de su esposo sí pero lo veo poco, pero hay un cariño un cariño 

mutuo, yo sé que me equivoqué con ellos porque cometí errores. Pero ella fue la primera 

persona que me dijo anímate tu puedes tu eres un buen cabro... con grosería y todo me 

motivo. ¿Y quién es ella?  Una amiga de un esposo o sea perdón esposa de un amigo uno 

de mis mejores amigos, pero por esas cosas de la vida el vive en otra parte de Santiago  y 

yo vivo en otro lado y no lo veo nunca y cuando nos vemos son momentos muy lindos 
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conversamos hartas cosas buenas y ellos me ayudaron pero yo estoy muy agradecido de 

ellos algún día se los voy a decir ellos lo saben pero ella me motivo  a ir a un centro al  

COSAM ¿no sé si lo ubicas?… Sí. Al COSAM de San Bernardo porque yo soy de San 

Bernardo y fui po, y entre solito al COSAM a mí nadie me llevo yo entre solo eh, me 

presente se extrañaron porque entre solo po solo a al COSAM, es como extraño para ellos 

me preguntaron  ¿que necesita? yo le dije ayuda que estaba mal que necesitaba ayuda ¿qué 

tipo de ayuda? yo soy adicto y les conté po, de ahí estuve tres meses obviamente necesitaba 

toda la ayuda del mundo estuve tres meses súper bien haciendo terapia individuales, 

grupales, cosas diarias ambulatorias, en  el cual yo me iba y llegaba a mi casa dos o tres 

horas cuando entraba en la semana, a los tres meses yo estaba bien po  entonces. Yo no 

conocía a Dios, pero estaba bien físicamente. Pero Williams antes que  me cuentes eso 

¿Cómo o porque usted consumía droga? ¿Qué crees que paso contigo porque llegaste a 

consumir?  Porque yo consumí porque... Cuéntame un poco de eso ¿a qué edad fue? 

¿Estaba viviendo con tu familia vivías solo? No yo vivía con mi familia con todo mi  

grupo familiar mi grupo familiar siempre eh… había lo que era droga alcohol y violencia. 

Al principio de lo de a ver de los 5, 9, 8 años mi familia siempre había alcohol, droga mi 

hermano siempre consumía frente de uno mi papá con mis hermanos y tíos peleaban, 

siempre había un ambiente de riña de pandilla no sé cómo llamarlo, pero siempre había 

algo allí de tíos con hermanos y  hermanos con hermanos entonces eso me llevaba a la calle 

y en la calle se me pasaba todo. Y ¿qué edad tenía cuando paso eso?  Yo tenía, tenía 13 

años… 13 o 14 años. Ya  Pero siempre yo me mantenía al margen de lo que era alcohol 

droga todo eso, yo no lo consumía yo estuve desde los 17 años juntándome con todos mis 

amigos que consumían droga alcohol  pero yo no lo hacía y los chiquillos siempre me 

decían me decían yo me acuerdo toma confía mira lo que es cocaína y yo no quiero no me 

gusta no necesito, me da miedo y empecé  como ha estar todo el día en la calle pase 

necesidad económica para que te cuento, hambre frio y mucha pena como niño, de no tener 

para comer no tener para vestirme, fueron momentos difíciles en mi vida igual no se la 

cuento a mucha gente, pero mi infancia fue súper pobre ni siquiera humilde fue súper pobre 

tu entenderás que éramos nueve hermanos  en ese tiempos, éramos diez, papá, mama, tio   

en la casa. Mi papa trabaja en la contru, mi mama dueña de casa no había mucho que comer 

en la casa, muchas veces pan tomate al almuerzo, muchas veces fue  un durazno al 
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almuerzo  y tuvimos que salir a pedir  a la calle para poder comer, no tenias otra opción. Y 

cuando hablabas  de violencia ¿eran mal tratados por el papá? Si pero no era más gritos, 

más violencia psicológica, más que  golpes, de golpear,  pero no así como digamos  mucho 

no, es lo que me llevo a lo otro como niño una palmoteada, una pata en el poto,  que se yo 

pero nada más que eso. Pero lo que me llevo a mi ahí a llegar a  la droga fue más que nada 

ser vulnerable y la presión grupal son dos factores muy riesgoso para una persona que 

necesitaba cariño, cuidado, eh necesidades,  no se po lo mas básico y que la encontraba en 

la calle, influyéndote de ahí empecé a  los 17 años empecé  a tomarme una cerveza, tomar 

un vino casi a las 18 me fume mi primer pito.  ¿A los 18?  Claro  a los 18 empecé a fumar 

pito, de ahí  después ya solo marihuana y alcohol. Y me acuerdo que en ese entonces entró 

a estudiar a la nocturna, cumplo 18 años entro a la nocturna a estudiar y conozco a otro tipo 

de amigo que no se habían criado conmigo, eh no sé de  donde eran todos pero formamos  

una amistad muy linda en el cual yo soy el líder, todos me seguían todo hacían lo que yo 

hacía, si teníamos que fumar fumábamos, si teníamos que tomar tomábamos pero no yo 

consumía drogas duras, pero ahí conocí la droga dura, ahí conocí la cocaína en el colegio y 

ahí empecé con a  engancharme de la cocaína, y después ya no era igual. Después era 

solamente cocaína,  después ahí yo después  no me acuerdo más de ese ambiente, es algo 

que  te envuelve, te envuelve, te envuelve y el consumo es diario, el consumo es temprano, 

el consume es tarde, gastando lo que no tienes, te  consigues prestado en todas partes y vas 

cayendo en un círculo pero horrible. Pasan cosas feas, conoces gente mala, lugares 

horribles, te pasan cosas, y eso po ahí empezó  cayéndome droga, eh esto es fuerte o sea no, 

yo lo tengo súper claro eso es un pasado que siempre va ir conmigo pero… como 

testimonio para las demás gente, yo sé que es valioso porque yo se le he dicho a hermanos a 

sobrinos y amigos de la iglesia hijos de amigo de la iglesia y quedan impresionados por que 

he pasado y por lo que soy hoy en día. Mis cosas nunca han sido materiales nunca han sido 

mis logros materiales pero si como persona y espiritualmente he  tenido hartos logros eso 

para mí es más valioso que las cosas materiales. Williams y este tiempo que estabas metido 

en la droga cocaína ¿Tu vivías con tu familia de origen papá, mamá y hermanos? ¿Qué 

pasaba con ellos, lo encontraban normal porque todos ahí consumían entonces? Claro o 

sea de  hecho era uno más que lo hacía, porque lamentablemente de los 6 hermanos,  5 

éramos drogadictos o sea uno no era drogadicto de los hombres,  de las mujeres ninguna era 
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drogadicta   nunca fueron drogadictas, de tomar nada de eso, pero yo era el  que faltaba, 

cumplí 18 años y empezar a tomar y a consumir droga, era como normal en realidad pero 

siempre escondiéndome, siempre yo  escondiéndome de mi mamá, mi papá no sabía nada 

mí, papá es  enfermo psiquiátrico no sabía que yo hacía. A las 14 años prácticamente no 

tenía papá, emocionalmente,  físicamente lo tengo pero emocionalmente no tengo papá 

desde los 14 años y…  era como uno más de los que tenía que saber llegar, ese fue el 

ejemplo que me dieron  mis hermanos, el ejemplo que me dieron mis hermanos mayores, 

mi papá, mis tíos que consumían, de tomar era lo que se me esperaba obviamente… ¿Cómo 

llegaste a las Pasta Base?  Uy fuerte… mm tal vez de los amigos muchas veces  dije que 

no, muchas veces dije que no. ¿Qué fue lo que paso, que te llevo a probar?  No había po, 

no había que  consumir no había que fumar, entonces yapo fumemos po. Al principio no me 

gusto no la toleraba, no me gustaba que mis amigos lo hicieran, pero es una droga tan 

adicta Katy, tan adictiva que la pruebas y caes. A mí me paso yo dije no, esto no y después 

a los meses después no sabría decirte 6 o 7 meses ya... era pura pasta base ni siquiera al 

alcohol, ni siquiera a la coca, ni siquiera a la marihuana solamente pasta base y eso me 

llevo a perder trabajo como te decía antes a perder trabajo, el autoestima para que te cuento 

ya ni siquiera tenía lo material lo vendía, estaba bajo peso era sucio vivía una dos semana 

sin hacer aseo personal andar todo torrante. Lo que si nunca delinquí mis viejos siempre me 

dijeron que yo no tenía que ser delincuente  a pesar que en mi familia había gente 

delincuente, mi hermano hasta el día de hoy tiene portuario, se dedican a eso pero mi mamá 

con mi papá y hermanas mayores siempre me enseñaban y me educaron que yo tenía que 

ser trabajador y honrado aunque después me fumaba todos los pitos  que me tenía que 

fumar siempre tenía que ser honrado no robar nada por el estilo y aprendí po  aprendí a que 

ser eso, como todo joven cometí errores por culpa de la droga ver lo que es delinquir mm 

no... No,  no. Ya estabas con el tema de la pasta  No Lo único que pensaba era eh… tenía 

miedo tenía temor mucho temor de que sería de mí el día de mañana de que va hacer  

William cuando tenga 30, 40.  ¿Pensabas en eso? Pensaba y me daba miedo veía gente 

mas más mayor que yo y metía en la droga en especial pasta base, y los veía mal y decía 

¿esto quiero para mí? Yo no soy para esto no puedo estar aquí pero a la vez me drogaba, 

pero era algo era algo muy difícil de hacerlo po, yo me estaba drogándome y pensaba que 

iba para allá y que eso me esperaba y que eso era mi vida que eso era mi futuro y me daba 
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miedo pero era que era  tan fuerte la droga que consumía, consumía pero gracias a Dios esta 

persona me... Ya cuéntame eso después ¿cómo llegaste a la comunidad de nuevo?  Bueno 

esta niña una amiga. Pero ¿cómo conociste a esta niña de dónde salió?  Era tía de una 

vecina mía de la infancia, la conozco desde chica a ella le gustaba mi amigo, ella era 

escolar mi amigo era mayor de edad y se justaban ambos y yo lo acompañaba a mi amigo a 

buscarla al colegio y lo veía cuando se daban los besos escondidos así. Y esta niña quedo 

embarazada lamentablemente tuvo un embarazo muy malo en el cual el niño sale con una 

enfermedad, actualmente usa muletas en silla de ruedas entonces hubo un lazo muy de 

amistad donde hubo cuidado preocupación y cariño todo lo de un amigo, pero ella no era 

mi amiga, el esposo él era mi amigo a través de la quiero harto. Ahí conocí a esa niña 

bueno, la conocí hace tiempo y me dijo un día, mi me dicen chico tere oye “chico tere sabes 

que quiero hablar contigo” y me agarra en la esquina cachay donde yo me drogaba todos 

los días ahí mismo donde me sentaba a drogarme “chico tere, sabes que ya córtala po 

córtala de hacer esto tu eres un buen cabro, soy bueno pa la pega, soy trabajador jugai a la 

pelota soy honrado córtala con esto tu no soy pa esto anda a buscar ayuda anda al COSAM 

a buscar ayuda si necesitai que alguien te acompañe yo te voy contigo, yo soy tu apoderado 

anda hace caso no te perday como tantos se han perdido”. Me quedo dando vuelta dando 

vuelta, el día miércoles, jueves y el día lunes siguiente me levanto solo temprano me visto y 

voy al COSAM, entro al COSAM, se sorprenden al verme solo me presento, eh no puedo 

olvidar la cara que tenia la terapeuta era algo, pero obviamente me dio un beso en la cara a 

mí también me impresionó  eso porque te saludaban así tan cariñoso y le conté mi historia 

previamente y me dijo que necesitaba ayuda me dijo que lamentablemente había una 

semana de que había paro un día a la semana había paro pa este otro lunes. Y me dijeron 

amigo para este otro lunes tení una semana más pa carretiar ya después tome el proceso en 

serió, ¿pero te gusta ocupacional los días martes? me dijo William si tu vienes para acá no 

tienes que consumir, ellos te conocen entonces estuve el día lunes y salí de la terapia y me 

iba a consumir, el problema que llegue y me dijo no po tú no tienes que consumir porque 

ellos saben te conocen, y le dije ya señora vero no lo voy hacer más tuve tres meses así 

katy, feliz, feliz me iba tan feliz todo contento yo había cambiado, yo era otro William  

dentro de todo el problema. Y ¿estabas trabajando?  No estaba trabajando yo no podía 

trabajar no podía manejar, pero los tres meses yo me sentía bien, hable con el psicólogo que 
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acaso me podía dar el alta y yo iba esporádicamente o cuando podía ir al COSAM y me 

dice no te doy el alta tú no estás bien, pero si tu quieres, yo no te puedo tener amarrado acá  

y como un es porfiado me tome el alta solo. Entre a trabajar al mes volví a consumir y ahí 

fue peor que la primera vez peor. Desilusione a mamá, desilusioné a hermanos y cometí 

errores en mi trabajo a mi amiga pa que te cuento Crisitina como estaba oh, le había jugado 

chueco me había dado fruta me había dado plata me compraba  todo lo que necesitaba sin 

ningún obligación, sin ser cristiana nada, y yo decía ¡oh! tuve un mes así mal, mal. Y ahí 

Dios me dio otra oportunidad me abrió otra puerta que para mi hasta el día de hoy  para mí 

es un milagro, para contarlo un milagro para gloria de él porque sin él no hubiese logrado lo 

que hice yo. Pero en esos momentos que fuiste a terapia tres meses en rehabilitación, 

después pediste el alta solo,  caíste ¿no conocías a Dios? ¿no ibas a la iglesia nada de 

nada? Ahora viene lo bueno porque obviamente volví con el rabo entre las piernas y llegue 

al COSAM nuevamente solo de nuevo, pero mal llorando y estaba la señorita Verónica. Me 

recibe la señora Verónica, estoy mal y me dice  “William yo se que estas mal pero sabes 

que yo te voy ayudar porque yo creo en ti, sé que soy un cabro bueno así que yo creo en ti 

ven el viernes a la terapia grupal y ahí conversamos”.  Llego el viernes  fui a terapia grupal 

con mi hermano mayor y me dicen si me quería internar que era entre comillas gratis que el 

gobierno me daba una beca y pensaban que yo era una persona indicada para esto que lo 

pensara durante la terapia que duraba dos horas. Ya po,  estuve dos horas en la terapia y 

acepte po, ya me dije me voy a rehabilitar así que estuve una semana ahí a esta comunidad 

y llega el día de internarme, el día lunes tomo la micro siempre solo nadie me llevo a la 

fuerza nada de eso mi mamá me dejo en la micro me paso mil pesos tome la micro me fui 

por un paquete de cigarro y cruzo esa puerta y mi vida, Katy, yo soy otro es algo 

impresionante algo que yo me recuerdo me emociona que me da escalofrió  no se algo pero. 

¿Qué te paso?  Cambio mi vida llegue a una comunidad cristiana ahí yo no sabía el plan de 

Dios que me tenia, para yo conocerlo porque ahí conozco Dios. Ya cuéntame de eso. Ahí 

conozco a Dios po, en el sentido en el que obviamente  las personas que habían ahí eran 

cristianas, ancianos de la iglesia y desde un principio me dieron cariño  pero también me 

dieron, como decírtelo, tenía que ser estructurado reglas estructurado por que viene 

llegando a las 10 si tiene que llegar a las 8 ya vaya a cambiarse de ropa sintiese acá tome la 

biblia y cosas así. Que nunca me han dicho eso, era otro mundo, me entiende pero ahí era 
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con amor era sin interés obviamente. El único interés de ellos, era que yo cambiara y ahí 

pucha dentro de todo esto pasa algo muy especial en mi proceso. Llevaba una semana dos 

días, empezaba a contar los días y no pasaba nunca y no tenía visita no tenía plata no tenía 

ropa veía que otros cabros tenían plata, tenían visita, tenían ropa y yo no nada de nada. ¿No 

te iba a ver tu familia, tu mamá?  Mi mamá… al principio  un proceso de que no podía 

tener visita, no podía tener llamadas de teléfonos dos semanas tenía  dos semanas  de un 

proceso muy difícil al principio y estaba en un grado de abstinencia o sea después de  haber 

consumido 7 años todos los días del año 10 a 15 hrs diarias o más, a nada y encerrado y no 

conocía a nadie era como heavy, o sea es porque no lo hacen pero había un plan de Dios en 

mi vida, había un plan de Dios, que yo tenía que estar ahí tenía que cumplir mi proceso que 

iba a conocer personas muy hermosas personas cristianas o sea de verdad personas que me 

iban a querer mucho que me quieren mucho que para ellos soy un ejemplo en la comunidad 

que para ellos soy un ejemplo y conozco a Dios ahí pero de una forma dolorosa 

lamentablemente mi hermano menor que falleció  a principio de año.  ¿De qué murió él? 

Murió atropellado lo mismo que a mi papá, ambos fueron atropellado en la misa calle 

distinto paraderos. Pero él lamentablemente falleció antes de eso, yo en una de mis salidas 

de visitas de o sea para la casa.  O sea espera déjame ubicarme ¿tu hermano falleció? ¿A 

qué edad que es tu hermano menor?  A los 24. Y tú ¿Cuantos años tenías? Yo tenía… 

Cuando falleció yo tenía treinta… no veintiocho. ¿Tú estabas en la comunidad? Yo estaba 

en la comunidad, no pero cuando yo estaba en la comunidad él estaba vivo.  Ya  el tenía 5 

años menos que yo,  él estaba vivo cuando yo salgo de la comunidad un día viernes fui a 

visitar  a mi familia me encontré  con él y supe que anda drogándose no lo hagas por que  le 

explico todo lo que es el proceso en el cual lamentablemente no me escucho pero yo no 

estaba bien claro si se drogaba o no drogaba antes de eso yo estaba en la comunidad y supe 

que mi hermano fumaba pasta base como te esteraste  a través de mi mama mi mama fue a 

una visita a un reunión de familia ahí me conto fue horrible quería dejar el procesó no 

quería nada con la vida nada nada se me había caído el mundo lo único que me quedaba era 

aclamar a Dios y yo aceptaba a Dios en mi corazón y ahí lo acepte y ahí conozco a Dios de 

verdad o sea ahí empiezo a ver a Dios po empiezo a ver a Dios y le clamo y le pido y me 

arrodillo y hago todo le entrego mi corazón po y el empieza a obrar en mi vida con cosas 

fuertes también porque después a los meses mi hermano fallece he,he,he .. Y,  pero siempre 
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me mantuvo el tiempo firme nunca me ha soltado aunque yo me he soltado él nunca me ha 

soltado yo he hecho cosas que no corresponden pero siempre él ha estado ahí a mi lado o 

sea la muerte de mi hermano fue como algo que no he superado no lo he superado y como 

fue en donde fue no horrible no no  ¡ y tu mama como esta  mal no mi mama mal mi 

mama el día de hoy no cree que su hijo este muerto su hijo menor el regalón el todo el que 

tuvo la bicicleta el que tuvo  mesa pin pon el que tuvo todo lo que nosotros no tuvimos él  

se fue pero una de las cosas que Dios me ha mostrado es que él está en el reino  te lo ha 

demostrado sí , yo fui a un retiro de familia y oraron por mí en el cual me caigo y ahí 

cuando me caigo que caen solo tú sabes ese proceso y el me muestra porque es algo yo 

tengo  siempre  cargo con él y me muestra a mi hermano en el reino y eso me dejo tranquilo 

con paz  claro poo   con paz   y … pero fue bonito ese momento fue hermoso pero he, he 

pero  aquí en la tierra es fuerte o sea no lo logró superar recuerdo su sonrisa recuerdo todo 

lo que él hacía y y es algo que no se lo diría a nadie  en realidad por eso dijo  Dios me ha 

dado la fuerza no he vuelto a recaer yo jamás me he tomado un vaso de cerveza hace más 

de dos años hace un año deje el cigarro droga para que te cuento na o sea mi proceso  ha 

sido pero súper ..cuanto tiempo estuviste en la comunidad  9 meses  9 meses  en el cual 

tiene un proceso de adaptación después otro proceso después yo era un líder positivo 

después de  3 , 6 meses tu puedes ser líder he, he he  encargado de casa  te pasa la llave de 

la casa la plata reparte los cigarros tienes un cargo dentro de la comunidad siempre cuando 

seas positivo si eres negativo no sirves y claro ahí tuve 9 meses y ahí después me cumplí 

ese proceso  y adonde volviste  saliste y .. a casa  a tu casa ? e si y  la casa estaba la 

embarrada o sea de echo las visitas a la casa de mi mama eran terrible o sea tenía que ir a 

ver a mi mama un rato e irme para otro lado porque mi hermano se drogaba se curaba te 

invitaban vamos era horrible o sea . Dios po  yo se lo doy a Dios o sea yo sé que Dios me 

dio la fuerza y el mate igual miedo que igual o sea brigido no fue como gaton felichee e ( 

vaso leche ) fue harto igual fue fuerte por que como te digo  la droga y el alcohol estuvo 

siempre en la casa  y yo salía a rehabilitarme igual po no no está encerrado cachay entonces 

como te decía ee contratamiento. y cuánto tiempo estuviste en tu casa viviendo  los 9 

meses  que año fue el 2004 saliste de  la comunidad  yo Salí entre el 2004 y Salí del 2004  

saliste de  entre en febrero del 2004  y Salí en noviembre del 2004  ya ahí volvió a mi 

caaasa  y … si po aa claro  y cuánto tiempo estuviste ahí  en esa casa desde el 2004 tuve 
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casi un año  casi un año y trabajando que estaba haciendo  trabaje no si de la comunidad 

Salí a trabajar al tiro no tenia otro opción que trabajar  Ya   .. y en que trabajabai  era 

Trabajaba en un Paquin de frutas  ya  después trabajar de de -------- después trabaje de   e 

garzón  tuve ahí como un añito y medio  ee ee dando vote y la primera vez que trabajo y lo 

aprendí  y lo hago bien me gusta contento  ya y después donde te fuiste a vivir  mira me 

fui a vivir a dos cuadras de la casa de mi mama arrende un pieza chiquitita pa soltero que 

era soltero y vivía solito  con una camina muebles y  me fui a vivir ahí y de ahí como me 

junte con mi esposa y necesitaba algo más amplio  y eso en que parte era en comuna en 

que lugar  el 40 de gran avenida en el san Bernardo  ya alguna población en especial  en 

el olivó B   ahí vivía un sector igual medio cuatico  ya  medio conflictivo pero yo e vivido 

ahí así que me conocen pero no ee y de ahí me junte con mi esposa mi pareja era en ese 

tiempo  como la conociste a ella  en la comunidad po a la comunidad comunidad po  ya 

eso cuéntame  ella era terapeuta   terapeuta ¡ terapeuta comunicacional ella nos hacía diario 

a  nosotros terapias grupales individuales en cual empezamos a hacer un cómo se llama esto 

un filing los dos al principio no po al principio ella era mi tía y yo soy chistoso la tia 

angélica pero era mi tía po  creo que cuando yo tenía libre o salía  a mi casa a ella me 

invitaba a almorzar  ella lo invitaba a almorzar  claro po ven a almorzar a mi casa y pero 

había algo ahí como tengo que contarlo too ?  si todo porque ella era casada po   ya  en ese 

entonces ella era mi tía ella era casa con el tio mayor que usted si cuánto ? 17 años más  

jejej la historia era cuotica  noo haa! Igual es media entrete pero igual  es media cuatica ee 

yapo ella era casaaa yo iba a su casa nos empezamos a conocer más he he  y ella iba a la 

mía y empezamos a juntarnos hasta que un dia se me ocurrió escribirle una carta era un 

carta era que iba pa otro lado la carta po  no era pal lao que pensó ella po cachay yo 

dándole las gracias por su amor su cariño su cuidado por todo lo que me ha dado durante mi 

proceso yo iba a la mitad del proceso recién yapo y como yo le entregue  esa carta ee le 

quedo gustando entonces viene otra y viene otra y viene y ya las cartas yaa yo también me 

fui pa otro lado también po o sea también joven sin nadie queri que si alguien te da cariño 

te da amor te da cuidado tu empiezas a sentir algo igual por ella también a lo mejor sana 

mente pero ya cuando te das cuenta que no es como tu pensabas que era asique empezamos 

a involucrarnos junto hasta que un día  x nos dimos y beso y siendo casa sipo es  era lo que 

ee cachay como que guaa fuerte ya pero después como que lo superamos y ella se separó no 
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legalmente pero se separó se optó por vivir conmigo yo opte vivir con ella sabiendo que 

pero topo la diferencia de edad e y ahí vivimos  juntos po ahí nos fuimos a vivir aa y 

arrendamos una casa bueno ella vive conmigo en la pieza de ahí nos fuimos a rendar una 

casa en Maipú y  y ella tiene hijos  Uno solo ella y yo no tengo y no creo que tenga porque 

ella ya a la edad que tiene ella tiene 52 dos po no creo que tenga si igual es un tema cuatico 

para mi  po jejeje se separó de echo se fue a vivir contigo  si conmigo pero no legalmente  

y después como regularizan  bueno hace poco que se separó de hace bueno del año pasado 

de febrero el el divorcio legal pero tuvo que esperar 9 meses para porque como mujer tiene  

que esperar 9 meses una ley una ley tonta pero una ley y y después de los nueve 9 meses 

ella tuvo esa carrera en febrero nos casamos por el civil y en abril nos casamos por la 

iglesia y ahora vivimos juntos vivimos en pudahuel  y tu familia que decía no se metía  no 

me familia no no  yo siendo  estando bien tranquilo sano pa ellos que me vean bien ellos  

tan bien si yo de hecho desde que yo Sali de mi tuyo yo toy bien con sus  altos y bajo pero 

estoy bien o sea me han pasado cosa  materiales perdida de familia de trabajado uu pero .. 

William tu actualmente asiste a una iglesia  voy a la viña san Bernardo hace tres años  

como llegaste a esa iglesia  a través de mi esposa   eso cuéntame como paso todo ese 

proceso   oro oro harto para que llegara a esa iglesia ella iba sola  a ella era cristiana  

siempre a sido cristiana desde que la conocí  ella participaba e en la viña san miguel fue 

plantadora de la viña ágape de Ñuñoa y actualmente se congrega en la viña san Bernardo  

ya  yo la conocí  íbamos juntos a la iglesia de la viña de san miguel ee después yo me 

aparte del camino del Señor y me pasaron cosas malas pero dios siempre  a estado conmigo 

yo se que siempre a estado conmigo nunca me ha dejado y yo lo siento no oe oe  pero como 

tu noo lo siento asi que me pasan cosas malas pero dios pone pruebas y ahí uno tiene que 

ver si realmente amas o no mai a dios y  cuéntame  no se tu esposa actual era cristiana 

ella iba a una iglesia y ella oro oro  para que tu   llegaras a una iglesia  a la viña  ya y 

ahí tu fuiste a las  yo siempre me decía que no podíamos ir a la iglesia  porque no éramos 

casaao que iba a decir la gente ee los pastores siempre me cuestionaba eso me decía no 

vamos ellos te van a entender era una bonita familia ella oraba harto por mi y le contaba 

ahora ella me cuenta que ella oraba harto por mi y que un dia la pastora le dio la palabra y 

le dijo dile a ese varón la pastora Andréa de la viña de san Bernardo dile a ese varón    que 

lo quiero aca en la viña que venga por que dios lo esta llamando bueno después de tres 
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semanas yo estaba allá y no me movía oo tu sabia que cuando hay llamado del señor tu sabi 

que los posto dios habla a través de los pastores o de las personas en este caso de los 

pastores le dijo dile a ese varon que vengan que dios lo está llamando hasta el dia de hoy 

llevo 3 años alla en la viña y soy super querido super   

cuantíame de eso de la iglesia de la viña ya William cuéntame de eso un poco como 

funciona esa iglesia en que consiste que es lo que hacen como tu has sentido el apoyo 

que te han dado ellos como es que como es esta familia hable de la viña  mira la iglesia 

de la viña es mi segunda familia me quieren somos harto me quieren mucho ,mucho cariño 

del principio de mi han e mostrado que dios es fiel han hecho que mi fe crezca mas cada 

domingo que voy cada palabra que me entregan cada cariño es algo pero imparable es  algo 

que no lo encentro en otra parte que no sea la viña ee en esta caso san Bernardo conozco 

gente de la viña san miguel gente de ágape viña ñuñua pero el amor que me entregan la 

viña san Bernardo es algo pero ee  que tipo de amor es ese que como o ves reflejado ese 

amor  obviamente con en un abrazo en una palabra ee que oran por ti ee es algo mas que 

nada ees cariño como que reciben como que viven ee que sean mis bendiciones de echo 

organizaron mi matrimonio ee yo gaste no se po nada casi pa casarme para la gente que 

había el local el lugar las cosas hermosas las cosas para comer oo fue impresionante fue 

algo ver a cada hermano no se po compartiendo un pan viendo a las pastora ordenando las 

mesas organizando  el pastor nos caso de echo ee ver a ulices que una líder de alabanza año 

verla cantando en mi matrimonio para mi no fue impresionante no ee es algo que realmente 

no se me va olvidar nunca todavía impresionante esta iglesia de la que tu me hablas e 

bueno tu me dices  que demuestran  mucho amor  cariño oran por usted cómo es eso 

que cuando ustedes llegan oran por usted que significa orar por ustedes  bueno cuando 

oran cuando significa orar por uno es cuando obviamente en ocasiones uno llega mal 

obviamente se percibe por tu llanto por tu decaimiento pero siempre va a ver una persona 

que te va a entregar una palabra cada Domingo a lo mejor no va a poner  la mano encima ni 

te va ni te va a tener media hora ahí arrodillado y nada de eso pero si una palabra puede 

cambiar  como una palabra de Que De animo de esperanza ee una palabra de aliento de 

que se puede de que crees no se po hay tanta palabras que puedes usar dentro de una iglesia 

que puede cambiar todo lo que tu llevas dentro esto va pasar de echo que pongan tu mano te 

bendigo en el nombre de Jesús yo declaro sanidad yo declaro prosperidad espiritual 
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prosperidad materias es algo que entonces es algo que es Bacán ¡ o sea no lo e encontrado 

en otra parte ni un club deportivo ni en i casa ni en los vecinos ni en el grupo de amigo no 

lo encontrar en otra parte  cuéntame William que mas hacen en tu iglesia  que mas en 

que sentido  por ejemplo hay algún tipo de por ejemplo de ayudo tu me contabas que 

había ayuda como fraternal  ayuda que te entregan amor oran por ti estar 

preocupado hay otro tipo de ayudo que hacen en tu iglesia  sipo ee obviamente como 

material como matrimonial  cuéntame un poco mas de esa ayuda material que dan  ee 

obviamente hay personas que pasan por momentos  difícil no se por de ya de desde una 

quedan cesante por necesidad por enfermedad ee en lo material es nos juntamos todo como 

hermanos y hacemos unas donaciones sin saber para quienes son es totalmente anónimo ee 

cada cual sabe lo que llevo o no lleva y da a la encargada de ministerio de misericordia que 

hay una encargada donde cualquiera que ella que .. como se llama ministerio de  de 

misericordia e ella ee ella se encarga de ver como esta nuestra familia somos una familia en 

la viña pero una familia ee ella ve quien esta bien quien esta  mal y obviamente que este 

mas mal se le da lo que necesita y a la persona que este mas  menos se le da de acuerdo a lo 

que necesita pero siempre estamos como que practicando lo que es dar  ya  nosotros es 

mejor dar que recibir  entonces siempre estamos como dando  que otro tipo de ministerio 

como le llama tu ahí en la iglesia  mm a ver esta el ministerio de oración que esta jorgue 

esta gémima  que hace ese ministerio de oración  ellos te convocan a que tu ores tal día de 

la semana a tal hora por algo   

porque algo  pastores por nuestro templo por nuestra prosperidad por  la familia  y tro 

ministerio  que a veces  o sea como funciona en realidad que hacen en iglesia dentro de 

la iglesia  las actividades que hacen dentro de la iglesia  bueno esta la actividad de cada 

domingo  no en general  en general es que depende por ejemplo ahora tenemos una 

actividad del 18  Ya ahora vamos tener nuestra pequeña gran onda de viña san Bernardo  

En en cual esta año van a ver estand de comida típicas chilenas y bailes típicos chilenos o 

sea no se si tu sabes que hacen grupos caseros en la viña san Bernardo  ha también hay 

grupos caseros  5 familias dentro de la comuna de san Bernardo  donde todos los viernes 

nos reunimos obviamente el que pueda ir durante todo el año en  agosto se suspende pero se 

retoma en ahora en septiembre ee hay 5 familias pero asi que hacemos reuniones caseras 
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todo los viernes abarcamos todo lo que es san Bernardo yo vivo en Gran avenida y voy la 

que esta mas cerca entonces ya no somos una iglesia de domingos somos una iglesia de días 

viernes grupos familiar martes o sea miércoles reunión de oración y martes ee grupo de 

líderes porque  hay   lideres caseros  primero cuéntame un poco que hacen en los grupos 

caseros  ya ahí los grupos caseros obviamente nos juntamos planteamos un tema los lideres  

con los sub lideres hacemos vemos que temas vamos a plantear ese dia se estudia durante 

en la semana se ora porque no es como  oe mañana es jueves viernes hay que .. no  ya  ya 

trabajan todo la semana para plantear un tema el temor la misericordia la apatía la empatía 

entonces tu te vas preparando y ahí tu te juntas con tus amigos yo soy yo actualmente soy 

como mmm ministro de alabanza dentro reunión casera toco la guitarra y soy ministro de 

alabanza dentro de la reunión casera  Yo quiero ser de la iglesia no de la casera  no he 

llegado a eso nha pero soy de ahí y administro por ejemplo este viernes voy a administrar la 

música   ya  me preparto toda la semana oramos con mi esposa y yo grabo una canciones ee 

las que mejor salgan las que mas se conozcan  para cantarlas y obviamente llegamos ahí 

nos juntamos  saludamos yo e oramos empiezo a cantar cantamos tres canciones de oración 

de alanzaba oración y precensiar la presencia del espíritu santo y ahí llegan los lideres en 

este caso los sub lideres que somos nosotros que este viernes nos toca ver el tema y ahí 

planteamos el tema damos ejemplo y damos la palabra para que los demás  ee expongan  lo 

que tengan que decir y después de eso yaa terminamos con un canto ee oramos y  ee 

convivir un tesito un pan lo que haya sabes que nunca falla  siempre hay algo  cuéntame de 

los grupos de los días Martes de lideres  los días martes de líderes  son los grupos ee ee 

obviamente como todos le dicen led Lideres De Grupos Caseros se juntan por martes por 

medio y ellos ven como están funcionando los grupos que tenemos que hacer que no 

debemos hacer no estoy  siempre  pero a veces yo no puedo ir mucho por mi trabajo si no 

va a mi esposa o sino van los lideres de mi grupo casero  en este caso don Leonardo y 

Claudia y después ellos me traspasan toda la información a mi conversamos lo plantamos y 

decimos para alla vamos o sea este es nuestro objetivo de este año y este es nuestro objetivo 

de este periodo entonces  hay mas grupo acá  en la iglesia mm el que organiza mm como 

se puede decir el mine e e hay una persona encargada que la janette  que organiza somos 5 

grupos caseros cada 5 amigos nos toca lo que es orar y rezarme armamos la iglesia y la 

desarmamos  hay que correr mesa hay que correr cillas hay que poner la batería hay q que 
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poner tooo eso hay que poner el agüita pal pastor la cruz los confores de  los baños todo eso 

lo organiza la janette pero no se que ministerio se llama pero ella organiza todo ver que la 

gente se estacione bien que los niños tengan cuidado  y hay grupo de mujeres    

si hay uno pero hacen hay pura cosas que no sabemos jaja no mentira si pero no mucho o 

sea allá se juntan hacer unas cosas de tejido los días viernes en la mañana o sea las 10 de la 

mañana hasta las 4 pero hacen reriro retiro de mujeres  ya eso  hacen retiro de mujeres 

andan son super buenos esos retiros alla y retiro de hombres también hace  no retiro de 

hombre pero si hacemos reuniones de varones que se llama ERS Positivo  que hace  ahí en 

las reuniones de hombre  comemoo  jee no comemos y compartimos catamos y 

compartimos la palabra y un dia genial tu no sales como entras noo ee otra cosa yo cada ves 

que juego  pero cuantame por que son tan buenos  por que ver a 15  17 18 hombres 

cantándole al señor alabándole al señor levantando sus brazos es algo que no no ayya y 

hasta ahí como aa po ya estoy ahí sentí el espíritu santo sentirlo ahí  y co puros hoombreee 

es diferente cuando estas con mas tipo de gente con niños mujeres y tan todos con las 

misma ahora nos juntamos puros hombre y ese abrazo  y que temas tocan  ahí ustedes 

como hombres ahí en esa retiro en esas reuniones  puede ser como matrimonial en la 

última reunión que  hicimos  vimos una película que se llama hombre valiente que vemos 

como la alegría pasa la tristesa de tener todo a no tener nada asi vemos com dios hora en tu 

vida si estas preparado  si estas realmente posiblemte ver crsitiano ver las cosas 

cristianamente  y y eso esa fue la última que tuvimos cuando tembló un dia sábado hace 

poco poquito hacia dos sábado atra y ese tipo de temas o sea ver una película y darte cuenta 

en la película que se te puede ir un ser querido de la nada ee en este caso viste esa película ? 

cual para que la vea es buena y impresionante ver a hombres llorado alado tuyo ee clamdo 

al señor  dándole gracias no es bonito es bueno obviamente va acompañado con  una bebida 

una un sándwich un choripan  vy tu sabes en que consiste el retiro de mujeres cuando 

hacen retiro o sea te ha comentado tu esposa    ee ee no me a contado mucho aa por que 

como que bien privado yo creo pero si que mucho pastores porque son mucho dan palabra 

pero mas allá no se que  mas harán po a parte de comer de las mujeres comen mas que los 

hombres llevan mas cosas po nosotros somos mas delgaoo pero sabemos que llevar en 

realidad mujeres no les falta llevar  William cuéntame lo importante que ha sido para ti 

la iglesia en tu vida la importancia de la iglesia en mi vida   
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o en este proceso de conversión que has tenido  yo creo que la iglesia a sido mi pilar 

fundamental para espiritualmente lo que soy no podría estar sin la iglesia ee cada domingo 

que no puedo ir ando mal genio no me gusta trabajar los domingos prefiero ir a la iglesia  es 

algo que como te decía es algo como  fundamental en esta proceso si mi proceso  es diario  

trabajo con gente que se droga trabajo con gente trabajo con alchol a diario con mi hermano 

y  y como te digo yo se que dios esta conmigo sin dios yo no lo hago yo se que el esfuerzo 

lo pongo todo  yo  cachay pero dios hace las cosas yo se que dios esta conmigo  porque si 

no fuera por el yo hubiese  recaído hace ya hace tiempo entonces cuando te digo que que el 

no retroceder de lo que e avanzado es algo que también me pide hacerlo  y tienes mucha 

tentaciones aca  no muchas tentaciones pero t preguntan porque no tomai si un vinito no te 

hace nada mal pal almuerzo no falta la persona que te lo sita pero yo le digo que no 

necesito nada no necesito tomar no voy Hacer contento  que te dicen cuando  le dices nada 

no les parece o note creen otro dicen que wueenoo que wueno que pensi asi soy un buen 

cabro yo le dijo no necesito un copete para reírme no necesito un trago para conversar 

contigo no necesito nada yo puedo estar e pasado pascua año nuevo 18 cumpleaños 

aniversario y ni tanto quiero tomarme un trago para que voy a tomármelo ahora digo  yo 

con que fin por tomarme un trago por que no lo necesito no necesito un trago para poder 

entablar una conversación contigo entonces te miran no ma entonces como ellos no lo 

pueden hacer digo para un asado hay que tener vino pa in partido hay que tenr una cerveza  

yo no po yo con mi papa con mi familia alado veo el partico como   will cuénteme  ahora 

un poco ee usted me contaba que se caso muy poquito hace cuatro meses , cuatro 

meses como ha sido esta este matrimonio y estar y de ser los dos cristianos los dos 

hijos de dios que e conocen a dios  como es su matrimonio primero que nada ee ee yo 

quise  opte por casarme con mi esposa después de 10 años de relación por que damos ee por 

que también queríamos estar bien en la presencia de dioos y también por la presencia de la 

iglesia a pesar de que nunca me cuestionaron nha y a sido bien lindo en el sentido espiritual 

estamos como pareja mas unidos igual teníamos sus cosas pero  pero por ejemplo esas 

cosas esas problemas que tienen  como los enfrenten  primero que nada después que se 

calman las cosas e bueno como te explico como lo pasamos oran pidiéndole al señor  que 

tome el control  y orando y el hace después to toma el control escucha  nuestra nuestro 

ruego y nuestras oraciones y como se llama esto el  salimos adelante igual igual ee no 
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podemos estar tan enojado en la misma cama o sea cachay no podría yo estar enojado  y mi 

señora alado acosta no puedo no lo tolero no pedirle perdón disculpa perdón no quise hacer 

pero obviamente  dirección a dios  que no se como lo hago que tengo que hacer señor  aun 

que tenga rabia obviamente  soy ser humano pero sin sentir rabia pero dios pone paños frio 

ahí me quitarme to el pensamiento a ambos y asi salimos adelante no hay otra explicación 

po o sea mi señora es mas cristiana que yo mas entrega a cristo ora mas siempre me esta 

insistiendo que leea la biblia cantemos o canta prepárate ee  lee esto echa una predica 

nosotros siempre estamos escuchando predica en la radio en la tele en la música crsitian 

casi no escuchamos música nubladaa casi no vemos  tele o sea la noticias un programa pa 

reirno una comedia de repente para salir de la rutina pero generalmente nuestra vida esta en 

torno que tenemoo predica eemúsica vamos a recitales vamos a cosas ee inter viña que 

fuimos hace poco es precioso no podía estar sin ee hacerlo  o sea   y antes usted lleva diez 

años con su esposa verdad  o sea con su esposa ahora y antes cuando no estaban bien 

comprometido con dios ocn la iglesia como era su relación uu horrible po de echo nos 

separamos po estuvimos separado dos meses yo esta como muy yo había recibido a Cristo 

en i corazón ee había preocupación de lo que hizo mi  sacarme de donde me saco pero 

hubieron  cosas  yo hice cosas  que no  correspondían y me empece  a bajar  de poquito  

puedo preguntar  esas cosas que no correspondían  fue como un hijo mal agradecido por 

que como el me saco lo que yo hice después ee ee horrible o sea es fome yo después  yo 

dios me saco de la droga y después yo vendía droga entonces fue como pero uu  sin 

consumir  llegue a tener  500 mil pesos de droga de cocaína en mis manos  sin consumir 

pero sin consumir yo digo porque o sea dios por que ha sido tan bueno conmigo yo como le 

pague donde me saco y le pago vendiendo droga a las de mas gente y yo donde me saco 

que es lo que hago  yo me pregunto ahora y sabi que no se lo puedo contar a mi esposa no 

puedo no tendría car pa contárselo  te lo contaria por que nos están mirando si hubiera una 

cámara no te lo cuento pero sabes que estoy tranquilo porque yo me reconozco dios 

perdona todo lo malo que yo hice porque el conoce mi corazón y sabe que yo toy 

arrepentido  y nunca se dio cuenta de eso  si si po se dio cuenta pero nuca lo asumio nunca   

yo se lo reconocí pero se da cuenta por que yo quede sin trabajo po  y tenias que … tenia 

plata manejaba plata porque bueno de echo  yo tenia trabajo un buen  trabajo y por eso 

quede sin trabajo porque yo aparte de vender droga era garzón y ganaba plata por todos 
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lados y después  no tenia nada sabi lo que es nada  , nada después de haber  tenido tanto no 

tenia nada ni mil pesos en mis bolsillos  y tenia a mi esposa que alimentar que cuidarla que 

vestirla too no lo podía creer , señor perdóname o sea yo ya ahí cambie po no me quedo 

otra que reclamar, arrodillarme y llorar y pedirle perdón al señor  de verdad y decirle  que 

nunca mas en mi vida lo iba lo  hacer nunca mas en mi vida lo iba hacer aun que tenga nada 

nunca mas lo iba hacer nunca mas y ahí me escuchó po  y me perdono  y me levantó de 

nuevo me dio trabajo digno  y y  su relación con su esposa  oo no pero cambio pero buf y 

sabes como vuelvo nuevamente  a la iglesia  a través de una música a través de una canción 

porque yo soy  muy apegado a la música Cristian porque la música cristiana habla mucho 

de lo que nosotros vivimos de las cosas que pasan a diario de cosas muy verdaderas que no 

nos damos cuenta por que lamentablemente el sistema te envuelve pero a pesar después de 

que yo oro po cada oración le le pido al señor le clamo al señor que me perdone que me 

levante que vuelva hacer el William de antes el me toma obviamente me pone en un buen 

trabajo y yo no iba a la iglesia po no podía ir a la iglesia pero escuche una canción que se 

llama buchan y diréis marco viral es mi favorita y la puse fuerte justo iba entrando el auto a 

mi casa y la escucho y dije no tengo que ir a la iglesia ya angelica el domingo vamos  a la 

iglesia y ahí llegue a la iglesia donde la pastora dijo dile a ese varón que tiene que venir y 

ahí llegue po ajja  a la iglesia  y actualmente como es su relación con su esposa  bien bien 

me decía no te digo que somos felices obviamente pero se que ee como pareja 

espiritualmente los dos estamos bien lo principal nos apoyamos en todo en lo  bueno sobre 

todo en lo buenos momentos malos William siempre ha sido una mujer muy fiel a mi 

siempre una palabra William confiemos en el señor William vamos ha salir a delante este 

es un mal memento pero vamos  a salir adelante  siempre siempre siempre siempre 

dándome  animo animo animo es lo mejor que tiene mi esposa por eso la amo tanto por que 

cuando no estuve sin pega cuando no tuve plata cuando no tuve nha siempre estuvo 

conmigo y siempre me apoyo en la decisiones que yo Tomara ella me apoya  siempre que 

fueran mala no le gustan las coas que uu las odia no le gusta nada que no sea de dios y eso 

me encanta a mi porque  y tu familia de tu mama tu papa tienen  alguna relación 

contigo  a parte de esto que cuando conoci a angelica  e comenzamos nuestra relación y 

con los años después mi hermana mis hermanas mi sobrino que jaaamas yo pensé que iba a 

pasar se convirtieron en el cristianismo y actualmente  van a la iglesia porque e e mi 
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esposas la la invito a la viña y hasta el dia de hoy van a la viña y se congregan y son hijos 

de dio y van a reuniones caseras y compartimos y es hermoso ver a tu hermano orando ver 

a tu hermana cantando en el señor e hermoso yaa es lo mas lindo que depues de este 

proceso como cristiano como pareja mi familia esta siendo salva de apoco de generación en 

generación va mi hermana mis sobrino y ahora  van  nacer otro sobrino mas yo se que lo lo 

lo lo bautizamos de echo a uno por la iglesia o sea lo presentamos y  asi queremos ir 

creciendo como familia pop o cristiana como familia cristiana asi que eso a sido como lo 

mas lindo mi mama e media dura pero cree en dios sabes quien es dios sabe que por ella 

ella tiene 75 añoo  cuanto  75 y a pasao por tooo por too por too  yo te podría contar uu no 

me creariai  podemos estar too el dia a qui pero ella esta ahí cachay yo la miro y esta vieja 

yo la miro la piel fuerte no te caigas a qui no yo la tiro para arriba cachay que dios te 

bendiga  
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Entrevista N 5 

 

K: Hola Buenas tardes Sra Erika 

E: Hola Buenas Tardes 

Me gustaría saber cómo ha sido su vida desde que se convirtió a la religión evangélica 

Primero que todo no somos religión, somos personas que tenemos una relación directa con 

Diosl,em a Dios no le agradan las religiones, porque dividen a las personas, somos 

cristianos creyentes en un Dios vivo, y bueno mi conversión ha sido maravillosamente en 

mi vida Dios se ha manifestado en mi hogar, en mis hijos emm ,  muchas bendiciones ha 

traído a mi vida, Dios me rescato de la muerte,  estuve muy grave em en lo económico 

también Dios se ha manifestado como mi proveedor, emm  no ha permitido que me falta 

eee bueno muchas vesce hemos tenido poquito, pero hemos tenido , pero antes de conocer 

al Señor pase muchas necesidades con mis hijos muchos problemas familiares, pero desde 

que conocí al Señor mi vida a cambiado en un mil porcientos  e hemos tenido el respaldo de 

Dios en todo mi familia se ha unido, emm como digo también es mi proveedor es mi 

protector, mis hijos también llegaron a conocerlo y eso es algo grande para mi que ellos 

estén caminando porque también han visto la mano de Dios en sus vida aa en sus trabajos 

también ellos hablan mucho de Dios, porque eso es o que quiere que nosotros hablemos de  

él y de que mucha gente se salva y no quiere  que nadie se pierda que realmente es una vida 

maravillosa con él, a a pesar de que igual pasamos aflicciones , pasamos pena, pasamos 

problemas, pero tomados de las manos del padre todo es super bueno,.super bueno, Sra 

Erika en relación a lo que usted relata, que Dios se ha manifestado en su hogar, 

cuénteme en que forma Dios se ha manifestado en su hogar.Bueno se ha manifestado de 

la manera, ee en cuanto a que muchos problemas, habían en mi casa antes, con mi mamá 

con mi padrastro era una guerra una guerra terrible, emm bueno con tiempo falleció mi 

mamá murió mi padrastro y bueno todo esto era antes de que conocía a DiosEn su familia 

había problemas de violencia? Usted cuánto años tenía?Bueno yo estaba casada y tenía 

mis hijos, mis niños  chicos, pero  yo ya estaba separada ya, porque mi esposo me dejó me 
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dejo con mis niños chicos, se fue a argentina nunca los ayudo nada.Entonces para 

entender en su familia había violencia y usted vivía con sus padres, Exacto.,Y que 

pasaba ahí bueno ahí  había violencia con mis padrastro, trataba mal a mis niños, con  

groserías, había un conflicto demasiado grande. Bueno después mi hijo menor empezó a 

juntarse con unos jóvenes donde vivía yo , lo metieron a la droga. Pasamos mucha 

necesidad , conflicto también ecnómico, no teníamos ayuda de nadie, bueno también  

después me empezaron ayudar en la municipaliodad con mercaderpia, yy  hasta que 

después mis hijos crecieron empezaron a trabajar y ayudarme de apoquito a ayudarme a mi 

de apoquito mas que nada yo también tuve que salir de empelada domestica y fue duro para 

mi pk yo nunca había trabajado no sabía hacer nada y bueno esa es una parte de mi historia, 

bueno después mi hijo conoció a Dios,.y a través de él yo llegue a la iglesia. Bueno como le 

conté mi hijo estuvo metido en la droga, se empezó  a juntar con unos jóvenes de la esquina 

lo metieron a la droga y eso fue terrible para mí porque como mamá nadie quiere que su 

hijos  este metido en la droga y en el alcohol, pero a él algo le paso lo metieron en algo 

grave y el cambio y empezó a buscar a Dios  cambio se cortó su pelo, se empezó a poner 

terno y empezó  ir a la iglesia y  bueno los cambios fueron grandes ya y nosotros llegamos 

a través de él al Señor ya y después presentamos al pequeño  a la iglesia, y  bueno después 

yo me enferme muy grave estuve en la UCI 11 días.¿Usted ya era  cristiana o católica? 

E: No yo ya era cristiana, cuando me enferme gravemente, ya me crie  en la iglesia católica, 

todo Dios me rescato de ahí, porque yo iba a la iglesia pero yo  no veía amor en ese lugar 

nada apoyo nada entonces…¿Y su vida cómo era?Era terrible , mi vida po , era terrible 

antes de conocer al Señor porque a mi me gustaba el carrete e tomaba fumaba ,, fumaba 

cigarro si, pero igual dejaba de lado a mis hijos, bueno no los dejaba solo, los dejaba con mi 

mamá pero eso no estaba bien, como mamá no tuve que haberlo hecho, entonces ,  después 

conocí al Señor  mi vida cambio me empecé a preocuparme  de mis hijos a no salir a 

educarlo bien, le doy gracias al señor que  mis hijos son cristianos caminan conmigo en la 

misma  iglesia donde voy yo y hemos visto la mano de Dios en nuestras vidas y le damos 

gracias a Dios por eso hemos sido muy bendecido.¿Cuénteme porque se enfermó que le 

paso? 
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E: Bueno yo fui un día  a la posta con una anemia muy grave, no quería comer pasaba 

durmiendo mis hijos estaban muy asustado me llevaron a la posta y en la posta trataron d 

ponerme un catete porque se dieron cuenta que los riñones no funcionaban entonces no lo 

pudieron poner se equivocaron los médico y me dio una hemorragia y ahí me tuvieron que 

entubar llevar a la uci gravemente los médicos no daban un peso por mi  le dijeron a mis 

hijos que ni había oportunidad de vida para mí y bueno también ahí vi la mano de Dios en 

mi congregación  que el pastor muy preocupado de  mí , estuvo todos los día ahí en la uci 

orando con la pastora, los hermanos las hermanas también todos los día apoyando a mis 

hijos, lo ayudaron económicamente le pagaron la luz, le compararon gas que no tenía ,  

porque mi hijo no podía trabajar porque tenía  cuidar a mi hijo chico también a veces no 

comían y la congregación se dio cuenta de todo eso y lo empezaron a ayudar le iban a 

cocinar no lo dejaron solo, y en todo esas cosas ve la mano de Dios porque solo Dios hace 

eso, Dios toca el corazón de las personas  Dios toca el corazón del pastor y así mi vida a 

cambiado talmente, totalmente  a la Erika que era cuando era del mundo y yo doy fe y 

testimonio de que Dios cambia, hasta al mas malo porque el no desprecia a nadie el ama a 

la prostituta, porque todos somos creación de Dios, todos somos creación de Dios,  pero 

cuando pasamos a conocer a Dios y a recibirlo  en nuestro corazón s pasamos a ser hijo y 

cooeredores del reino de Dios y Dios quiere que todos se salven dios quiere que nadie se 

pierda Dios por eso que nosotros que conocenos la palabra de Dios tenemos que hablarle a 

la gente del amor inmenso que tiene para cada uno, parta cada una de  las personas y es un 

Dios bondadoso de amor de misericordia y que cuando somos sus hijos él no se aparta no 

nos deja nosotros le fallamos como ser humano, pero el no nos falla el siempre esta tomado 

de nuestra mano y donde quiera que vamos el va con nosotros a pesar que nosotros 

pasamos aflicciones problemas, pena tristeza, pero tomado d el a mano del padre todo es 

más llevadero es diferente cuando estamos en el mundo no tenemos apoyo de nadie de 

nadie un familiar al o mejor  nos puede prestar ayuda, pero no es lo mismo ser hijo de Dios 

no es lo mismo es totalmente  diferente.Sra Erika usted comento que en su congregación 

recibió mucho tipo de ayuda tanto  económica, apoyo moral, espiritual, ¿cuénteme 

cómo funciona su iglesia en es te tipo de problemáticas? En la Iglesias hay muchas 

actividades porque hay mucho ministerio eee  yo le doy gracias a Dios de llegar hasta 

iglesia porque yo he visto muchas iglesia donde no hay lo que hay en ese lugar, bueno 



156 
 

primeramente el amor de Dios, ee hay  ministerio de misericordia donde ahí la gente ee 

bueno todos nosotros los días domingo llevamos cualquier cosita de nuestra casa o si 

vamos al supermercado y nos acordamos que hay alguien con necesidad en la iglesia 

entonces llevamos un ¿kilito de arroz, azuquítar, tecito cosas así y juntamos unas canastas , 

cuando alguien necesita necesidad esta sin trabajo pasando por un momento crítico 

económico ,   la iglesia lo ayuda si hay que comprar algún medicamento o un examen algo 

la iglesia hace una ofrenda y se ayuda a la persona ese es el ministerio de misericordia, 

también el ministerio de integrar , de integrar a las personas, eso también llenamos unas 

cartolas que les pasamos a las personas le damos la bienvenida,¿A las personas nuevas?Si 

a las personas nuevas,  ella nos dan sus datos entonces y si ellas tienen cualquier aflicción o 

necesidad, nosotros la llamamos le preguntamos como están y la ayudamos espiritualmente 

y económicamente si se puede. El otro ministerio el ministerio el ministerio  de  apartado es 

muy hermoso ese ministerio,  porque salen en las noches emm a ver a las prostitutas a los 

travestis a eee a los viejos que están en la calle, todo lo que es calle en la noche hay hay 

mucha necesidad también y también dios ama a esas personas.¿Que hace ese ministerio 

con esas personas?Bueno a esas personas se les ayuda primeramente con la palabra  Dios  

que es el tema, que puedan a cercar a Dios para que cambie sus vida, pero también se le 

lleva un sanwichito, se lleva cafecito tecito, se le da  con todo el amor de Dios  que Dios los 

ama, y muchas gente se ha salvado muchos se han salido de la prostitución del lesbianismo 

de todo eso y han conocido un Dios verdadero y han cambiado sus vidas.bueno también 

hay unos cursos que se hacen, un ministerio de misiones hay salen los jóvenes de la iglesia 

y la gente mayor también salen  a otros países a evangelizar donde hay muchas necesidad 

porque Dios dice  también que tenemos que ir a las naciones a llevar la palabra de Dios eso 

también es muy bonito, también los jóvenes también salen a las providencia  em a las partes 

donde hay mucha necesidad,¿y cómo se preparan ellos para ese ministerio, estudian que 

hacen?si primeramente se preparan en ayuno en oración e para que Dios lo ayuden en todo 

y tengan realmente el respaldo de Dios y lo también ayudan, apoyan con ropita, se tratan de 

moverse ¿Qué otro ministerio existe en su iglesia?. 

E: El ministerio de niños, también,  el miestrio de niños, es muy importante porque hay que 

orar mucho por los niños hay muchos niños que han muerto ahora lo vemos en la noticia en 

Gaza por la guerra mucho niño muerto, hay que cubrir  a los niños y que Dios tenga 
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misericordia de  tanta maldad que hay en el mundo es muy vinito el ministerio de niños  

también los niños le cantan al señor hacen muchas cosas bonitas también ello también salen  

a evangelizar a las calles.¿Cuénteme más de ese ministerio quien está a cargo y que 

actividades hacen con los niños?Bueno hay unos Lideres todos los ministerio tienen 

lideres eee Dios elige líderes en cuanto a la preocupación por el amor de Dios todo eso se 

van eligiendo a líderes que realmente tengan el amor de ayudar y de animar a las personas a 

buscarlo entonces  los niños tiene sus líderes que lo preparan ee espiritualmente a través de 

la palabra de dios le enseña los pasaje bíblicos todo oara que también ellos puedan hablar a 

la personas de Dios, salen a evangelizar a las calles también a veces le llevan un regalito a 

las personas es muy bonito también Dios los usa mucho.¿Que otro ministerio más 

existe?Hay ministerio de oración, nos juntamos nosotros distinto días de las semana se 

hacen grupos nosotros oramos ahí intercedemos por el país, por  los políticos, por en 

realidad por todo el mundo, intercedemos ante Dios, para que Dios haga la obra y pueda 

cambiar realmente este mundo que está lleno de maldad, oramos por los enfermos oramos 

por la necesidades de la personas, oramos  por nuestras iglesias por nuestro pastores,  

oramos por las universidades donde hay  muchos jóvenes cristianos que van  también y 

bueno después compartimos un tecito y también hay ministerio de hombres también se 

juntan ee también a compartir la palabra de Dios a interceder también ellos comparten un 

tecito a  veces  también o un asadito cuando se puede e y hay una comunión muy linda muy 

linda  en todos los hombre , una comunión muy linda en los grupos de mujeres también   

también tenemos unos grupos que se llaman Grupos vidas que hay compartimos unos 

estudios que nos da el pastor que son muy importante para nosotros aprender, aprender 

cada día más  la palabra de  Dios porque cada día se aprende algo nuevo y que son pasos 

muy importante a seguir entonces también compartimos eee  nos conocemos más como 

iglesias porque la iglesia es grande muchas veces no nos conocemos entonces estos grupos 

son especial para que compartamos y nos conozcamos  más como iglesia es muy 

importante eso de los grupos vidas.  También en la iglesia también compartimos mucho con 

los retiros, hay retiros de niños donde los retiros de niños se trata de que ellos tengan una 

conexión con Dios directa oque ahí ellos se desconecta de todo del celular del computador 

del celular de todo entonces es súper lindo comparten mucho la palabra de Dios, alaban 

mucho a Dios, tienen sus comidas  a sus horas comparten como niños, juegan como niños y 
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lo más importante tienen su tiempo a solas con Dios, ellos su biblia y Dios ellos hablan con 

Dios y llegan unos niños totalmente  cambiados a sus hogares. También están los retiros de 

mujeres, también nosotros nosotras nos desconectamos de todo ahí los papas deben cuidar a 

sus hijos o los  abuelos a no sé  quién se quedaran  pero nosotras vamos dispuesta  a tener 

una conexión con Dios es muy lindo también ahí el compartir con todas las mujeres nos 

conocemos más compartimos de Dios de nuestra viadas ¿En lo retiros de mujeres que 

hacen? ¿Para qué se juntan?Bueno ahí nos juntamos  primeramente para tener una 

conexión con dios, tomamos nuestra biblia nos vamos a un lugar apartado oramos mucho 

alabamos mucho al señor, bueno la pastora. Se tocan temas distintos sobre las mujeres, 

sobre el aborto, sobre las mujeres que dejan a sus hijos botados todas esas cosas esos 

estudios, Como temasi exactamente como tema que lleva la pastora que nos sirve mucho, 

mucho para aprender más. Y bueno retiro de hombres  también ee también es muy 

importante porque es lindo ver a los hombre que vemos a realmente hombre totalmente 

entregados al señor  y es bonito porque  cuesta también que  los hombres a veces se e 

integran en una iglesia  que se realmente se conecten con Dios es difícil, pero nosotros 

tenemos hombres maravillosos en la iglesia hombres amadores y seguidores del Señor que 

predican la palabra donde van a veces están en el banco en a veces una plaza y ellos hablan 

siempre de Dios y así han llegado como mucha gente a nuestra iglesia entregamos una 

tarjetita que nos da el pastor y ha llegado mucha gente y también en el ministerio también 

se trata que tengan una conexión íntima  con Dios también se alaba mucho a Señor y ahí 

realmente se quiebran los hombres y hablan de sus necesidades personales y realmente hay 

una liberación muy importante en ellos también llegan hombre totalmente cambiados a sus 

casos. También hay retiros de Jóvenes, los jóvenes es muy importante tenemos jóvenes 

lindos jóvenes  universitarios que se visten como jóvenes no como otras iglesias  que sino 

van con la corbata o el pantalón los desprecian no, acá no nosotros y Dios ama los jóvenes 

como son se viste como jóvenes actúan como joven y son jóvenes lindos que alaban a Dios 

¿A qué se refiere  que son Jóvenes que van como son?Ellos se viste como jóvenes se 

viste con blujeans  su polera su polera rora su pelo largo , verde colarado como quieran 

ellos porque realemnet Diso ve el corazón de ellos y de todos nosotros de todos los hijos de 

Dios el ve nuetra coraxon porque dios no mira nuetsra pinta Diso mira ve el corazón de las 

personas entonces por eso uno dice son jóvenes  lindos amadores del señor porque son 
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jóvenes humildes bien sencillos .¿De acuerdo a todo esto que me ha contado, como todo 

esto ha repercutido en su familia y en usted?Bueno Dios ha repercutido en mi familia  ha 

habido cambios importante en nuestras vidas, bueno son cambios importantes, que,  el 

carácter, el carácter de uno que era un carácter terrible el de antes ahora nopo, porque 

nosotros cuando oramos pedimos tener más el carácter de Dios en nuestra vidas el carácter 

de Dios es pasivo amoroso bueno contenedor en cambio cuando nosotros éramos del 

mundo como decimos era un carácter terrible la grosería que muchas veces 

mechoneábamos a nuestro hijos el coscacho, el  correazo.. Entonces ahí vemos los cambios 

que han habido en nuestras vidas, cambios que ahora tratamos a nuestros hijos nuestro 

nietos con el amor de Dios totalmente el carácter cambiado, el carácter,  carácter, el 

carácter de Dios realmente es que todo lo hacemos con amor y en eso ve el  cambio en 

nuestras vidas.¿A parte del carácter otra cambio que haya visto en su familia a raíz de 

esta conversión religiosa evangélica?También lo mismo más unión en la familia, más 

ayuda realmente compartirnos más, conversamos más  porque antes ni siquiera nos 

visitábamos, pero ahora a través de Dios hemos, hemos sido, como le dijera  más unidos en 

la familia más unión y uno le habla de Dios a ellos que no conocen al Señor y deja todo en 

manos de Dios el control en las manos de él humanamente nosotros no podemos hacer 

nada, pero Dios lo puede hacer todo.¿Sra. Erika como ha enfrentado esta problema de 

salud?Mi diagnóstico es problema renal crónico, ee terminal.¿Usted se dializa?Yo me 

dializo tres veces a la semana cuatro horas, estoy en una  máquina que la maquina es es mi 

riñón, donde hay ahí me limpia la sangre me la purifican, porque las personas van al baño y 

limpian , la maquina nos saca toda el agua todo el líquido que se nos junta en el cuerpo y 

uno va a la máquina y va  confiando en Dios no más porque uno puede quedar pegado en 

esa máquina nos puede dar un paro nos puede  bajar la presión nos puede pasar miles de 

cosas y yo como soy hija de Dios confió en el que él me va ayudar en todo que voy a llegar 

a mi casa a ver a mis hijos.Es difícil estar enferma, ¿en que se apoya usted para poder 

lidiar con esta enfermedad?.Bueno mi apoyo como hija de Dios es en él no más, porque 

él me da la fuerza para seguir porque muchas veces yo  no quiero ir porque a veces me 

pinchan mal los brazos me hacen hematomas es muy doloroso y yo creo que solo el amor 

de Dios me hace ir dia a dia .¿Usted me hablaba de  cambios en su familia, cambio  a 

raíz de esta conversión, usted me podría nombra otros cambios que usted ha podido 
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visualizar?.Bueno ahora con la economía del país los hijos no ganan mucho entonces yo 

recibo una jubilación muy  baja de 77 mil pesos , que es una jubilación que me dan por 

invalidez,  entonces  comprenderá con 77 mil pesos quien vive , pero yo vivo, yo vivo 

porque Dios, Dios   así lo quiere , Dios así lo permite, y gracias a Dios no me falta y gracias 

a Dios mi hijo mayir  trabaja y no gana mucho y mi hijo menos estudia así que el  no aporta 

en nada , pero dios es nuestro proveedor, y ahí vemos la mano de Dios.¿En qué ve la 

mano de Dios?Bueno que no nos falta, que no nos falta  que a veces no tenemos y nos 

llega ayuda de cualquier personas que ni pensamos entonces esas son las previsiones que 

Dios tiene para nosotros él es nuestro proveedor y no va a permitir que pasemos 

necesidades, como hay un dicho que dice Dios  ahorca, pero   aprieta entonces él es nuestro 

proveedor y gracias a Dios nos nos falta él es bueno.Me alegro, en relación más  a su 

iglesia, como es la relación con los hermanos que  ambiente se vive adentro de la 

iglesia.Bueno en la Iglesia lo primero lo que nuestro pastor predica es el amor de Dios, 

porque si no hay amor no hay nada entonces el predica mucho sobre del amor de Dios yy lo 

vemos en nuestro hermanos en cristo vemos el amor de Dios vemos  que son preocupados  

uno de los otros si uno está mal se ayuda si uno está necesitado se ayuda ee si hay que orar 

por alguien se ora si hay que ayunar por alguien se ayuna y hay una comunión muy linda en 

iglesia muy linda nosotros anhelamos el día domingo de llegar a nuestra reunión lo 

anhelamos porque  y ahí nos abrazamos  bueno y esa comunión nunca termina porque 

siempre nos estamos llamando en la semana como estas necesitas algo ee estamos llamando 

al  pastor para bendecirlo estamos comunicando por face, con watspt y en el face siempre 

nos estamos poniendo cosas bonitas que nos edifican que nos levante estamos mandando 

videos estamos mandando  testimonios hermosos los milagros que hace Dios que gente que 

Dios la ha sacado de la muerte como a mi y que muchas veces los médicos no creen pero 

nosotros hay un testimonio que la saco de la muerte con su guagüita recién nacida le 

hicieron quimioterapia famoterapia y todas las terapias que hubieron por hace y los 

médicos decían , bueno y a todo esto perdió u ojito la pelaron estuvo mal grave,grave 

estuvo y Dios la sano , porque Dios creo todo dios creo a los médicos dios permitió que la 

ciencia existirá yodo lo permite dios, todo lo creo él. Y Dios la sano y los médicos pusieron 

al final del video esto solo lo pudo haber hecho Dios, y nosotros lo creemos porque 

creemos en un Dios vivo , creemos en un dios que no está muerto que no esta crucificado 
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como todos creen él es un apersona que no la vemos, pero  cuando nosotros partamos de 

esta tierra como hijo de Dios vamos a llegar al cielo y lo vamos a ver y lo vamos a conocer 

pero nosotros creemos en algo que no vemos.¿Algunas palabras finales que tenga que 

ver con su conversión religiosa?.Bueno todas las personas dicen religión a, pero como ya 

les comente en esta entrevista no somos religión porque le dije las religiones dividen a las 

personas porque dicen la religión católica, la religión adventista, etc¿Pero usted pertenece 

a una iglesia  evangélica?.Claro , pero nosotros no lo miramos como religión,  lo miramos 

como personas seguidoras de cristo, porque como le digo la religión divide a las personas 

porque muchas gente no se habla porque ice tu eres católica eres mormona que tu eres aquí 

que eres allá c, por eso que a Dios no le gusta las religiones Dios quiere que todos lo 

sigamos a él a él que creamos en dios como nuestro salvador que murió por nosotros  en esa 

cruz , todos saben  todas las religiones dicen Cristo murió, pero no todos creen que murió 

por nosotros, el murió por nosotros para que fuéramos salvo el nos dejó el regalo que es la 

salvación que nosotros le predicamos eso a la gente que haga una oración cortita de fe y ya 

pasan hacer hijo de Dios y son salvo por la gracia de Dios y así eso quiere dios que 

hablemos de él. Espero que esta entrevista sirva para que mucha gente se acerque A Dios 

porque él es bueno él está con nosotros en el dolor en la tristeza en la enfermedad en la 

salud en lo bueno en lo malo él siempre está con nosotros y le pido a Dios que esta 

entrevista sirva para que muchos se acerquen y lo busquen en el nombre de Jesús yo los 

bendigo a cada uno de las persona que escuche este testimonio de vida que es verdadero em 

que Dios los bendiga mucho y acérquense al Señor y van a ver la mano de Dios en su 

vidas,. Muchas gracias, 
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Entrevista N 6 

 

Hola Carmen,  

Hola, me gustaría que me contará su vida antes y después de su conversión religiosa 

evangélica. Bueno, yo  soy cristiana hace muy poco tiempo, mmm , creo que hace unos 6, 

7 años, bueno, me acerqué a Dios porque estaba muy sola, sentía que algo no andaba bien 

en mi vida, me sentía sola, con angustia, andaba mal, bueno y lo que gatillo a que yo mne 

acercara a Dios fue una noticia que recibí que me dejo muy mal, pero muy mal, no podía 

caminar de la pena que sentía, entonces un día fui a una iglesia que está cerca de mi casa, 

para mí era súper raro eso, ya que siempre criticaba a la iglesia, me cargaba, pero bueno mi 

desesperación me llevo hasta ahí. Me acuerdo que llegue llorando muy mal, el Pastor me 

recibió, muy amablemente, me abrazo, y me pregunto qué es lo que me pasaba, bueno yo le 

conté, y lo único que recuerdo de ese día fue que me dijo, “tú debes seguir a Dios”. Y yo en 

mi desesperación le dije que sí que yo lo quería seguir, él oro por mí y sentí una paz muy 

grande, muy bakan. Bueno pasaron los días y empecé a congregarme, al principio era todo 

muy extraño, no entendía nada de nada, no entendía lo que predicaban, no entendía nada de 

la Biblia, no entendía ese cariño que te entrega la gente cuando tú vas a una iglesia. Yo en 

ese tiempo estaba separada, sola, estaba con mi hija con la Sofi, bueno después comencé a 

congregarme con mi hija, y  empecé a entender lo que era Dios, fue muy heavy, darme 

cuenta de quién era Dios, pero lo que más me sorprendió es que Dios está vivo, eso para mí 

fue uff, me saque una venda, no lo podía creer que Dios estaba vivo, yo siempre  pensé en 

un Dios no sé  qué está en los cielos y chao, nada más, pero ahora me había dado cuenta 

que Dios estaba vivo y para mí eso fue maravilloso. ¿Y usted como supo que estaba 

vivo?, bueno porque un día en la predica Dios me hablo, o sea Dios me hablo, me dijo un 

par de cosas por intermedio de un pastor que yo quedé helada, fue algo de verdad muy 

especial, bueno y de ahí que me aferre a Dios con todo. Pasaron los meses y me 

diagnosticaron un cáncer al esófago, no lo podía creer, yo creo que me vino esto por la 

acumulación de pena, antes pasaba con pena, bueno comencé con el proceso de las quimio, 

y todo eso, pero siempre aferrada de Dios, confiando solo en él, y bueno Dios hizo el 

milagro en mi vida, me sano, estoy sana. Qué bueno, me alegro, sip estaba feliz, pero yo 



163 
 

sabía que Dios tenía un propósito con esta enfermedad, Dios no había permitido esto 

porque si no más , siempre hay un propósito, siempre hay algo que Dios quiere hacer y 

bueno el propósito era que Dios quería que mi familia se acercara, mis papás, hermanos, 

ellos también conocieron a Dios, porque vieron los cambios en mí, yo antes era una persona 

amargada, cansada de la vida, chata de todo, y con malas prácticas, no sé fui muy 

promiscua en el área sexual, me metía con cualquiera carrete, era atrevida, no muy 

generosa con mis hermanos, pero cuando Dios me cambio, mi familia no lo podía creer, 

Dios hizo algo grande en mí. ¿Pero cuénteme cómo era su vida antes? Bueno mi vida era 

bien extrema, no respetaba a nada ni a nadie, con mi pareja solo alcanzamos a vivir 18 

años, los dos nos engañábamos, éramos infieles y los dos sabíamos, pero no hacíamos los 

lesos, pero ya la cosa no dio para más, y también había violencia, verbales y algunos 

empujones, no era todo mal, muy mal.  Bueno y claro yo miro para atrás y claro mi niñez 

fue bien triste, fui abusada por un tío, yo era muy chica y nunca le conté a mis papas, me 

quede callada, no sé por miedo, esas cosas, y creo que eso a gatillado arto tiempo en mi 

vida,  gatillo en  mi forma de pensar, de ver la vida, no sé creo que eso me dejo bien mal, 

pero ahora puedo decir, que gracias a Dios estoy sanada, él me sanó, ahora estoy bien, antes 

no lo podía hablar, no lo reconocía siempre fue algo oculto en mi vida, pero cuando Dios 

trajo su sanidad, todo cambio ahora lo hablo, y déjame decirte que para mí ha sido un gran 

alivio poder hablar este tema. Bueno después mi adolescencia igual fue bien fea, yo fui una 

hija parental izada , o sea yo me tuve que hacer cargo de mis hermanos chicos, de la casa, 

mis papás trabajaban  y eso igual fue re fome, no tuve adolescencia, y eso igual me paso la 

cuenta, ya cuando tenía 18 años me puse a pololear y me fui a vivir con mi pololo, yo 

quería puro salir de la casa estaba chata y pucha parace que tome una muy mala decisión, 

mi pololo me pegaba, no una vida bien fea, horrible, lo único bueno fue mi hija. Duramos 

18 años juntos, yo no sé cómo tuve la valentía de dejarlo, pero bueno, Dios hace todo con 

un propósito, Dios ya no quería que estuviera  con él. ¿Y cuénteme cuándo conoció que 

cosas empezaron a cambiar en usted? UFF, muchas cosas, igual ha sido un proceso, no te 

voy a mentir que aún faltan cosas por cambiar, esto es todo un proceso, es algo lento, tiene 

que ver con la revelación. ¿Qué es eso de la revelación?, na de que Dios se va revelando 

de apoco en tu vida va sacando cosas feas de ti, te las va mostrando, entonces es como que 

te sacaran una venda de los ojos, y es maravilloso eso. Bueno los cambios como te 
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comentaba, antes era una persona  re amargada con la vida, y eso lo transmitía a mi hija, 

ahora te puedo decir que soy una persona contenta, feliz, aunque tengo igual problemas, 

pero los veo de otra manera, no como antes, antes me ahogaba en los problemas, ahora no, 

solo se los entregó a Dios,  él es el que pelea por mi po, él es mi protector, mi proveedor, 

entonces es bakan sentirse así, sentir que él está contigo siempre, lo otro ya deje los vicios, 

ufff, el cigarro, Dios me lo quito, el copete, igual digo gracias Dios,!! Porque yo en mis 

fuerzas no hubiera podido, pero él sipo. Bueno y también cambiaron las relaciones con mi 

hija, ahora comparto más con ella, la llevo a la escuela dominical, estoy más tiempo con 

ella, nuestra relación de madre-hija cambio para mejor, las relación con mis padres, 

también ha mejorado arto. Ya no peleamos, ahora conversamos, ellos me ayudan arto con 

mi hija, la aman mucho, y bueno ahora casi todos vamos a la iglesia, porque vieron el 

milagro que Dios hizo conmigo. ¿Y cuénteme cómo es su iglesia que hacen ahí? Bueno 

mi iglesia bueno hacen artas cosas, hay ministerios de niños, ancianos, jóvenes, mujeres 

etc., hay muchos grupos, es una iglesia bien activa, bien movida, el ambiente es de amor de 

fraternidad, no sé hay un ambiente siempre de mucho amor entre los hermanos. Yo he 

recibo arto apoyo de la iglesia de mis hermanos en cristo, no sé yo he pasado por periodos 

malos, económicamente  y bueno no falta el hermanos que ayuda con su caja de 

mercadería, su platita, y bueno yo también he hecho los mismo de vuelta, la idea es que nos 

apoyemos como hermanos, también me han ayudado en parte de consejería y sanidad 

espiritual, acá en la iglesia  hay un grupo de ayuda que trata problemas así como los míos, 

hacen talleres, y bueno hay también nos apoyamos, primero adoramos a Dios, e invitamos 

que venga el espíritu santo a nuestras vidas y bueno y Dios desparrama su poder, y trae la 

sanidad. ¿Y que más hacen en si iglesia? Bueno los cultos los domingo en la tarde, los 

sábados son de los jóvenes, los Domingo en la mañana son de los niños, los viernes son las 

células, grupos que nos juntamos en las casas y compartimos una once y obviamente la 

palabra de Dios, bueno en la iglesia hacen muchas actividades y todo enfocado a conocer 

más a Dios y saber más de él, qué eso es lo importante, lo que a nosotros nos importa, aa, y 

también los grupos de oración, yo participo el día Martes en uno de ellos,  ahí oramos por 

nuestros problemas, por nuestras familias inconversa, por los problemas sociales, por los 

niños que sufren en fin, clamamos a Dios que venga su reino. ¿Y su hija le gusta ir a la 

iglesia? Ella está feliz tiene amigos, juega, aprende valores, a mí eso me tiene muy 
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contenta, ya que estoy formando a una niña que va a tener valores cristianos, y eso 

obviamente que le va a servir más adelante, a mi hija le gusta participar, en las obras de 

teatro que a veces preparan los niños, en baile, no sé tantas cosas que hacen, cuando es el 

día del niño también hacemos muchas actividades, para ellos y también invitamos a otros 

niños a participar,  invitamos a los vecinos, yo a los hijos de mis compañeras de trabajo la 

idea es que vengan la mayor cantidad de niños posibles y les presentamos a Jesús, es muy 

bello ver a los niños adorar. 

¿Y qué otras actividades realizan?, bueno los jóvenes también realizan sus actividades 

hacen cafet concert, completadas, música en vivo y claro la idea de todo eso es vengan 

nuevos jóvenes, y conozcan a Dios, así también los otros grupos, todo es pensado para que 

otros puedan conocer a Dios,  nosotros en estos momentos estamos viviendo un tiempo 

muy lindo en nuestra iglesia, ya que está llegando mucha gente nueva, entonces es bakan 

saber que Dios se mueve, que Dios está trayendo a sus hijos, y obviamente nosotros 

estamos con arto trabajo, ya que debemos acompañar, servir a los nuevos, educar, los 

evangelizamos, vamos a sus casas para saber cómo están los llamamos por teléfono, no se 

existe una preocupación constante de estar pendiente de ellos.¿ Y hay grupos de mujeres?, 

sipo es lo que más hay, acá en la iglesia creo que hay unos 15 grupos de mujeres que 

oramos en la semana, hay grupos de oración toda la semana, y una vez al mes hacemos una 

reunión puras mujeres, la pastora ´predica un tema relacionado con nosotras, compartimos 

cositas ricas para comer, nos conocemos más, son instancia lindas, que vemos a Dios 

moverse con fuerza entre medio de nosotras, aa y también hacemos un retiro una vez al 

año, bueno ahí nos vamos un finde semana, a la playa, al campo, a una parcela, y bueno 

estamos un finde semana directamente con Dios, es bakan, a mí me encantan los retiros, 

Dios se mueve de una forma impresionante. Los hombres también hacen lo mismo, también 

hacen una reunión una vez al mes y tienen su retiro, es lindo ver como ellos adoran a Dios,  

los jóvenes hacen lo mismo tienen un campamento.  ¿Que bueno, o sea muchas 

actividades?, sip muchas bueno y las que se hacen como congregación todos juntos, 

hacemos campañas de evangelización, nos vamos  toda la iglesia un día sábado a predicar a 

una plaza, llevamos los instrumentos, café, jugo, y tratamos de evangelizar en la calle, 

oramos por las personas necesitadas, a mí me impresiona como la gente se acerca, hay 

mucha gente necesitada de Dios, y nosotros debemos ir y llevar el evangelio, debemos salir 
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a predicar. ¿Cuál es la importancia que usted le da a la conversión? Mira para mí ha 

sido todo,  Dios me rescato del barro, yo no era nadie, Dios me llamo para ser salva y ser 

hija suya, para mi haber conocido a Cristo ha sido lo mejor que me ha pasado, no te lo 

puedo explicar, es algo que no tiene explicación, es algo maravilloso, bueno yo te he dicho, 

o sea Dios me sano de una enfermedad y también me sano espiritualmente, entonces qué 

más puedo pedir, ahora cuando tengo algún problema se los entregó a Dios, él es mi 

fortaleza, mi ayuda mi socorro, él ha estado conmigo en todo, bueno mi historia es bien 

larga trate de hacer un resumen, pero pude contar lo que más ha significado para mí, y 

bueno eso, que más te puedo decir, me gustaría que todo el mundo conociera quién es Dios, 

que las personas se dieran el tiempo de buscarle, de estar con él. A veces las personas son 

muy prejuiciosas con esto de las religiosas y bueno igual tienen razón, si igual la religión a 

echo cosas feas, pero DIOS, no, Dios nunca se ha equivocado, es el hombre el que a veces 

ha dejado mal parado el nombre de Dios, entonces me gustaría decirles a esas personas que 

no miren la religión como tal, sino que busquen a Dios, eso es lo importante, yo antes igual 

criticaba a los evangélicos, no sé los encontraba ignorantes, mentirosos, escandalosos. 

Enjuiciadores, uyyy muchas cosas más, pero te digo, cuando tú sabes que Dios está vivo 

algo que todo lo demás no importa. 
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Entrevista N 7 

 

Hola, Don Guillermo, ¿me gustaría que me contara su antes y su después de la 

conversión religiosa evangélica?De cómo llegó él a mi vida es bien raro creo  que desde 

que joven de adolescente él siempre me habló y me gustaba,  pero nunca me anime o me 

animó, ( no yo creo que siempre me animo), yo nunca me anime a eso porque no se po 

porque la juventud es la difícil, por algo dice la biblia acuérdate de tu juventud, ee y creo 

que es difícil  paso arto tiempo y tuve que tener hartas experiencias malas pa poder como 

que Dios de alguna forma me arrincono y ahí fue cuando me como que puso como lo 

podría ser bien humanamente como esos dichos que hay como la espada contra la espada y 

para hacerlo más corto ya que es largo  mi esposa se tenía que esterilizar y aquí en Grecia la 

fui a dejar en ese tiempo que estaban las micros amarillas entonces me dijo pucha déjame 

aquí no mas porque los chiquillos no queden solos  mis hijos estaban chicos en ese tiempo 

y ella se fue sola y ahí fue que yo volví antes que nos despedimos y ella me dice (y yo creo 

que Dios no más a ver estado para removerme  mis sesos) si me pasa algo dile a mis hijos 

que los quiero porque todo los problemas que tenía mis adicciones mas eso como que paa y 

me hizo chocar contra la pared y sentir esa presión , llegue aquí y como que no me podía 

quitar eso sí que le paso algo, claro ahora la esterilización es un tajito chico la intervención 

es prácticamente al otro día te vienes caminando po y así fue po pero para mí fue esa noche 

terrible y esa misma noche en mi iglesia había una reunión aquí enfrente en mi iglesia que 

era Bautista bueno que es y llegue ahí diciendo  si  el pastor que bueno vecino Gulliermo ee 

yo  le dije no vengo  a verlo a usted y nadie de aquí  yo vengo a ver si Dios existe y me 

ayuda a los problemas que estoy pasando yo lo voy a seguirlo, yo no creí esa palabras que 

estaba diciendo pero repercutieron en el tiempo en el poco tiempo y ahí fue un una tras otra 

cosa que empezó a pasarme eee y claro y ahí típico de los evangelicos  me rodearon me 

quebrante y empezaron a orar por mí.¿Y usted que problemas tenía ahí?E en ese 

momento droga, estaba metido en las drogas y como que siempre buscaba un problema 

para salir y así un problemas ´para salir, claro y ahora yo miro para atrás y me hago risa un 

poco ,de las tonteras pero que astuto es  el enemigo a ponerte palabras  tan sutiles , pero que 

son tan profundas que de repente hoy las digo aún de esos recuerdos malos recuerdos que 
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me gustaría que desaparecieran , pero creo que no serie el mismo si desaparecieran yo creo 

que deben estar ahí recordándome de donde me  él me  saco y de ahí ya un caminar que mi 

esposa decía que cuando el pastor dijo ya hay que bautizarlo  y llevaba como 3 semanas yo 

levante la mano quien se quiere bautizar yo quiero yo quiero muchas veces dije aquí en mi 

hogar no si ahora voy a cambiar y era por animó de cambiar pero eran mis fuerzas fue 

diferente en ese momento porque yo le pedí que él me cambiara que él se  mostrara y ahí el 

empezó hacer todo entonces yo levanté la mano yo quiero bautizarme y el pastor me dijo 

esto es simbólico   es agua pero yo cuando yo estaba ya en la piscina yo le diecia al señor 

que es simbólico esto sé que es agua pero por favor deja esto de quien soy yo hoy ahí 

debajo y por favor sácame y que sea diferente que sea otro hombre y que te pueda 

reconocer  cuando usted se refiere a que sea otro hombre a que se refiere 

prácticamente, prácticamente  es qué es principalmente espiritual principalmente 

espiritual porque ya había dejad las drogas el no enserió que alguien me pregunta como las 

ee no se pensé que yo a veces me preguntó  y que consumía bueno  ee yo consumí todo , 

todo literalmente todo yo a los 13 años mis papas trabajaban y por casualidad fui a donde 

un amigo y el consumiendo neopreno en el mismo tarro aspiraba le hacia hahaha y quedaba 

como un pitito y yo le dije a ver uno a esa edad hace tonteras pero uno no sabe que a esas 

tonteras se pueden pegar y después empecé cosas mas fuertes  el cigarro yo le prendía los 

cigarros a mi mama yo creo que por ahí empezó todo ella como que no veía nada malo que 

yo le prendiera el cigarro  entonces a las finales después la marihuana fue como pan de 

cada día pero después vinieron las pastillas y haaa ahí ya  como empecé  a perder la noción 

de que era bueno y que era malo  ahí estaba casado ?  claro  ya y cuantos hijo tenía ahí  

tenía una no ma, pero mi papa era un hombre golpeador  y yo ahora veo como  porque 

ciertas cosas yo  adquirí y el no esperaba a mi mama y eso significaba que de que el señor  

si yo lo tenía el no nos enseñó a hacer malos conmigo con su con mi mujer  el no me 

enseño hacer infiel pero yo lo veía ee el yo le sabia un día un día cuando tenía como 19  a 

20 años el me dio la oportunidad de trabajar en donde el trabajaba en un hospital entonces 

tuve 7 años en ese hospital y de repente ee a los amigos que el tenía comenzaron hacer 

amigos míos también a los 7 años ya  uno se conoce entonces al principio del primero año 

me decían mira ahí va tu mama y eran pololas que tenía mi papa entonces era como que en 

esas edad uno busca una identidad más responsable pero fue todo lo contrario fue todo lo 
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contrario y ahí noto que mi rumbo empezó a perderse y el de alguna forma como era 

golpeador, él nos golpeó cuando éramos niños, cuando quiso hacer las cosas bien el se 

metió a la religión testigo de jehová, y él nos decía al menos a mí me decía  que si hubiera 

conocido a jehová ustedes hubieran sido diferente  y me conmovió eso porque yo dijo lo 

mismo si el hubiera conocido a dios antes el hubiera sido diferente mi hijo hoy no tendrían 

estas consecuencias que yo le hice pasar malos ratos malos momentos malos recuerdos yo 

ahora miro de aquí pa atrás y doy gracias a dios de que estoy mirando de aquí a atrás y esto 

es un nuevo cuanto de aquí hoy y doy gracias a dios por no creo que haya  otra ee si alguien 

me quiere decir que dios no existe ee creo que no podría creerle aunque me muestre que 

nunca existo hay algo dentro de mi que me dice que si y eso yo creo que hay algo que aun 

portándome mal yo hoy creo que se que igual me ama igual porque yo soy papa y cuando 

mis hijos se portan mal dijo chuta no puedo no quererlo me puedo rabiar y cosas asi pero no 

puedo no quererlo por son mis hijos cuanto mas el entonces esos momentos cuando era 

joven fueron difíciles y los malos que también mi esposa fue la que también ella siendo  

una persona de cuna cristiana en un tiempo nos dimos cuenta que ella tuvo que pagar el 

precio por que como dice la palabra dios dice no unais en yugo desigual claro una la ve no 

si yo después yo conocí  a dios si pero tiene que pasar  como 10 años ella tratando de arar  

pero aquí vivíamos como el perro y el gato no había familia no había contención   no había 

emoción no había nada nada eran momentos no mas momentos que que que no me gusta ni 

recordarlos  porque me da pena por mis hijos ahora están grande y todo y creo que dios a 

echo algo importante en su vida hoy y eso es sanar ee mi hija yo creo que esta aun la mayor 

tiene consecuencia  secuelas de todo eso y creo que en algún momento dios si realmente la 

va a sanar por completo y nos vamos a poder mirarnos porque hoy igual nos cuenta claro 

ella tiene 31 años y como yo fui papa joven entonces no me siento tan viejo entendí  pa 31 

años como que estamos cerca nos cuesta hay emoción pero nos cuesta el contacto  la 

relación padre e hija     claro, exacto exacto pero creo que si no hubiera intervenido dios 

no estaría aqui no estaría contigo en este momento siempre me dijo porque me hago 

recordar de donde dios me saco pero también por todo por lo que yo pase a veces uno 

puede decir fue necesario pero no se cuando uno mira y dijo pero para que podría a ver 

echo antes no ahí cuando quizás no entiendo a dios por que no me pego una bofetada un 

coscorrón así ya ohh cabréate y vuélvete a mi y no me hizo que yo pasara por todo esto 
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cuando yo miro pa atrás dijo pucha ojala no hubiera pasado ciertas cosas pero pasaron y lo 

que soy hoy es gracias a el pero también el perdón que e tenido con mi familia con mi 

esposa principalmente y bueno en el fondo con todo porque ellos todo lo que sufrieron por 

mi culpa no era no era que lo e entendido con el tiempo el tiempo el tiempo que llevo con 

dios que no era yo sino era lo que exterior que era lo que me envolvía claro mi carne como 

que nunca va a querer con dios y hasta hoy no quiere pero hay algo dentro de mi que como 

que este común que dicen los evangélicos que dios deposita algo dentro de ti y nosotros le 

decimos el espíritu santo pero yo siento que es mas que una palabra es mas que algo 

invisible que te da una emoción un escalofrió algo  no seque pueda producir pero se que 

hay algo que esta dentro de mi que me hizo convencerme de que si había salida si había 

otro camino y empecé a leer la biblia muy poco muy poco nunca ósea llegue hasta 8 y 

nunca fui lector mi esposa cuando el tiempo que estábamos juntos siempre me preguntaba 

leíste el papelucho tanto y yo los cuadernos no no lo ocupaban no oba a puro desordenar 

iba a hacia la cimarra y siempre nada bueno mis papas trabajan mucho entonces cierto 

momentos no mas se ocupaban de mis tareas y como me iba en el colegio pero hasta ahí no 

mas como que ellos no veían futuro en nosotros entonces como que es lo justo nomas 

aprende a leer y a escribir ahora lo noto noto que es eso aprende a leer y a escribir y ya ocn 

eso podi trabajar ee no ahora con mis hijos  yo dijo mis hijos yo trato de no me interesan si 

no trabajan aunque es importante pero para mi es mas importante que crean en mi dios 

porque el les va a dar entendimiento aquí hacer en su vida y va abrir puertas que el mundo 

el les va a cerrar el va abrir ventana como ponerme bien espiritual el les va abrir los cielos y 

van a tener mas campo el que yo tuve y porque ahora yo creo en el que me salvo en el que 

entro su vida por mi y lo hizo por ellos también y los hizo por ellos también entonces 

cuando pienso en eso digo doy como no dan gracias es increíble la emoción que al estar 

hablando ahora me hace recordar un montón de cosas igual me hace un nudo en la garganta 

que me hace recordar me hace recordar cosas que hace tiempo no hablaba ee e de volver 

hablar  don Guillermo me contaba que fue a esa iglesia que era Bautistaee Bautista   

usted hablo con el pastor y le dice que venía iba a ver si Dios existía  si claro claro  y 

ahí se volvió a congregar directamente con esa iglesia  claro claro ee y de ahí empezó a 

volverse bautista su esposa  mi esposa se congregaba allí  con mis hijos y yo hacia 

presencia física nomas pal dia del niño pal dia ee de la mama y cosas eventos que hacían 
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iglesia no ma pero lo hacia como presencia nomas pero mi corazón estaba afuera entonces 

por eso me conocieron cuando yo fui entonces cuando me dijo que bueno sr Guillermo que 

este aquí y …solo po  sin mis hijos sin mi esposa como que yo creo… que ahora estoy 

adentro y veo a alguien que entre y conocido …me pongo contento entonces ellos se 

pusieron contento al saber yo estoy viniendo solo y claro en un momento me entendían y yo 

me acuerdo que me fumaba su pito me echaba gota e iba más  volao …pero sabía que 

volvía y como que yo debería estar volado todavía pero se me quitaba cuando fumaba me 

lavaba los dientes pero cuando estoy en la iglesia hoy y siento gente como olor a cigarro 

pero también con colonia con pasta de diente y veo que tratan de encubrir pa no pero que 

ellos nunca me dijeron a mi oye veni hediondo a cigarro no nunca y lo mismo hago yo hoy 

porque en el fondo en lo que uno tiene que hacer es ir a buscarlo y no dejarlo en buzo ]? 

Porque uno nunca va a dejar las cosas si uno tiene que conocerlo para que dios pueda   

hacer de uno y claro por eso yo ahora recuerdo cuando  y si esposa cuando empezó ir a la 

iglesia que dijo  naa al principio nadie me creyó o sea a veces me daba risa y tres cosas me 

pasaban me daba risa me daba pena y me daba rabia salía de mi puerta de la casa no de la 

calle de mi casa y yo una ves algo se me olvido y entonces no seguí pa fuera po y me 

devolví  y estaban diciendo el cree que le creemos hooo me dio risa cachay pero después 

me dio pena chuta porque yo mi relación que estaba pasando con con este dios que hoy esta 

en mi vida en ese momento era asi y bueno bueno todo los canutos van entenderme el 

primero amor quería puro estar con el quería estar en la iglesia quería hacer cosas pa el 

quería trabajar en la iglesia hablar de el no sabia ni hablar y pero yo queri expresar lo que 

sentía y que había algo que era importante que yo tenia que revelar y a las finales paso un 

año y por eso cuando yo te decía que mi esposa no encontraba que yo estaba preparado para 

bautizarme como que había una emoción una ves mas que yo le decía que yo cambiaba 

pero esto fue diferente y empezó a pasar el tiempo o sea un dia que yo no fume era igual 

que un cabro chico por que el cigarro estaba a quipo estaba ahí en el mueble de cocina 

estaba ahí y hoooo no fume bakan y el cigarro estaba ahí ya lo deje me dice tíralo lo vote en 

el baño yayaya y yo te toy hablando conmigo mismo no había nadie mas   
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